
Русскому музею — 
120 лет

Сборная России проводит 

последние матчи перед 

чемпионатом мира в Чехии

Наши космонавты
планируют 
в 2029 году 
высадиться на Луну
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Владимир Богданов

ТЮРЕМНЫЙ срок за хранение 
небольшой дозы наркотиков 
предложено снизить. А для изле-
чения и реабилитации наркома-
нов наркополиция готова воссо-
здать опыт воспитательных коло-
ний Макаренко. Еще одно бро-

ское предложение борцов с на-
ркотиками – реанимировать при-
нудительное лечение зависимых 
в закрытых заведениях типа со-
ветских ЛТП. Об этих новациях 
корреспонденту «Российской га-
зеты» рассказал глава Федераль-
ной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков Виктор Ива-
нов. 

— Виктор Петрович, недавно вы 
заявили, что необходимо изме-
нить отношение к наркоманам. 
По вашим словам, это может 
вернуть к нормальной жизни 
примерно миллион зависимых 
людей. Что конкретно вы пред-
лагаете и почему? 
 ВИКТОР ИВАНОВ: За последние пять 
лет к уголовной ответственности 
по делам, связанным с 
дурью, привлечено по-
чти 600 тысяч человек. 

ТОЛЬКО В «РГ» Виктор Иванов 
предложил отправлять 
наркоманов не за решетку, 
а в воспитательные колонии

Поймают и вылечат

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

ПО ИНИЦИАТИВЕ итальянского 
премьер-министра Маттео Ренци 
в четверг состоялся чрезвычай-
ный саммит Евросоюза по вопро-
сам нелегальной миграции из Се-
верной Африки.

Поводом для общеевропей-
ской тревоги стала невиданная по 
своим масштабам трагедия, про-
изошедшая в конце прошлой не-
дели в Сицилийском канале. В ре-
зультате крушения 20-метрового 
судна погибло несколько сотен 
иммигрантов.

В преддверии саммита Между-
народная морская организация 
ООН настоятельно призвала Ев-
росоюз, который в последние 
годы упорно закрывал глаза на 
происходящее у него прямо под 
носом, больше не откладывать 
эту проблему в долгий ящик. 

Как утверждают эксперты 

морской организации, в случае 
дальнейшего бездействия со сто-
роны еврочиновников, в 2015 
году число иммигрантов рискует 
перевалить за 500 тысяч человек, 
несколько тысяч из которых бу-
дут неминуемо обречены на 
смерть в и без того опасных водах 
Средиземноморья. На данном 
этапе широко разрекламирован-
ная программа «Тритон» по 
управлению миграционными по-
токами, реализуемая в рамках 
службы по охране внешних гра-
ниц ЕС «Фронтекс», не справля-
ется с возложенной на нее зада-
чей. Пока Евросоюз в свойствен-
ной ему неспешной манере опре-
деляется с внедрением  эффектив-
ных «инструментов» по контр-
олю своих  морских границ,  у 
Италии — страны, в наибольшей 
степени страдающей от наплыва 
иммигрантов, уже со-
зрел конкретный план 
действий. 

ЕВРОСОЮЗ Италия намерена 
установить морскую 
блокаду Ливии 

«Тритон» меняет 
дислокацию
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Отдых В России могут ввести курортный сбор

За леса и за моря

Борис Ямшанов

С
егодня Государственная  
Дума примет постановле-
ние об амнистии  в честь 

70-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. О том, какие 
изменения произошли в этом до-
кументе и наиболее важных его 
положениях «Российской газе-
те» рассказал председатель Ко-
митета Госдумы по гражданско-
му, уголовному, арбитражному  и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников.

— Павел Владимирович, после 
обсуждения депутатами на-
сколько изменились цифры, 
сколько тюремного населения в 
итоге выйдет на свободу?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Каких-либо 
концептуальных перемен нет, 

есть уточнения по отдельным 
статьям и составам преступле-
ний. Цифры остаются примерно 
такими: 60 тысяч будут освобо-
ждены из мест лишения свободы 

и 200 тысяч получивших услов-
ные наказания по приговору суда 
будут амнистированы. Я не слу-
чайно сказал «примерно», пото-
му что жизнь идет и статистика 
меняется каждый день. Стабиль-
ные цифры только в Федераль-
ной службе исполнения наказа-
ний и в Судебном департаменте, 
а в Следственном комитете и в 
МВД, где наибольшие показатели 
по возбужденным делам, они в 
принципе величина переменная. 
Поэтому в конечном итоге круг 
амнистированных, я думаю, мо-
жет составить 300 или даже до 
350—400 тысяч. 

— Нынешняя амнистия прово-
дится в связи с юбилеем Великой 
Победы. Она будет тоже под 
стать событию — памятной?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Амнистии у 

нас в стране проводятся давно. 
Самая известная, наверное, ког-
да император Александр II осво-
бодил декабристов. После Фев-
ральской революции 1917 года 
были «птенцы Керенского», 
было печально известное «холод-
ное лето 53-го». В новой России 
прошла широкомасштабная ам-
нистия в честь 55-летия Победы, 
охватившая больше 500 тысяч 
граждан. Она мне особенно па-
мятна, потому что я непосредст-
венно вносил ее. Это было на сты-
ке Уголовного кодекса еще 
РСФСР и УК РФ, тогда надо было 
принимать решения по многим 
позициям. Но и сейчас до май-
ских праздников амнистия долж-
на начать работать. Может, не 
всем чиновникам этого 
хочется, работа серьез-
ная.

Ярослав Николаев

В 
России могут ввести 
курортный сбор, его 
придется платить и 
иностранцам, и нам. Но 
пока это только идея, 

которую сейчас обсуждают эк-
сперты и специалисты профиль-
ных министерств. К 1 июля они 
должны выработать общее мне-
ние и представить его президен-
ту страны. 

Теоретически новый сбор мо-
жет поддержать туристическую 
отрасль, улучшить обслужива-
ние в отелях и благоустроить ин-
фраструктуру. 

Но у идеи есть и подводные 
камни, поэтому она должна вво-
диться с максимальной осторож-
ностью, считают эксперты «Рос-
сийской газеты». Общие конту-
ры «налога на отдых» уже есть. 

Понятно, что платить сбор, если 
он будет введен, должны будут 
граждане, которые приехали в 
курортную местность. Возмож-
ные механизмы его взимания, 
как и размер, еще не определены, 
но ранее уже звучали предложе-
ние установить его на уровне 3 
процентов от цены путевки.

Такой сбор не является нало-
гом в чистом виде. И он сущест-

вовал еще в советские времена, 
напоминает профессор РАНХиГС 
при президенте РФ Илья Быков-
ников. Аналогичный неналого-
вый платеж вводили и в 1993 
году. Его суть заключалась в том, 
что те организации, у которых 
были целевые путевки, должны 
были отчислять из фонда оплаты 
труда или профсоюзных фондов 
определенные деньги для поддер-

жания санаторно-курортных ор-
ганизаций. Чуть позже ввели и 
второй вариант, который отме-
нили в 1999 году. По нему орга-
низации в сфере санаторно-ку-
рортного обслуживания отчи-
сляли деньги для поддержания 
инфраструктуры. Но было слож-
но отследить, почему применяет-
ся тот или иной норматив отчи-
сления. Были также и трудности с 
администрированием этих сумм, 
уточняет Быковников.

Хоть идея и не нова, но ее надо 
будет адаптировать к новым 
условиям и с учетом старых про-
блем, замечает член обществен-
ного совета по туризму при ФАС, 
эксперт госреестра по 
туристским услугам Га-
лина Дехтярь.

ПРАВО Павел Крашенинников: Амнистия — 
это акт доверия оступившемуся человеку

Кому не сидится

2
Сергей Иванов выяснил, 
как в Кремль попал 
британский орден Подвязки 
императора Александра II

4
Алексей Улюкаев 
не исключил возможности 
ослабления продуктового 
эмбарго

5
Банкиры просят 
Центробанк не ограничи-
вать ставки по потребитель-
ским займам

10
Получить разрешение на 
строительство в Москве 
станет проще

10
Реклама капель от насморка 
может попасть под суд

12
«Библионочь-2015» 
пройдет на двух тысячах 
площадок по всей России

13
Сергей Женовач стал 
лауреатом премии 
Александра Солженицына

15
Баскетбольный ЦСКА 
пробился в «Финал 
четырех» Евролиги

КУЛЬТУРА

ХОККЕЙ

Чтобы понежиться у моря, придет-
ся отдать 3 процента от цены тура, 
а уж потом платить за шезлонг.

Американский автор Американский автор 
исторической исторической 
фото графии о встре-фото графии о встре-
че на Эльбе в 1945-м. че на Эльбе в 1945-м. 
А что теперь? А что теперь? 
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Австралийский доллар  39,9496
Азербайджанский манат  49,1158
Армянский драм**  10,8863
Белорусский рубль****  35,5257
Болгарский лев  28,2637
Бразильский реал  17,1529

Венгерский форинт**  18,2885
Вон Республики Корея***  47,6440
Датская крона*  74,0991
Доллар США  51,6011
Евро  55,1255
Индийская рупия**  81,6473

Казахстанский тенге**  27,7619
Канадский доллар  42,1474
Киргизский сом**  84,4466
Китайский юань*  83,2531
Молдавский лей*  27,9227
Новый румынский лей  12,5072

Новый туркменский манат  14,7482
Норвежская крона*  64,9921
Польский злотый  13,7816
СДР  71,4035
Сингапурский доллар  38,3082
Таджикский сомони*  84,1094

Турецкая лира  18,8946
Узбекский сум***  20,5992
Украинская гривна*  22,8323
Фунт стерлингов  77,3655
Чешская крона*  20,1677
Шведская крона*  59,0442

Швейцарский франк  53,3400
Южноафриканский рэнд*  42,0273
Японская иена**  43,0278

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.04.15 

Акцент

 Курортным сбором турист 
фактически оплачивает улуч-
шение пляжей, строительство 
дорог и новых отелей

ЦИФРА

400
ТЫС. ЧЕЛОВЕК
осуждены за хранение наркоти-
ков без цели сбыта за пять лет.

ЦИФРА

300 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК
и больше будут амнистированы в 
честь 70-летия Победы, из них 60 
тысяч будут освобождены из мест 
лишения свободы.
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ВИЗИТ 

Сергей 
Нарышкин 
посетил 
Турцию

ВСПОМНЯТ 
ПЕРВУЮ 
МИРОВУЮ

Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

СПИКЕР Государственной Думы 
Сергей Нарышкин находится с 
трехдневным визитом в Турции. В 
среду он встретился с министром 
иностранных дел Турции Мевлю-
том Чавушоглу и провел с ним бе-
седу за закрытыми дверями. А в 
четверг Сергей Нарышкин посе-
тил Константинопольский патри-
архат.

Глава российского парламен-
та, являющийся также председа-
телем национального Организа-
ционного комитета по подготовке 
мероприятий, связанных со 
100-летием начала Первой миро-
вой войны, в четверг  принял учас-
тие в представительном междуна-
родном Саммите мира в Стамбу-
ле, посвященном 100-летию Дар-
данелльской операции. На этом 
мероприятии ожидалось присут-
ствие первых лиц турецкого госу-
дарства -  президента Реджеп Тай-
ипа Эрдогана и премьера Ахмета 
Давутоглу. В четверг Сергей На-
рышкин выступил на панельной 
дискуссии этого форума на тему 
«Первая мировая война — сто лет 
спустя». В ходе визита российская 
делегация посетит мировую пре-
мьеру «Симфонии в память о 
57-м пехотном полке», приуро-
ченную к 100-летней годовщине 
Дарданелльской операции. На-
помним, что эта операция, длив-
шаяся почти год, стала важной ве-
хой в ходе Первой мировой вой-
ны. В Турции широко отмечают 
праздник в честь этой победы. 

КРЕМЛЬ В Россию вернулся 
орден Александра II

Награда 
из прошлого

Екатерина Григорьева

B МУЗЕЯХ Московского Кремля открылась уникальная 
выставка — «Рыцарские ордена Европы». Одним из пер-
вых ее гостей стал глава президентской администрации 
Сергей Иванов, который является главой Попечитель-
ского совета музея.

На выставке представлены знаки рыцарских орде-
нов российских императоров из Музеев Московского 
Кремля и рыцарские ордена из частной коллекции Анд-
рея Хазина. Осмотр экспозиции Сергей Иванов начал с 
совершенно уникального экспоната — ордена Подвязки, 
принадлежавшего Александру II. После трагической ги-
бели императора орден вернулся на родину, в Великоб-
ританию, и с тех пор не покидал пределов Виндзорского 
дворца. 

— Вы с английской королевой вели переговоры? — 
спросил Сергей Иванов у Елены Гагариной, генерально-
го директора музея-заповедника. 

— Нам очень приятно, что королева дала согласие, — 
ответила Гагарина. 

Для того чтобы 
спустя 150 лет ор-
ден вновь приехал в 
Россию, действи-
тельно было необхо-
димо личное реше-
ние Елизаветы II. И, 
как подчеркнул Сер-
гей Иванов, «мы 
первые, кому была 
оказана такая 
честь». Реликвию в 
Москву привез лич-
но куратор королев-
ской коллекции, его 
же руками она и 
была помещена в 
специальную витри-
ну. В целом выставка знакомит с наградными система-
ми Великобритании, Австро-Венгрии, Пруссии, Испа-
нии, Португалии, Ватикана и Франции времени Напо-
леона Бонапарта и в каком-то смысле является экскур-
сом в жизнь европейских династий. Например, в экспо-
зиции представлена нагрудная орденская цепь, кото-
рую по торжественным случаям носил маленький 
принц Лулу — сын Наполеона III. Или же тканная лента, 
принадлежавшая королеве Виктории: не исключено, 
что в нее вплетены волосы принца Альберта — в память 
о супруге. Названия орденов, связанных с нынешней 
Великобританией — Подвязки, Бани, Чертополоха, — 
Иванов повторял в их оригинальном звучании, по-ан-
глийски. 

— Здесь очень интересно отображена история, по 
крайней мере европейская история, — поделился после 
осмотра выставки своими впечатлениями глава адми-
нистрации. Многие экспонаты, считает он, поистине 
уникальны. 

Напомнил глава кремлевской администрации и о 
том, что выставка открывается в день Святого Георгия, 
который одинаково почитается в различных ветвях 
христианства. 

— И вы знаете, что вчера в России стартовала акция, 
которая стала уже поистине народной, — «Георгиевская 
ленточка», — добавил Сергей Иванов (на выставку он 
пришел с ленточкой на лацкане). 

А в качестве главы Попечительского совета он зая-
вил, что намерен делать все от него зависящее для того, 
чтобы музей получил новые площади. В первую очередь 
речь идет о средних торговых рядах на Красной площа-
ди. 

— Это уже точно определено, что там будет экспози-
ция кремлевских музеев, — заявил Иванов. 

В самом Кремле экспозиция, безусловно, останется, 
но переезд основной ее части, надеется глава админи-
страции, сделает выставку более доступной для посети-
телей. 

— Кремль воспринимается как символ власти, но я 
хотел бы напомнить, что Кремль — великолепный му-
зей, — подчеркнул глава президентской администрации. 

Выставка «Рыцарские ордена Европы» продолжает 
традицию показа в Музеях Московского Кремля экспо-
зиций, посвященных орденам, таких как«Польза. Честь. 
Слава. Награды России» (2004), «Державные кавалеры. 
Иностранные ордена российских императоров» (2010) 
и «Сокровища Мальтийского ордена. Девять веков слу-
жения вере и милосердию» (2012). Выставка будет от-
крыта до 30 августа. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров сохранил накопительную часть пенсий

Для себя и для страны
Владимир Кузьмин

П
осле долгих споров прави-
тельство приняло реше-
ние сохранить обязатель-

ной накопительную составляю-
щую пенсионной системы.

Судьба накопительной части 
пенсионной системы фактически 
решалась несколько лет. Так, в 
2014 и 2015 годах она была замо-
рожена, а все пенсионные средст-
ва поступали в распределитель-
ную часть. В конце концов в каби-
нете министров приняли принци-
пиальное решение — до начала 
планирования бюджета на 2016 
год окончательно решить, что де-
лать с накопительной системой.

— Накопительный элемент со-
хранится. Такое решение поддер-
живается и большинством эк-
спертов, и, самое главное, гражда-
нами нашей страны, — подвел пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
итог этой дискуссии вчера на за-
седании правительства. — Мы 
должны развивать предсказуе-
мую пенсионную систему, зани-
маться ее совершенствованием, 
оптимизацией ряда пенсионных 
механизмов.

Накануне глава кабмина со-
брал решающее совещание, на ко-
тором и была выработана оконча-
тельная позиция. Как известно, 
министерство финансово-эконо-
мического блока выступало за со-
хранение накопительной части 

как важного инвестиционного ре-
сурса для экономики. Социаль-
ный блок, в свою очередь, настаи-
вал на том, что негосударствен-
ные пенсионные фонды не обес-
печивают достаточный уровень 
доходности накопленных гражда-
нами средств, а в распределитель-
ной системе пенсионные выплаты 
ежегодно индексируются.

В условиях кризиса и дефици-
та инвестиционных ресурсов по-
зиции министерства финансов и 
министерства экономического 
развития, а также поддержка 
участников рынка перевесили. 
«Поручаю подготовить предложе-
ния по более эффективному ис-
пользованию финансового ресур-
са от накопительной части пенсии 
как источника экономического 
роста в нашей стране, источника 
так называемых длинных денег, 
имея в виду его использование не 
только, да и не столько для пога-
шения дефицита бюджета, но и на 
поддержку инвестиций, на разви-
тие экономики, особенно в усло-

виях закрытых для нас рынков 
иностранной финансовой лик-
видности», — заявил председатель 
правительства.

Министр финансов Антон Си-
луанов уверен, что эффект от при-
нятого решения экономика по-
чувствует уже в следующем году. 
«Ситуация такая, что мы должны 
прийти к инвестиционному ро-
сту, а для этого должен быть 
источник. Как раз пенсионные на-
копления являются таким источ-
ником, который может мобилизо-
вать и другие инвестресурсы», — 
отметил он после заседания. В по-
следнее время недостаток инве-
стиций частично покрывается за 
счет средств Фонда национально-
го благосостояния, а с 2016 года 
на поддержку проектов смогут 
использоваться и пенсионные 
средства.

— Мы несколько скорректиру-
ем инвестиционную декларацию 
НПФ, таким образом, чтобы эти 
деньги могли работать не только 
для финансирования дефицита 

бюджета, но и для вложений в ак-
ции, облигации, финансовые ин-
струменты. С тем, чтобы эти день-
ги в большей степени работали на 
экономику, — заявил глава минфи-
на.

Принятое решение придется 
учесть при балансировке бюдже-
та на 2016 год. «Размер пенсион-
ных накоплений оценивается в 
порядка 350 миллиардов рублей, 
поэтому на эту сумму будет уве-
личен по сравнению с этим годом 
и трансфер Пенсионному фонду», 
— сообщил Силуанов.

Нюансы экономического раз-
вития члены кабинета министров 
продолжили изучать при рассмо-
трении подготовленных минэко-
номразвития основных параме-
тров прогноза социально-эконо-
мического развития страны на 
2016 и плановый период 2017—
2018 годов. Все сценарии учиты-
вают негативный эффект от сан-
кций и снижения конъюнктуры 
мировых рынков, но в любом слу-
чае уже в конце года, после трех 
кварталов рецессии, ожидается 
возобновление роста экономики.

«Предполагается, что валовой 
внутренний продукт в реальном 
выражении в текущем году сокра-
тится. Цифры окончательные еще 
определяются, но в том варианте, 
который представлен, речь идет о 
2,8 процента, — подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
на заседании правительства. — 

Тем не менее мы ожидаем, что уже 
в конце года экономический рост 
может восстановиться». В 2016—
2018 годах экономика, согласно 
базовому сценарию, будет демон-
стрировать стабильный рост до 
двух с лишним процентов. Если 
же взять оптимистичный сцена-
рий, то в нем рост ВВП в уже 2016 
году составит 3,1 процента, а к 
2018 году дойдет до 3,3 процента.

Быть оптимистами членам 
правительства позволяют эконо-
мические показатели марта и все-
го первого квартала 2015 года. 
«Если мы посмотрим динамику 
помесячную, мы увидим, что с се-
зонной сглаженностью март пока-
зывает некоторое улучшение си-
туации», — констатировал ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев. По итогам всего 
первого квартала кабмин скор-
ректировал прогноз по всему году. 
«Мы раньше прогнозировали спад 
на 3 процента, сейчас 2,8; про-
мышленного производства — спад 
на 1,3 вместо 1,6 процента», — от-
метил глава минэкономразвития.

Общий положительный тренд 
поддержат реальные доходы насе-
ления, которые, как ожидается, в 
2016 году вырастут на 1,1 процен-
та, а в 2017-2018 приблизятся или 
достигнут уровня роста в 3 про-
цента в год.

Татьяна Замахина

В
ладимир Путин провел 
переговоры с прези-
д е н то м  А р ге н т и н ы 
Кристиной Фернандес 
де Киршнер. Сближе-

ние двух стран вышло на новый 
этап, после того как главы госу-
дарств подписали заявление об 
установлении «всеобъемлющего 
стратегического партнерства». 
Кроме того, страны изучат воз-
можности перехода на взаимо-
расчет в рублях и песо.

Начиная разговор в «узком 
составе», российский лидер от-
метил, что ему очень приятно 
принимать свою визави в Кремле 
— особенно в этот год, когда отме-
чается 130-летие установления 
дипломатических отношений 
между Россией и Аргентиной. «За 
это время и весь мир, и наши 
страны сильно изменились. Не-
изменным осталось только одно 
— желание наших народов разви-
вать двусторонние отношения», 
— подчеркнул Владимир Путин. В 
связи с этим он отметил, что в по-
следнее время между странами 
существенно возросли политиче-
ские контакты, укрепилось и 
экономическое сотрудничество. 
Вслед за Бразилией, Мексикой и 
Эквадором Аргентина — на чет-
вертом месте в Латинской Аме-
рике по объему торговли с Рос-
сией (товарооборот в прошлом 
году составил 1,4 млрд долларов).

Киршнер успела посетить 
бизнес-форум, встретившись с 
руководителями ведущих рос-

сийских компаний. Кроме того, 
она побывала в Государствен-
ном историческом музее, где от-
крыла вместе с министром куль-
туры РФ Владимиром Медин-
ским выставку «Эва Перон, по-
сол мира» в честь знаменитой 
бывшей первой леди Аргентины. 
«Я хочу поблагодарить за честь, 
которую нам оказало не только 
правительство России, но и весь 
народ, — сказала собеседница 
президента. 

На стартовавших после этого 
переговорах в узком и расширен-
ном составе состоялся разговор 
как о двустороннем сотрудниче-
стве, так и о сложных проблемах 
из международной повестки. По 
итогам переговоров стороны 
подписали около 20 документов, 
под главным из которых подписи 
поставили президенты, — речь о 
совместном заявлении об уста-
новлении всеобъемлющего стра-
тегического партнерства России 
и Аргентины. «Помимо двусто-
роннего угла в этом документе 
одержатся ссылки двух стран по 
наиболее важным региональным 
и международным вопросам, в 
частности, сотрудничества в 

рамках ООН, «группы двадца-
ти», ситуации на Украине и уре-
гулированию спора по Мальвин-
ским островам», — объяснил жур-
налистам помощник президента 
Юрий Ушаков. Документ перего-
ворщики подкрепили соглашени-
ями о военном сотрудничестве 
между министерствами оборо-
ны, о защите окружающей среды, 
противодействии незаконному 
обороту наркотиков, меморанду-
мами о сотрудничестве мини-
стерств сельского хозяйства и 
промышленности. Меморанду-
мы о намерениях и сотрудниче-
стве с аргентинцами подписали 
Роскосмос, «Росатом» и «Газ-
пром».

Что касается международных 
вопросов, то Буэнос-Айрес вы-
ступает против антироссийских 
санкций. Как отметил, подводя 
итоги переговоров, Владимир 
Путин, подходы стран по боль-
шинству мировых проблем близ-
ки. Стороны будут и впредь коор-
динировать свои усилия. «Мы до-
говорились продолжать совмест-
ную работу в рамках «группы 
двадцати», в том числе по рефор-
мированию МВФ и регулирова-

нию деятельности рейтинговых 
агентств», — заявил Путин. «РФ и 
Аргентина твердо отстаивают 
принцип верховенства междуна-
родного права при центральной 
координирующей роли ООН, — 
отметил президент. — Мы высоко 
ценим факт, что Аргентина во-
шла в число соавторов резолю-
ции «70-я годовщина окончания 
Второй мировой войны», регу-
лярно голосует за резолюцию Ге-
нассамблеи ООН по противодей-
ствию героизации нацизма».

«Россия поддерживает стрем-
ление Аргентины к проведению 
прямых двусторонних перегово-
ров с Великобританией с целью 
скорейшего мирного урегулиро-
вания спора вокруг Мальвинских 
островов», — также подчеркнул 
российский лидер.

По его словам, переговоры 
были весьма насыщенными: сто-
роны поставили долгосрочные 
ориентиры, был подписан солид-
ный пакет документов.

В частности, Аргентина в ре-
зультате визита в РФ получит до-
ступ к новейшим российским 
технологиям в сфере атомной 
энергетики. По словам россий-
ского лидера, к этому приведет 
участие «Росатома» в строитель-
стве энергоблока АЭС в латиноа-
мериканской стране. В результа-
те соглашения «Росатом» под-
ключился к проекту сооружения 
шестого энергоблока атомной 
электростанции «Атуча». А рос-
сийский концерн «Газпром» мо-
жет принять участие в совмест-
ной с аргентинскими партнера-

ми разработке месторождений в 
Аргентине, сообщил президент 
РФ. По его словам, «Газпром» 
участвует в подготовке генераль-
ной схемы развития аргентин-
ской газовой отрасли и рассма-
тривает возможность совместно-
го освоения углеводородных ме-
сторождений в Аргентине. Также 
Владимир Путин сообщил, что 
российский «Уралмаш» «плани-
рует создать совместное с арген-
тинскими партнерами предприя-
тие по производству в Аргентине 
нефтяного оборудования».

По словамПутина, Аргентина 
и Россия изучат возможности пе-
рехода на взаиморасчет в рублях 
и песо. «Мы также договорились 
о том, что проведем обстоятель-
ные консультации по вопросу об 
использовании национальных 
валют в торговых расчетах меж-
ду двумя государствами и между 
коммерческими партнерами», — 
сказал он на пресс-конференции. 
Путин подчеркнул, что Аргенти-
на уже сейчас один из ведущих 
торговых партнеров России в Ла-
тинской Америке. «За последние 
10 лет объем двусторонней тор-
говли возрос в 3,5 раза. Однако в 
прошлом году товарооборот сни-
зился на 10,8%. Обсудили с пре-
зидентом Аргентины, как вер-
нуть взаимную торговлю на тра-
екторию устойчивого роста, как 
увеличить встречный инвести-
ционный поток», — сказал прези-
дент..

Владимир Путин и Кристина 
Фернандес де Киршнер начали 
переговоры в «узком составе».

Акцент

 Мы должны развивать 
предсказуемую пенсионную 
систему

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1110985

Деловой завтрак

Кигим Андрей Степанович 
Председатель фонда 
социального страхования РФ 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 АПРЕЛЯ, С 16.00 ДО 17.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

В самом Кремле 
экспозиция, 
безусловно, оста-
нется, но переезд 
основной ее части 
сделает выставку 
более доступной 
для посетителей

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1110735

Сергей Иванов и Елена Гагарина на открытии выставки, мно-
гие экспонаты которой поистине уникальны.
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Акцент

 Аргентина получит доступ 
к нашим новейшим техноло-
гиям в  атомной энергетике
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ИНИЦИАТИВА 
Россиянам 
разрешат 
иметь два 
заграничных
паспорта

БЕЗ 
СЛУЖЕБНЫХ
НУЖД

Роман Маркелов

РОССИЯНАМ могут разрешить 
пользоваться двумя загранич-
ными паспортами одновремен-
но. Сейчас такая возможность 
предоставляется лишь немногим 
гражданам страны.

С таким предложением вы-
ступил в интервью информаци-
онному агентству «Интерфакс» 
глава Федеральной миграцион-
ной службы (ФМС) Константин 
Ромодановский.  «Мы думаем  о 
том, чтобы выйти с инициати-
вой оформлять гражданам два 
загранпаспорта. Это создаст до-
полнительный комфорт», — рас-
сказал Константин Ромоданов-
ский. Это может быть удобно, 
например, тем, кто часто путе-
шествует, и страницы докумен-
та  быстро покрываются печатя-
ми. Глава ФМС также уточнил, 
что сейчас два заграничных па-
спорта можно иметь только 
лишь в случае служебной необ-
ходимости.

По словам Константина Ромо-
дановского, несмотря на то что в 
опубликованном накануне рей-
тинге мировых загранпаспортов 
Россия оказалась на 40-м месте, 
наши документы являются над-
ежными и качественными. «И вы-
годно отличаются от зарубежных 
«собратьев», — подчеркнул он. 

Рассказал Ромодановский и о 
свежих цифрах по штрафам за 
сокрытие второго гражданства 
или вида на жительство за грани-
цей. По данным руководителя 
ФМС, штрафы за такую провин-
ность наложены уже на 60 тысяч 
россиян. При этом уведомили 
Федеральную миграционную 
службу о наличии у себя второго 
гражданства уже около одного 
миллиона человек.

Визит Москва и Буэнос-Айрес станут торговать в рублях и песо

Россия — Аргентина: 
счет в пользу

ЦИФРА

60
ТЫСЯЧ
россиян уже оштрафованы за 
сокрытие второго гражданства 
либо вида на жительство за рубе-
жом
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ЗА ЛЕСА 
И ЗА МОРЯ

Но туристическим со-
обществом эта тема 
воспринимается не осо-

бо положительно, говорит Галина 
Дехтярь, которая является также 
экспертом Единого федерального 
реестра туроператоров Росту-
ризма. По крайней мере пока. 

«Сейчас отрасль не в лучшем 
состоянии. В части внутреннего 
туризма ситуация едва ли пози-
тивнее, чем в сфере туризма вы-
ездного. А с этим нововведением 
любые туры подорожают на сум-
му курортного сбора», — волнует-
ся собеседница «РГ». Может еще 
больше упасть спрос на услуги 
туроператоров. Любое повыше-
ние цен на рынке внутреннего ту-
ризма сподвигнет людей либо си-
деть дома, либо самим искать 
туры в обход операторов, преду-
преждает эксперт.

О каких суммах может идти 
речь? Эксперты считают, что 
«справедливая» величина курор-
тного сбора должна составлять 
2—3% от стоимости услуг по про-
живанию. Это около 50 рублей с 
«койко-места» в частном секто-
ре и 100-150 рублей в день с гостя 
отеля. Эти суммы близки и миро-
вой практике, там  сбор составля-
ет 1-3 евро в сутки. 

Эксперты выделяют два воз-
можных алгоритма монетизации 
нового сбора. Первый: турист 
прилетает на курорт, и при засе-
лении сбор платится конкретно-
му отельеру. Второй: туропера-
тор продает тур и сразу в его сто-
имость включает курортный 
сбор, а далее направляет его в ре-
гион, часть оставляя себе.

Первый вариант — азиатская 
система. К примеру, там платят 
один доллар в сутки, или один 
процент от стоимости услуг. Вто-
рой — европейский, деньги рас-
пределяются между туроперато-
ром, отельером и городом (регио-
ном). Причем большая часть мо-
гла бы идти на развитие конкрет-
ного курорта, а меньшая часть — 
на региональные или федераль-
ные целевые программы. Вооб-
ще, говорят эксперты, подобные 
налоги должны идти на оборудо-
вание пляжей, канатных дорог на 
горнолыжных курортах, на повы-
шение сервиса, строительство 
новых отелей и дорог. 

Эти деньги надо направить на 
развитие турбизнеса в период 
межсезонья, так как вопрос вы-
живания в низкий сезон для отра-
сли стоит остро. В это время мож-
но проводить выставки, семина-
ры и другие бизнес-мероприятия 
в отелях или санаториях. По мне-
нию юристов, введение такого 
платежа в России не является ог-
раничением нашего конституци-
онного права на свободу пере-
движения. Административного 
барьера на въезд или выезд это не 
создает, и таким образом мы бу-
дем платить просто за гарантию 
более качественного сервиса.

КОСМОС Россия думает о создании национальной космической станции

Полеты наяву
Наталия Ячменникова

Р
азработка сверхтяжелой 
космической ракеты в бли-
жайшие годы не будет прио-

ритетом российской космонав-
тики, для которой есть более важ-
ные задачи, заявил руководитель 
Роскосмоса Игорь Комаров. 

Сейчас проект Федеральной 
космической программы (ФКП) 
на 2016—2025 годы проходит со-
гласование. Процедура стандар-
тная: есть у министерств и ве-
домств замечания — вносят. Но в 
июне программа должна быть ут-
верждена. Главный приоритет, по 
словам Игоря Комарова, это ре-
шение задач, которые позволяют 
на Земле жить лучше. Речь идет о 
повышении возможностей рос-
сийской орбитальной группиров-
ки спутников связи и дистанцион-
ного зондирования Земли.

Еще два  приоритета — фунда-
ментальные исследования в об-
ласти дальнего космоса и пило-
тируемые полеты. Кроме того, 
есть программа развития космо-
дромов.  

Как планируется, до 2030 года 
все полезные нагрузки будут вы-
водиться в космос с помощью тя-
желых ракет-носителей «Ангара-
А5В». Отвечая на вопрос журна-
листов о сверхтяжелой космиче-
ской ракете, Комаров сказал: «Мы 
отрабатываем новые технологии, 
в том числе двигатели нового по-
коления. Но до 2030 года у нас есть 
возможность все полезные на-
грузки выводить на ракете «Анга-
ра-А5В».  Практически никто из 
специалистов не сомневается: мо-
дернизированная «Ангара-5»  за 
счет добавления водородной сту-
пени может заменить России но-
вую сверхтяжелую ракету. Конеч-
но, фактор стоимости сегодня 
имеет огромное значение. Денег 
ровно столько, сколько есть. Так 
вот за счет отказа от разработки 
сверхтяжелой ракеты «с нуля» 
удалось снизить стоимость проек-
та «тяжелой  ракеты «Ангара» в 10 
раз!  

В ФКП включено производство 
новой ракеты-носителя среднего 
класса, ракеты-носителя тяжело-
го класса грузоподъемностью до 
38 тонн и межорбитальных бук-
сиров, необходимых для пилоти-
руемой программы. Как подчер-
кнул Игорь Комаров, новая раке-
та «Ангара-А5В» впервые в исто-
рии отечественной космической 
промышленности будет созда-
ваться в кооперации трех веду-
щих предприятий-конкурентов. 
«Никогда еще раньше Центр име-
ни Хруничева, РКК «Энергия» и 

ЦСКБ «Прогресс» не работали 
вместе над проектом одной раке-
ты-носителя», — заметил Кома-
ров. 

Ракеты-носители типа «Анга-
ра» являются экологически чи-
стыми, так как их двигатели рабо-
тают на керосине и кислороде, без 
использования токсичного гепти-
ла. Все семейство, спроектирован-
ное по модульному типу, включа-
ет ракеты четырех классов (от лег-
кого до тяжелого) грузоподъемно-
стью от 3,8 тонны до 35 тонн для 
запусков с космодрома Плесецк, а 
в перспективе — с Восточного. 
Даже по самым приблизительным 
оценкам, за ближайшие 10—15 лет 
этот проект позволит сэкономить 
500 млрд рублей. 

Новая космическая програм-
ма России сохраняет облет Луны. 
К 2025 году будут проведены 
углубленные исследования Луны 
и ее орбиты, а также на ее повер-
хности автоматическими косми-
ческими аппаратами развернуты 
работы по созданию ключевых 
элементов автоматической лун-
ной базы и орбитальной станции. 
Полеты на Луну планируется осу-
ществлять за счет двухпусковой 
схемы старта тяжелой ракеты-но-
сителя «Ангара». В 2029-м плани-
руется высадка российских кос-
монавтов на Луну. Как сказано в 
программе, в ракетно-космиче-
скую технику будут внедрены 
принципы модульности, созданы 
ключевые элементы перспектив-
ных средств космической тран-
спортировки, ядерных и солнеч-
ных буксиров. 

Согласно проекту ФКП, рос-
сийская группировка вырастет до 
181 спутника. Спутников связи 

станет больше в 2 раза, дистанци-
онного зондирования Земли — в 
2,3, число научных аппаратов вы-
растет втрое. 

Много вопросов по созданию 
национальной орбитальной 
станции с использованием рос-
сийских модулей МКС.  Это важ-
но на случай возможных полити-
ческих рисков и форс-мажоров: у 
нас есть возможность после 2019 
года сохранить «скелет» косми-
ческой станции, которую мы, мо-
жет быть, будем развивать со 
странами БРИКС. Основой новой 
российской орбитальной стан-
ции могут стать три модуля — 
многофункциональный лабора-
торный, узловой и научно- энер-

гетический, запуски которых 
планируются соответственно на 
2017, 2018 и 2019 годы. 

Кстати, в отличие от МКС, ор-
бита новой станции может иметь 
наклонение не 51,6 градуса, а 
64,8 градуса. И это принципиаль-

ный момент. Почему? Такое на-
клонение позволяет отправлять к 
ней космические аппараты и гру-
зы, в том числе с космодрома 
Плесецк. Сейчас это невозмож-
но. Кроме того, у новой станции 
будет совершенно иной сектор 
обзора поверхности Земли: она 
сможет видеть до 90% террито-
рии России и  арктический 
шельф. У МКС этот показатель не 
превышает 5%.

Эксперты уже говорят и о том, 
что новая станция может стать 
плацдармом для летно-конструк-
торских испытаний пилотируе-
мых средств лунной инфраструк-
туры. Впрочем, мнения высказы-
ваются неоднозначные. Некото-
рые считают, что создание стан-
ции «в одни руки» обойдется 
слишком дорого. Другие — что она 
вообще не нужна, так как не даст 
ничего нового ни для российской 
промышленности, ни для науки. 
Есть и такие, кто «за», но при усло-
вии, что станция должна быть 
просто посещаемой.

Свое мнение высказал корре-
спонденту «РГ» летчик-космо-
навт Герой Советского Союза 
Виктор Афанасьев, который че-
тыре раза летал в космос и отра-
ботал в невесомости в общей 
сложности 555 суток.

— Я убежден: собственная кос-
мическая станция нам нужна, а 
международной она может стать 
всегда, — говорит Виктор Михай-
лович. — И постоянное присутст-
вие космонавтов на ней тоже не-
обходимо. На мой взгляд, важнее 
сегодня говорить о другом — о по-
вышении практической отдачи 
от научных исследований, кото-
рые проводятся в космосе. Возь-
мем, к примеру, прогнозирова-
ние землетрясений — проблема 
из проблем, которая до сих пор 
не решена. Еще на «Мире» мы 
проводили эксперименты, ре-
зультаты которых использова-
лись в разработке методик опе-
ративного прогноза сейсмиче-
ской опасности. Сейчас техноло-
гии шагнули далеко вперед, и 
роль науки на космической стан-
ции, роль космонавтов тут долж-
на быть гораздо весомее.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

ПРИДНЕСТРОВЬЕ НА ДУНАЕ
НА ЭТОЙ неделе в Вене прошло очередное заседание 
участников урегулирования приднестровского кон-
фликта в формате «5+2». Молдавскую делегацию воз-
главлял вице-премьер по реинтеграции Виктор Осипов, 
приднестровскую — министр иностранных дел Нина 
Штански. Во встрече также участвовали представители 
посредников — России, Украины, ОБСЕ, и наблюдателей 
— ЕС и США. Заседание носило неформальной характер, 
по его окончании никаких заявлений не делалось. 

Венские встречи были прерваны с прошлого лета, по-
том несколько раз переносились на более поздние даты. 
Проведению их препятствовали, в частности, уголовные 
дела, возбужденные правоохранительными органами 
Молдавии против приднестровских чиновников. Эти 
дела пока не закрыты, но молдавская сторона дала по-
нять, что «проблема решаема». Уже сам факт, что встре-
чи на Дунае в формате «5+2» возобновились, можно оце-
нивать как некоторый прогресс. 

Эти переговоры Молдавия, мягко говоря, не форсиро-
вала, проявляла пассивность, дав повод к предположени-
ям, что Кишинев го-
тов добровольно 
расстаться с терри-
торией, чтобы облег-
чить себе вступле-
ние в Евросоюз. Что 
такие настроения в 
Кишиневе витали, 
косвенно подтвер-
дил экс-президент 
Румынии Траян Бэ-
сеску в интервью од-
ному из румынских 
телеканалов: «Если 
бы я был руководи-
телем Молдовы, я бы 
давно отказался от 
Приднестровья в 
пользу Запада. Когда 
у нас были частные дискуссии с молдавскими политика-
ми, я говорил им, что такое возможно. Но молдавским 
руководителям не хватает политической воли, они про-
должают политику неопределенности». 

Проявить желаемую Бухарестом определенность, то 
есть призвать к отказу от Приднестровья — это для любо-
го молдавского руководителя было бы равносильно по-
литическому самоубийству. И уж совсем немыслимым 
для первых лиц Молдавии было бы обсуждать возмож-
ность вхождения Приднестровья в состав России. «Я счи-
таю это контрпродуктивным — так президент Молдавии 
Николай Тимофти прокомментировал романтический 
порыв вдохновленного Крымом председателя Верховно-
го совета Приднестровья. — Это не принесет ничего хоро-
шего ни Молдове, ни Российской Федерации». Тимофти 
заявил, что «Республика Молдова выступает за урегули-
рование приднестровской проблемы путем диалога». 

На диалог настроены и руководители Приднестровья. 
К переговорам их толкает экономическая ситуация в не-
признанной республике, усугубляемая экономической 
блокадой со стороны Украины и Молдавии. Транзит то-
варов в Приднестровье через Украину уменьшился 
вдвое, торговый оборот с соседней страной в первом 
квартале этого года снизился по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 54 процента. Придне-
стровье вот-вот потеряет крупнейшие рынки. Его лидеры 
считают, что экономическое давление на Приднестровье 
недопустимо. «На наш взгляд, вместо шантажа и давле-
ния нужно сосредоточиться на совместном поиске реше-
ний. Все международные партнеры, вовлеченные в уре-
гулирование приднестровского вопроса, должны нести 
социальную ответственность за происходящее», — заяви-

ла на днях в беседе с 
представителями ЕС 
глава МИД ПМР 
Нина Штански.

Контактировать с 
внешним миром 
Приднестровью се-
годня мешают не 
только экономиче-
ские, но и админи-
стративные (Тирас-
поль называет их го-
сударственными) 

преграды. А именно — пограничные пункты в населенных 
пунктах, находящихся под юрисдикцией Кишинева. Это 
левобережные села Дороцкое, Кошница, Пырыта и По-
гребя, а также Варница на правом берегу Днестра. Во-
круг этих сел не раз вспыхивали приграничные конфлик-
ты и споры. Напряженность сохраняется и теперь. «Мы 
хотим сделать границу между двумя берегами Днестра 
более прозрачной, для чего модернизируем пункты про-
пуска, вводим электронную систему учета документов, 
чтобы процесс пограничного контроля проходил макси-
мально быстро, — говорит глава ПМР Евгений Шевчук. — 
Мы не можем действовать иначе, когда Молдавия начала 
усиливать свою границу, получив финансирование из 
ЕС, чтобы плотнее отгородиться от нас».

Действительно, Молдавия первой объявила о намере-
нии установить стационарные пограничные посты в ше-
сти населенных пунктах вдоль границы с Приднестро-
вьем. До этого никакой официальной границы между 
Молдавией и Приднестровьем не существовало. Многие 
приднестровцы имеют молдавские паспорта, движение с 
левого берега Днестра на правый и обратно за годы при-
тивостояния никогда не регулировалось пограничным 
шлагбаумом. Объявить, что такой шлагбаум нужен, Ки-
шиневу пришлось после того, как Евросоюз пообещал 
либерализацию визового режима для граждан Молда-
вии, если будет обеспечена безопасность не только за-
падной, но и восточной границы. 

Устремленность Молдавии в ЕС Москва комментиру-
ет сдержанно. «Российская Федерация уважает суверен-
ный интерес Республики Молдова по выбору европей-
ской интеграции в качестве модели развития, — заявила 
на прошлой неделе председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко во время встречи с главой молдав-
ского парламента Адрианом Канду. — У нас только есть 
опасения по поводу совместимости режима свободной 
торговли на территории СНГ и соглашения о свободной 
торговле с ЕС. Российская Федерация является традици-
онным для Молдавии рынком, поэтому нам крайне необ-
ходимо прийти к общему знаменателю в отношении вза-
имной торговли». 

Что касается отношений Кишинева с Тирасполем, то 
максимум, что может сделать Россия для Приднестро-
вья, это защищать его интересы в переговорном про-
цессе с Молдавией. Как это только что было сделано в 
Вене. 

К переговорам 
с Кишиневом прид-
нестровских руко-
водителей толкает 
экономическая 
ситуация 
в  непризнанной 
республике

Вместо шантажа 
и давления нужно 
сосредоточиться 
на совместном пои-
ске решений

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Выскажите мнение: 
Считаете ли вы правиль ным 
платить налог на отдых 
на российских курортах
www.rg.ru/art/1110406

1

А В ЭТО ВРЕМЯ
Космический  грузовик «Прогресс М-27М», старт которого намечен на 
28 апреля, полетит к МКС с символикой Победы на борту. На головной 
обтекатель нанесены символы Победы в Великой Отечественной вой-
не: изображение ордена Отечественной войны и Георгиевской ленты. 
Несколько георгиевских лент отправятся на МКС на борту самого ко-
рабля. Но главный груз — копия Знамени Победы, чей оригинал был во-
дружен 9 мая 1945 года над Рейхстагом. 
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КАК У НИХ?
В Болгарии не существует ту-
ристского сбора с иностранцев, 
как и в Индии. Но при посещении 
музеев и исторических памятни-
ков им придется раскошелиться: 
если местный житель платит 
10—20 рупий, то чужакам необхо-
димо заплатить в 30—50 раз 
больше — до 500 рупий. Это при-
мерно 300—500 рублей. В Турции 
никаких дополнительных сборов с 
туристов не берут. Все желаю-
щие могут свободно передвигать-
ся по стране, кроме пригранич-
ных районов и закрытых зон. Бо-
лее того, российские туристы с 
недавних пор не платят визовые 
пошлины при въезде в Турцию, 
так как между странами — без-
визовый режим. В ФРГ несколько 
лет назад начал работать взнос 
для туристов, бронирующих ме-
ста в гостиницах и находящихся 
не в служебной, а в турпоездке. 
Где-то он называется «налог на 
койку», в некоторых городах — 
«городская такса» или «взнос на 
поддержание культуры». Сумма 
— около 5 процентов от платы за 
койко-место. По другой модели в 
популярных туррегионах опреде-
ленный взнос в местный бюджет 
должны платить предприятия, 
получающие прибыль от туриз-
ма. Взносы сильно различаются в 
зависимости от региона и при-
были предприятия, но в целом со-
ставляют несколько сотен евро в 
год. На Северном и Балтийском 
морях, а также в некоторых гор-
ных регионах ФРГ с посетителей 
взимается так называемая ку-
рортная такса, которая коле-
блется в пределах 20 евро с челове-
ка. Как разъяснила «РГ» предста-
вительница Немецкого турсоюза, 
ее должны платить все тури-
сты, в том числе и немецкие. 

Подготовили Никита Красников 
(София), Артем Санжиев (Дели), 
Леонид Пчельников (Стамбул), 
Анна Розэ (Берлин)

Технологии В столице создано производство спортивных винтовок

С прицелом 
на биатлон
Сергей Жуков

В
чера мэр Москвы Сер-
гей Собянин побывал 
на столичном заводе 
«Промтехнология», 
специализирующемся 

на производстве современного 
стрелкового оружия. Предприя-
тие выпускает охотничьи и спор-
тивные винтовки, которые по 
своим характеристикам не усту-
пают лучшим зарубежным ана-
логам. Новейшие отечественные 
разработки вместе с главой горо-
да увидел и корреспондент «РГ».

— В Москве создан первый за-
вод по изготовлению охотничье-
го и спортивного оружия, отве-
чающего всем мировым стандар-
там, — отметил Собянин. — От-
радно, что в условиях нынешних 

санкций и девальвации рубля 
предприятие поможет стране 
осуществить импортозамеще-
ние.

Как рассказал «РГ» замести-
тель гендиректора по продажам и 
маркетингу завода Александр 
Кузьмин, по своим параметрам 
московские винтовки ничуть не 
хуже зарубежных аналогов, а в 
некоторых случаях даже лучше. В 

пример привел одну из послед-
них отечественных моделей: вин-
товку Т-5000М. Похожие образ-
цы давно выпускаются в Вели-
кобритании, однако из-за сан-
кций поставки в Россию были 
приостановлены. Средняя цена 
такой винтовки — 380 тысяч ру-
блей, стоимость импортных ва-
рьируется от 500 до 900 тысяч 
рублей. Существенная разница в 

цифрах объясняет-
ся просто: в ходе 
производства ис-
пользуются в основ-
ном отечественные 
материалы. Импорти-
руются только сталь.

По словам Кузьми-
на, столичный завод сей-
час выпускает до десяти 
разных моделей граждан-
ского оружия, включая 
винтовки для биатлона — 
одного из популярных в 
России видов спорта. При-
чем весь процесс — от идеи до 
сборки конечного продукта — 
происходит в одном здании. 
При этом работа всех цехов, 
кроме сборочного, преиму-
щественно автоматизирована. 
Там установлены современные 
станки, которые берут на себя 
большую часть работы. Однако 
без людей обойтись все равно 
сложно.

— Там, где можно было заме-
нить ручной труд механизмами, 
конечно, мы это сделали, — поя-
снил корреспонденту «РГ» Алек-
сандр Кузьмин. — Но на некото-
рых этапах производства его за-
менить нельзя. У нас на заводе 
сейчас трудятся 279 человек.

Предприятие, заметил Собя-
нин, открыло для Москвы новую 
отрасль промышленности, по-
скольку раньше оружие в столи-
це не выпускалось. Начало этому 
было положено лишь четыре года 
назад — именно тогда в городе по-
явилось высокотехнологичное 
производство, созданное частны-
ми инвесторами. Сейчас столич-
ные винтовки — одни из самых во-
стребованных не только в Рос-
сии, но и за ее пределами. Кузь-
мин говорит, что они уже помо-
гли нашим спортсменам выиг-
рать не одно международное со-
ревнование. 

Акцент

 В ходе производства оружия 
используются в основном 
 отечественные материалы
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Сергей Собянин (справа) уверен, что московские винтовки способны потеснить на российском рынке оружие из 
других стран. 

На заводе выпускают до десяти 
моделей гражданского оружия.
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Но по амнистируемому 
гражданину должен 
быть вовремя принят 

соответствующий акт амнистии . 

— Под амнистию подпадают толь-
ко те, кто совершил преступле-
ние до ее принятия или какое-то 
время и после, скажем, пока осу-
ществляется процесс амнисти-
рования?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Амнистия — 
достаточно любопытный доку-
мент. Больше таких нет. Во-пер-
вых, он принимается исключи-
тельно Госдумой, не требует ут-
верждения Советом Федерации и 
публикуется сразу после того, как 
его подпишет председатель Госду-
мы. Во-вторых, в отличие от обыч-
ных законов, которые обратной 
силы не имеют, этот документ 
имеет только обратную силу, то 
есть действует лишь назад, рас-
пространяется на те преступле-
ния, которые были совершены до 
его принятия. Если через день по-
сле обнародования амнистии кто-
то совершит преступление, кото-
рое значится в принятом поста-
новлении, на него амнистия рас-
пространяться не будет. 

— Тогда зачем установлен срок 
для проведения амнистии — 6 ме-
сяцев?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Срок уста-
навливается для чиновников. 
Точнее для тех должностных лиц, 
которые будут проводить эту ам-
нистию. С тем, чтобы не тянули 
годами, а проводили достаточно 
быстро. Это традиционный срок. 

— То есть если кто-то сильно «на-
солил», то могут потянуть хотя 
бы шесть месяцев?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Здесь не в том 
смысле, что насолил или не насо-
лил, а случаются, и немало, ка-
кие-то проблемные вещи, их 
нужно рассматривать. Так чтобы 
вот с этим дело не тянулось бес-
конечно долго, и установлены 
жесткие рамки.

— А если люди, которые соверши-
ли преступление, подпадающие 
под амнистию, обнаружатся 
позднее этих 6 месяцев, будет 
считаться, что для них поезд уже 
ушел?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Нет. Даже 
если такие люди обнаружатся че-
рез год или два, то все равно эта 
амнистия будет на них распро-
страняться. 

— Те преступления, которые со-
вершены, но находятся на ста-
дии следствия, по ним еще нет 
решения судов, эти люди подпа-
дают под амнистию?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Подпада-
ют те, где есть приговоры, кото-
рые находятся под судом и в ста-
дии предварительного расследо-
вания, и даже те, которые совер-
шены, но еще не выявлены, они 
все подлежат амнистии. 

— То есть, если человек когда-то 
совершил преступление, но о 
нем никто не знает, он может 
прийти и признаться? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, прийти и 
сказать. И подпадет под амни-
стию.

— Коснется ли амнистия тех 
громких дел, которые у всех на 
слуху, как, например, дело «Обо-
ронсервиса» и его фигурантов 
или дело бывшего главы ФСИН 
Реймера, находящегося под 
стражей?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Когда дело не 
дошло до обвинительного заклю-
чения, оно может быть переква-
лифицировано. Если говорить о 
тех статьях, которые этим фигу-
рантам сейчас вменяются, то, ко-
нечно, нет. Но у нас иногда быва-
ет, что инкриминируются очень 
тяжкие статьи, а потом, когда до 
суда доходит — либо не могут до-
казать вину, либо оказывается, 
что вообще ничего не было. На-
зывать конкретные фамилии я 
просто не имею права.

— Как это ни удивительно, чем 
громче дело и круче замах, тем 
тише процесс и скромнее итог. 
За кражу мешка картошки аре-
станты годами сидят за желез-
ной решеткой, а мошенники, на-
воровавшие миллионы, уплыва-
ют по тихим заводям.
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Картошку 
красть тоже не надо. Те, кого по-
садили за мелкие преступления, 
выйдут по амнистии, и пусть это 
будет им уроком. А что касается 
мошенничества, я сразу хочу 
сказать, что это не экономиче-
ское преступление. Это преступ-
ление против собственности. По-
этому четвертая, самая тяжелая 
часть этой статьи под амнистию 
не подпадает. 

— До вынесения приговора все 
же трудно предугадать, какое 
может быть назначено наказа-
ние и подпадает ли оно под амни-
стию. Нет ли тут заведомой 
ошибки?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, луч-
ше, чтобы был приговор или хотя 
бы готовое обвинительное за-
ключение. Но если все те призна-
ки, по которым определена амни-

стия, налицо даже на стадии 
предварительного расследова-
ния, то какой смысл тратить ка-
зенные деньги и время участни-
ков процесса? Надо выносить со-
ответствующее решение, кото-
рое касается проведения амни-
стии. 

— Почему амнистия не коснется 
административных грехов, ведь 
они по тяжести даже меньше тех, 
что амнистируют? 
Люди бы считались 
уже без вины...
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: 
Высказываются со-
жаления, что в по-
становлении об ам-
нистии нет адми-
нистративных 
правонаруше-
ний. Но дело в 
т о м ,  ч т о  с 
точки зре-
н и я  к о н -

цепции документа, внесенного 
президентом, амнистия может 
касаться только уголовных пре-
ступлений. Слово «амнистия» 
стало широкоупотребительным: 
дачная амнистия, налоговая, ам-
нистия капиталов. Но это лишь, 
как говорят, «фигуры» речи, не 
имеющие к классической амни-
стии как таковой никакого отно-
шения.

— Люди, которые осуждены 
условно, они все подлежат амни-
стии? Скажем, пьяный водитель 
сбил насмерть двух человек, но 
получил условный срок, он бу-
дет амнистирован?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если ДТП с 
двумя смертями совершено в 
пьяном виде, амнистии не будет.

— А кто будет решать: этого за-
ключенного отпустить, а этот 
пусть еще посидит?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Во втором по-
становлении как раз говорится о 
том, кто будет проводить амни-
стию, здесь все достаточно тра-
диционно. Это, естественно, Фе-
деральная служба исполнения 
наказаний, это органы предвари-
тельного следствия, суды, уго-
ловно-исполнительные инспек-
ции, судебные приставы, если 
дело касается штрафов. Это орга-
ны внутренних дел, а также ко-
мандование воинских частей, 
если речь идет о военных престу-
плениях. 

— Павел Владимирович, вы, мож-
но сказать, всю жизнь связаны с 
юстицией — работали в Верхов-
ном Совете России, были мини-
стром юстиции РФ, теперь воз-
главляете ведущий законода-
тельный комитет Госдумы. На 
ваших глазах прошла не одна 
амнистия. Какая от них польза, 
амнистированные действитель-
но ценят этот акт милосердия 
или вышел — украл — снова в 
тюрьму?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Сначала 
уточню: амнистия — это не мило-
сердие, таковым является поми-
лование. На мой взгляд, амни-
стия — это акт доверия оступив-
шемуся человеку. Насколько он 
эффективен, могут сказать циф-
ры рецидива преступлений. Эти 
цифры меняются в связи с обста-
новкой в стране, причем не с по-
литической, а больше с экономи-
ческой. По этому поводу есть ис-
следования и наши, и 
зарубежные, и 
они пример-
н о  и д е н -
т и ч н ы . 
Если за-
ключен-

ные выходят, отсидев весь поло-
женный срок, то рецидив где-то 
от 25 до 35 процентов. Если же 
человек вышел по амнистии, то 
рецидив от 3 до 5 процентов. Раз-
ница просто колоссальная. 

— Получается, что это едва ли не 
самый действенный способ 
борьбы с преступностью, может 
быть, есть смысл поставить его 
на поток?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Здесь не надо 
заблуждаться, потому что по ам-
нистии выходят не самые «тяже-
ловесы», а люди, которые еще не 
совсем травмированы условия-
ми жизни в неволе. И хотя цифра 
рецидива о многом говорит, кар-
динального изменения крими-
ногенной обстановки после ам-

нистии ожидать не стоит. То есть 
выйдут люди в основной своей 
массе не общественно опасные. 
И, следовательно, они вернутся в 
семьи, в общество, в государст-
во. Иначе говоря, станут полно-
ценными нашими сограждана-
ми, об этом говорит мой уже по-
чти 20-летний опыт, в том числе 
опыт проведения амнистий.

— Тот же ваш 20-летний опыт не 
говорит о том, что, может быть, 
пора вообще отказаться от амни-
стий? Какой-то круговорот тол-
пы в застенках: загонят — выпу-
стят — снова тащат. Почему бы не 
исключить из уголовного закона 
те составы нетяжких преступле-
ний, по которым тысячи не-
счастных сначала сажают, а по-
том отпускают? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я бы тут с 
вами, наверное, согласился. У нас 
есть традиционные, постоянные 
статьи по амнистии, которые все 
время идут. Может быть, их надо 
в принципе убрать из Уголовного 
кодекса. Сначала сажаем, а по-
том традиционно отпускаем. 
Столько денег тратится, столько 
людских судеб ломается. Поэто-
му здесь уже для поправок в УК, 
для законодателей есть большое 
поле для труда. Это помогло бы, 
во-первых, разгрузить пенитен-
циарную систему, а во-вторых, 
избавить тысячи людей от не-
нужного, специфического «опы-
та», который на долгие годы от-
равляет жизнь человеку, даже ис-
кренне раскаявшемуся и иску-
пившему свою вину перед людь-
ми. 

Документ об амнистии будет 
опубликован на сайте 

«Российской газеты» и в 
ближайшем выпуске «РГ».

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Ряд продуктов из Греции 
и Венгрии скоро может 
вернуться в Россию

Персики 
согласия

Роман Маркелов

ОСЛАБЛЯТЬ продовольственное эмбарго для Греции и 
Венгрии нужно, исключая из «черного списка» продук-
ции европейских стран ряд товарных позиций. Это мо-
гут быть, например, персики, клубника, мандарины, не-
ктарины и вишни.

О такой возможности рассказал накануне журнали-
стам в кулуарах «Турецко-российского бизнес-форума» 
министр экономического развития России Алексей Улю-
каев.

«Я лично и наше министерство за то, чтобы исклю-
чать определенные товарные позиции. Это прозрачная, 
простая, ясная схема. Ее можно сделать быстро и эффек-
тивно. Но это решение будет приниматься на политиче-
ском уровне», — отметил Алексей Улюкаев. 

По его словам, из постановления правительства, ко-
торым и были введены контрсанкции, можно просто 
исключить некоторые товарные коды, которые и заинте-
ресовали бы Грецию и Венгрию. Пока речь идет в основ-
ном о возможном возобновлении поставок фруктов и 
ягод.

В целом же вариантов ослабления продуктового эм-
барго существует три, все они будут доведены до сведе-
ния правительства. Первый вариант исключает из 
контрсанкционного списка коды продукции, и, следова-
тельно, вычеркнутые товары смогут ввозить все страны. 
Второй вариант вводит послабления только для избран-
ных стран. Третий же вариант предусматривает созда-
ние странами, заинтересованными в возвращении своей 
продовольственной продукции в Россию, предприятий 
по ее переработке в РФ.

Накануне также специалисты из Россельхознадзора 
приступили к проверкам ряда молочных и животновод-
ческих предприятий Греции, Венгрии и Кипра. Инспек-
ции проводятся на случай ослабления продуктового эм-
барго и скорейшего начала поставок продовольственной 
продукции из этих стран в Россию.

Напомним также, что годовой запрет на ввоз многих 
видов продовольствия в Россию из Европейского союза, 
Норвегии, США, Канады и Австралии был введен еще 
седьмого августа 2014 года в ответ на антироссийские 
санкции западных стран. Под него попала довольно ши-
рокая линейка растительной, мясной и молочной про-
дукции.

ПРАВИЛА

Иностранным 
машинам 
запретят 
мигалки

ЖЕЛТЫЙ 
ТОЛЬКО 
ДЛЯ СВОИХ

Владмир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло по-
правки в Правила дорожного 
движения, которые касаются 
возможностей использования 
спецсигналов. 

Речь идет на сей раз о сигна-
лах оранжевого и желтого цве-
тов. Причем ограничения каса-
ются не наших машин, которые 
зарегистрированы в России, а 
тех, которые приехали со спец-
сигналами именно из-за грани-
цы. 

Напомним, что у нас в России 
применяются различные маяки 
для обозначения спецтранспор-
та. Некоторые из них не требуют 
от водителей, увидевших такую 
машину, каких-либо дополни-
тельных действий. 

Синий фонарь с одновремен-
но включенным звуковым сигна-
лом показывает, что едет маши-
на оперативных служб, которая 
очень сильно спешит на кон-
кретное мероприятие. Как пра-
вило — это машины полиции, 
«скорой помощи» или пожарных 
служб. Они могут пользоваться 
некоторыми отступлениями от 
правил. При приближении такой 
машины водители должны усту-
пить ей дорогу. 

Маяками синего цвета поль-
зуются также не только опера-
тивные службы, но и чиновники. 
С каждым годом число разреше-
ний на использование спецсиг-
налов на привилегированных 
машинах сокращается. Но спец-

сигналы — это широкий перечень 
фонарей, установленных на кры-
шах, каждому из которых пред-
писаны свои правила. 

Машины ГИБДД, ФСО, ФСБ, и 
ВАИ зачастую оборудованы и 
красным сигналом. Применение 
этих сигналов совместно со зву-
ковым сигналом должно сооб-
щить водителям, что в данном 
случае требуется уступить доро-
гу не только машине со спецсиг-
налами, но и тем автомобилям, 
которые она сопровождает. При 
этом автомобили с синим и кра-
сным маяками должны быть слу-
жебными, то есть с соответству-
ющей разметкой на борту. 

Есть также маячки бело-лун-
ного цвета. Они устанавливают-
ся на машины почтовой связи 
или инкассаторские машины 
Центробанка. Этот фонарь не 
дает никаких преимуществ в 
движении. 

Также никаких преимуществ 
в движении не дает и фонарь 
оранжевого или желтого цвета. 
Это просто предупреждение, что 
машина выполняет некие фун-
кции и желательно держаться от 
нее подальше. 

Так вот эти самые желтые и 
оранжевые фонари ставятся в 
том числе на те машины, кото-
рые перевозят крупногабарит-
ные или тяжеловесные грузы, 
взрывчатые вещества, а также на 
машины, которые их сопрово-
ждают. 

С некоторой периодичностью 
такие грузы поступают из сосед-
них государств. Так вот, поста-
новление правительства, кото-
рое вносит поправки в Правила 
дорожного движения, запрещает 
передвигаться по дорогам стра-
ны машинам с желтыми или 
оранжевыми маяками, если они 
не зарегистрированы в Госавтои-
снпекции или других ведомствах 
России. То есть сопровождать 
опасный груз по дорогам страны 
может только автомобиль, заре-
гистрированный в России и по-
лучивший право на сопровожде-
ние подобных грузов. 

Примечательно, что подобное 
требование существует в зако-
нодательстве большинства евро-
пейских стран. 

Пока непонятно, как это тре-
бование будет выполняться. 
Либо к грузовикам будет прида-
ваться патруль из наших машин, 
либо груз будут перегружать на 
другие машины.

В общем, вопросов довольно 
много. 

Кому не сидится

Для проведения амнистии установ-
лен срок — шесть месяцев.

Акцент

 Если подпадающие под амни-
стию люди обнаружатся 
даже через год, то она будет 
и на них распространяться

Узнайте больше: аграриям ЕС закроют «лазейки» 
на российский рынок
www.rg.ru/art/1103776

Иностранным маши-
нам сопровождения 
опасных грузов про-
езд по дорогам 
России будет 
закрыт 

Читайте также: велоси-
педистам разрешили ездить 
по выделенным полосам
www.rg.ru/art/1108749
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Оборонэнергосбыт» уве-
домляет всех заинтересованных лиц, что информация, подлежа-
щая раскрытию в соответствии с п. 9, 20, 22, 23 Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничного рынков 
электрической энергии, утв. постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004 № 24, как то: структура и объем затрат на произ-
водство и реализацию товаров; цена на электроэнергию, диффе-
ренцированная в зависимости от условий, определенных зако-
нодательством РФ; цена закупки электрической энергии, стои-
мость услуг по ее передаче, стоимость иных услуг, являющихся 
неотъемлемой частью поставки электроэнергии; основные усло-
вия договора купли-продажи электроэнергии: срок действия до-
говора; вид цены на электроэнергию; формы оплаты; формы 
обеспечения исполнения обязательств сторон; зона обслужива-
ния; условия расторжения; ответственность сторон; иная инфор-
мация, существенная для потребителей; информация об Обще-
стве; местонахождение, почтовый адрес, телефоны, факс, адрес 
электронной почты; перечень лицензий; банковские реквизиты; 
информация об инвестиционной программе; размер регулируе-
мой сбытовой надбавки с указанием решения уполномоченного 
регулирующего органа; рассчитанные сбытовые надбавки, опре-
деляемые в виде формул, раскрывается в полном объеме на сай-
те Общества по адресу:www.oes.su  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального района Елховский Самарской 
области проводит общественные слушания по обсуждению проек-
та технической документации «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду агрохимиката Белит, марки Б-1, Б-2» с целью последую-
щей государственной регистрации и применения на территории 
РФ (регистрант: ОАО «Челябинский электрометаллургический 
комбинат», заказчик ООО «Региональная Экологическая Компа-
ния», г. Самара, Новокуйбышевское шоссе, 69, офис 1).

Слушания состоятся  25 мая 2015 г. в 14.00 по адресу: Самарская 
обл., Елховский район, с. Елховка, ул. Советская, 2 , конференц-
зал. Приглашаются граждане и представители общественных ор-
ганизаций. С проектной документацией и материалами ОВОС 
можно ознакомиться с 9.00 до 17.00 по адресу: с. Елховка, ул. Со-
ветская, 2 или по тел.: 8(846)990-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ Аналитики предсказали курс рубля на конец 2015 года

Пути валюты исповедимы
Александра Воздвиженская

К
 концу 2015 года курс рос-
сийской валюты вырастет 
максимум на восемь ру-

блей — до шестидесяти, если сред-
негодовая цена нефти будет на 
уровне заложенной в бюджет — 
50 долларов за баррель. При этом 
опуститься ниже 50 рублей Цен-
тробанк ему не позволит, так как, 
вероятнее всего, будет закупать 
иностранную валюту, чтобы по-
полнять резервы.

К такому консенсус-прогнозу 
вчера пришли аналитики рынка в 
рамках дискуссии на втором Фо-
рекс-конгрессе. Лишь двое участ-
ников встречи выразили мнение, 
что наша валюта подскочит до 75 

рублей за доллар, однако они не 
получили поддержки коллег, ко-
торые напомнили, что среди ос-
новных факторов укрепления или 
ослабления курса все реже назы-
вают одну лишь стоимость барре-
ля «черного золота» и все чаще — 
настроения на валютном рынке.

Тон дискуссии задал пред-
правления Центра регулирова-
ния внебиржевых фининстру-
ментов и технологий Вадим Ви-
ноградов. Он подчеркнул, что се-
годня валютный рынок стал те-
мой, вошедшей в массы и все 
чаще говорят не только о том, по-
чему национальная валюта пре-
терпела сильные изменения, но и 
о том, что такое равновесный 
курс рубля.

«Определить этот показатель 
сегодня трудно, даже невозмож-
но, учитывая, что нашу валюту 
отпустили в свободное плавание, 
— пояснил директор Института 
экономики РАН Руслан Гринберг. 
— Им может быть и 30, и 50, и 70 
рублей за доллар. Какой курс 
устанавливает ЦБ, таким и явля-
ется его равновесное значение».

Состояние валюты определя-
ется и тем, какой денежно-кре-
дитной политики придерживает-
ся регулятор. «В последние два 
месяца она сильно поменялась, — 
полагает директор банковского 
института НИУ «Высшая школа 
экономики» Василий Солодков. — 
Вместо валютных интервенций, 
которые использовались для ста-

билизации курса до 2014 года, 
теперь применяют операции ва-
лютного РЕПО. Механизм еще не 
изучен, но видно, что он тоже 
поддерживает рынок».

Благодаря относительной ста-
билизации курса рубля эксперты 
сошлись во мнении, что на засе-
дании совета директоров 30 
апреля ЦБ снова решит снизить 
ключевую ставку, но на сколько 
пунктов, предсказывать не бе-
рутся. А консенсус-прогноз по 
уровню ВВП страны уже изве-
стен: минус 2,5—3 процента.

«Структура ВВП вряд ли по-
зволит нам сразу взлететь в 2016 
году, но мы можем уже сегодня за-
мещать импорт. Единственное 
условие — инвестиции, — рассудил 

проректор РАНХиГС при прези-
денте РФ Андрей Марголин. — Как 
говорил лауреат Нобелевской 
премии мира Мухаммад Юнус, 
все проблемы проистекают из 
того, что краткосрочные цели 
преобладают над долго срочными. 
Как только произойдет рокиров-
ка, подъем экономики будет ощу-
тимым». После запуска програм-
мы импортозамещения у россий-
ских компаний повысились шан-
сы на мировую конкурентоспо-
собность, добавил директор де-
партамента финансирования эк-
спорта ВЭБ Даниил Алгульян. 

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Павел Крашенинников: Амнистия распространяется на те преступления, которые были совершены до 
ее принятия.
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ФОРУМ Анатолий Торкунов: 
Развитию наших отношений 
с Японией ничто 
не препятствует

В поисках точек 
соприкосновения

Татьяна Зыкова 

21 мая в одном из престижных 
238-метровых небоскребов То-
кио Roppongi Hills Mori Tower от-
кроется Третий российско-япон-
ский форум «Точки соприкосно-
вения: бизнес, инвестиции, 
спорт». Его организаторы, два ме-
диахолдинга — «Российская газе-
та» и японская национальная га-
зета «Майнити Симбун» — вновь 
объединят для прямого диалога 
представителей власти, бизнеса и 
спорта России и Японии. Форум 
пройдет при поддержке МИД Рос-
сии и Японии.

Среди спикеров и участников 
Третьего форума с японской сто-
роны заявлены экс-премьер-ми-
нистр Японии Ёсиро Мори, глава 
МИД Кисида Фумио, руководи-
тель агентства природных ресур-
сов и энергетики Такаюки Уэда, 
Мэр Токио Масудзоэ Ёити, губер-
натор Хоккайдо Харуми Такаха-
си, а также многие другие извест-
ные японские деятели из разных 
сфер государственного управле-
ния и деловых кругов. 

Одним из ключевых участни-
ков форума с российской сторо-
ны станет министр РФ по разви-
тию Дальнего Востока Александр 
Галушка, а специальным гостем — 

председатель Госдумы РФ Сергей 
Нарышкин. 

Деловая программа форума 
очень насыщенна и включает не-
сколько секций, посвященных 
энергетике, инвестиционной 
привлекательности Дальнего Вос-
тока и других российских регио-
нов для японских инвесторов, 
совместным проектам в области 
транспортной и инженерной ин-
фраструктуры. Российский опыт 
подготовки и проведения Олим-
пийских игр в Сочи в преддверии 
Игр Токио-2020 станет предме-
том масштабного разговора на са-
мостоятельной сессии. Еще одно 
ожидаемое событие форума — за-
седание группы российских и 
японских экспертов, задачей ко-
торого станет обобщение нако-
пленного опыта для выработки 
предложений по вопросам пер-
спективы подписания мирного 
договора, возможной прокладки 
газового трубопровода из России 
в Японию, а также смягчения ви-
зового режима между двумя стра-
нами.

«РГ» обратилась к участнику 
форума, академику РАН, ректору 
Московского государственного 
института международных отно-
шений (МГИМО) Анатолию Тор-
кунову с просьбой проанализиро-
вать актуальные вопросы совре-
менных российско-японских от-
ношений.   

Анатолий Васильевич, Азиатско-
Тихоокеанский регион выходит 
в лидеры партнерства с Россией. 
Какова стратегическая значи-
мость российско-японских отно-
шений в этом регионе? Что пре-
пятствует их развитию кроме 
территориальной проблемы?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Для нас Япо-
ния — важнейший партнер в во-
просах укрепления системы ме-
ждународной безопасности как 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне, так и в мире в целом. Мы по-
нимаем, что без наших двух 
стран решать значимые вопросы 
регионального миропорядка в 
Восточной Азии просто невоз-
можно. Если не акцентировать 
внимание на вопросах террито-
риального размежевания, кото-
рые, на мой взгляд, искусствен-
но раздуты и занимают непро-
порционально большое место в 
двусторонней повестке дня, раз-
витию наших отношений ничто 
не препятствует. Даже в нынеш-
ней сложной геополитической 
обстановке мы остаемся друг 
для друга партнерами, уважаю-
щими позицию друг друга по 
ключевым  международным про-
блемам, даже если эти позиции 
не всегда совпадают. 

Как Россия, так и Япония заин-
тересованы в создании прочных, 

надежных и эффективных меха-
низмов обеспечения междуна-
родной безопасности, которые 
бы не ущемляли ничьих интере-
сов. Действительно, между нами 
имеются принципиальные разли-
чия в базовом подходе к обеспече-
нию военной безопасности: Япо-
ния делает ставку на двусторон-
ний договор с Соединенными 
Штатами, тогда как Россия отдает 
приоритет многосторонним ме-
ханизмам, основанным на прин-
ципе сетевого взаимодействия. 
Тем не менее это не мешает нам 
поддерживать доверительный ди-
алог. Большую перспективу в 
этом отношении имеет уже хоро-
шо зарекомендовавший себя фор-
мат «два плюс два» — встречи ми-
нистров иностранных дел и мини-
стров обороны двух стран, запу-
щенный лидерами России и Япо-
нии в ходе их встречи в Москве в 
апреле 2013 года.

Япония сегодня закупает в Рос-
сии энергоресурсы, лес, рыбу, 
металлы, на эти 4 товарные 
группы приходится 90 процен-
тов экспорта. Россия в основном 
ввозит автомобили. Можно ли 
расширить этот традиционный 
«набор»? За счет чего?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Российско-
японская торговля в целом но-
сит не очень сбалансированный 
характер. Что касается россий-
ского экспорта, то преобладание 
в нем энергоносителей связано с 
тем, что потребности японской 
энергетики создают и в перспек-
тиве будут создавать на них ста-
бильный спрос. Можно предпо-
лагать, что поставки нефти и 
газа будут и в дальнейшем со-
ставлять своего рода костяк рос-
сийского экономического при-
сутствия в Японии. Структура 
торговых связей весьма консер-
вативна и отражает объектив-
ные реальности экономик двух 
стран. Принципиально изменить 
ее, например, с помощью каких-
либо административных реше-
ний просто невозможно. 

Вместе с тем нам, бесспорно, 
хотелось бы продавать в Японию 
не только сырье, но и готовую 
продукцию. Если речь идет о про-
дукции первичного сектора эко-
номики, то желательно, чтобы 
она проходила начальную пере-
работку в России и поступала на 
экспорт уже с существенной до-
лей добавленной стоимости. 

Показатели последних лет вну-
шают осторожный оптимизм. 
Так, наряду с наращиванием эк-
спорта сырой нефти Россия суще-
ственно (более чем в два раза по 
итогам 2013 года) увеличила эк-
спорт нафты, источника сырья 
для получения этилена. Прочно 
закрепилась Россия и на япон-
ском рынке сжиженного природ-
ного газа, являющегося продук-

том высокотехнологичного про-
изводства (доля России достигла 
почти 10%).

Большую перспективу имеет 
также экспорт в Японию некото-
рых видов сельхозпродукции: 
пшеницы, соевых бобов, льна, а 
также продуктов глубокой дере-
вопереработки. 

Стабильную нишу на япон-
ском рынке занимают россий-
ские морепродукты, включая 
крабов, лососевых, икру морско-
го ежа, терпуг и т.д. Спрос на эти 
товары в Японии высокий, задача 
лишь в том, чтобы обеспечить 
стабильно высокое качество, неу-
коснительно соблюдать контрак-
тную дисциплину, включая сроки 
поставки. 

Что же касается импорта из 
Японии, то хотя автомобили дей-
ствительно занимают в нем наи-
большую долю (55% в 2013 году), 
но за последние годы в номенкла-
туре импорта повышается роль 
комплектующих для сборочных 
производств, станков и оборудо-
вания, новых видов промышлен-
но-технической продукции про-
изводственного назначения. От-
радно, что японский импорт все 
более и более ориентируется на 
задачи модернизации российской 
экономики. 

Деньги Банкиры просят Центробанк не ограничивать 
ставки по потребительским займам

Кредит в мешке

Александра Воздвиженская 

Е
сли Центробанк введет 
ограничения на ставки 
по банковским займам, 
это может обернуться 
перетоком клиентов из 

банков к микрофинансистам, что 
вызовет массовую волну бан-
кротств россиян. 

И поэтому Ассоциация регио-
нальных банков просит мини-
стерство финансов и ЦБ об оче-
редной отсрочке хотя бы на пол-
года. Законопроект, предусма-
тривающий такие изменения, 
внесут на рассмотрение Госдумы 
в мае, рассказал «Российской га-
зете» президент организации 
Анатолий Аксаков.

Речь идет о полной стоимости 
кредита. Она включает в себя не 
только процент по займу, но и 
всевозможные необходимые пла-
ты, что доводит эту стоимость до 
30—40—50 и так далее процентов 
(см. справку «РГ»).

В ноябре прошлого года ЦБ 
впервые опубликовал предель-
ную стоимость по всем займам. 
Это должно было стать ориенти-
ром для банков на весь первый 
квартал 2015 года. Выше, чем на 
треть, они не имели права повы-
шать свои ставки.

Но ситуация на рынке спутала 
планы мегарегулятора. Предель-
ную полную стоимость кредитов 
пришлось отменить до 1 июля, то 
есть до второго квартала этого 
года. По закону, новые ориенти-
ры ЦБ должен обнародовать до 1 
мая. Банкиры, понятно, волнуют-
ся и полагают, что грядущим ле-
том это может стать преждевре-
менной мерой, уверяют в Ассо-
циации региональных банков.

«Вариантов развития собы-
тий мы видим два, — говорит Ана-
толий Аксаков. — Первый и самый 
лучший — изменить величину ог-
раничения и повысить ее с одной 
трети до 100 процентов». Второй 
— более консервативный выход — 
перенести сроки на 1 января 
2016 года.

«Мы и так сильно ограничили 
потребительское кредитование, 
которое в итоге ушло в минус. А 
это, в свою очередь, влияет на 
экономический рост страны. Без 
такого драйвера развития прео-
долеть кризис будет трудно», — 
полагает президент Ассоциации 
региональных банков.

В связи с этим участники рын-
ка уже обратились в ЦБ и минфи-
нан с просьбой решить вопрос 
так, чтобы не пострадали ни бан-
ки, ни население. Саму инициа-
тиву уже оформляют в законо-
проект — единственный вопрос в 
том, какая из мер станет компро-

миссом между банками и финан-
совыми ведомствами. Почему же 
банкиры настойчиво пугают нас 
микрофинансовыми организа-
циями (МФО)? 

Сегодня, несмотря на эконо-
мическую обстановку, их коли-
чество растет быстрыми темпа-
ми, и риск, что россияне обра-
стут долгами как второй шкурой, 
становится очень высоким, под-
черкивает вице-президент АРБ 
Олег Иванов. Закон о потребкре-
дите устроен так, что если введут 
ограничение, то оно будет раз-
ным для банков и МФО: предел 
для первых — около 50 процентов 
годовых, для вторых — более 800.

Если обратиться к статистике 
ЦБ по итогам последнего кварта-
ла 2014 года, то станет ясно, что 
заемщик мог получить кредит в 
банке по полной стоимости 55—
60 процентов. Но везде свои тон-
кости, и тут — в формуле расчета.

К примеру, гражданин хочет 
завести кредитную карту, за об-
служивание которой нужно пла-
тить 750 рублей в год и по кото-
рой минимальная ставка — 20 
процентов (сейчас, оговаривают-
ся участники рынка, такие труд-
но отыскать). По ней он берет 
кредит на 10 тысяч рублей на 
личные нужды. Полная стои-
мость кредита получится около 
62 процентов, так как сюда вклю-
чены все платежи, начиная с са-
мой ставки на взносы и заканчи-
вая комиссиями. Получается, с 1 
июля потребители уже не смогут 
получить подобную кредитку, 
так как предлагаемые по ней ус-
ловия будут вне закона. Банк же 
не сможет что-либо изменить.

В итоге население встретят с 
распростертыми объятиями ми-
крофинансисты, которые дадут 
займ под 350—700 процентов го-
довых, но без ограничений и при 
ежедневной плате минимум под 
один процент. Юридически это 
не запрещено.

С точки зрения потребителя, в 
банке и МФО услуга практически 
одна и та же, но выгоднее будет 
взять микрозайм, уверяют бан-
киры. Но это их точка зрения 
банкиров. А что же выгоднее нам, 
потребителям?

Оказывается, не так страшен 
черт, как его малюют. И не все эк-
сперты уверены, что ЦБ надо 
идти на попятную. «Вероятность, 
что ЦБ пойдет навстречу банков-
скому сообществу и отложит вве-
дение нормы, низкая. И полагаю, 
что страхи банкиров преувеличе-
ны, — говорит Георгий Ващенко, 
начальник управления операций 
на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс». — Практи-
ка двух кварталов показала, что 
часть банков завышает ставку по 
кредитам от средних значений, 
но таких немного и это в основ-
ном банки, не входящие в список 
системообразующих».

Во-вторых, текущие средние 
ставки в банках и так высоки — по 
программам, где нет субсидий, 
они доходят почти до 40 процен-
тов. При таких ставках у них есть 
значительное поле для маневра, 
уверен эксперт. «Закредитован-
ность населения растет, доля 
просроченной задолженности 
подходит к 30 процентам, — напо-
минает Георгий Ващенко. — Бо-
роться с этим явлением при по-
мощи повышения ставок невоз-
можно, это лишь ухудшит ситуа-
цию. Наоборот, ограничение пре-
дельных значений заставит бан-
ки минимизировать риски и в 
перспективе приведет к повыше-
нию их устойчивости».

«Маловероятно, что у заем-
щиков могут возникнуть какие-

либо проблемы в связи с началом 
применения ежеквартальных 
норм, — уверен и Павел Щипанов, 
руководитель аналитического 
отдела Romanov Capital, — так как 
потребители смогут получать 
полную и доступную информа-
цию о процентах, страховых пла-
тежах и других выплатах по вы-
даваемому ссудному капиталу».

Также, сравнив потенциаль-
ные суммы выплат в кредитных, 
микрофинансовых, кооператив-
ных организациях и ломбардах, 
потребители смогут принять ре-
шение. И если кредитная органи-
зация превысит установленную 

предельную стоимость, то Цен-
тробанк будет вынужден при-
нять меры против нарушителя, 
разъяснил собеседник «РГ». Поэ-
тому для заемщиков будет невы-
годно предложение отложить 
вступление в силу на 2016 год 
этого закона.

Благодаря низким ставкам ЦБ 
исполнит 3 желания россиян: быс-
тро, дешево и честно взять кредит.

Акцент

 Когда берут кредит, то смотрят 
на процентную ставку, 
а полная стоимость займа 
может быть в 10 раз больше 

Большую перспек-
тиву имеет экспорт 
в Японию некото-
рых видов сельхоз-
продукции: пшени-
цы, соевых бобов, 
льна, а также про-
дуктов глубокой 
деревопереработки 

Торговый баланс России и Японии 
внушает Анатолию Торкунову осто-
рожный оптимизм.

Читайте также: Доля 
мошеннических заявок 
на кредиты выросла вдвое
www.rg.ru/art/1101038

ЦИФРА

10,6 
ТРИЛЛИОНА
рублей — такова сегодня задол-
женность россиян перед банками, 
подсчитали в Объединенном кре-
дитном бюро
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ЧТО ТАКОЕ ПОЛНАЯ СТОИМОСТЬ КРЕДИТА
Когда клиент банка берет потребительский кредит, он часто смо-
трит на процентную ставку по нему, но редко — на полную стоимость 
займа. А она выходит больше, чем ожидаешь, так как туда включены 
все траты по обслуживанию кредита — проценты, комиссии и издер-
жки в зависимости от договора.
К примеру, по обычному кредиту на личные нужды или по кредитной 
карте к процентной ставке прибавляется комиссия за предоставление 
такой услуги, за обслуживание счета и платеж по погашению основного 
долга.
В автокредит включены еще и платежи в пользу третьих лиц, если та-
кие предусмотрены в страховке. Именно поэтому такой вид займов са-
мый дорогой и достигает порой 60 процентов.
С ипотекой еще сложнее. Даже к льготной ставке до 12 процентов годо-
вых банк прибавляет сумму выплат по основному долгу, комиссию за 
обслуживание счета, выдачу кредита, обналичивание средств, плату за 
услуги по оценке объекта залога, по регистрации договора и закладной, 
нотариальные услуги и страховые платежи.

Константин Корищенко 
бывший зампред ЦБ, профессор РАНХиГС при президенте РФ:

— Безусловно, публикация полной стоимости кредитов — это необходимая мера, 

учитывая резкий рост ставок с декабря прошлого года.

Эти показатели нужно сделать публичными для заемщиков, потому что их они 

сберегут в первую очередь. Да и банкам не помешают.

Доходы россиян либо застыли, либо увеличиваются меньшими темпами роста, 

чем инфляция, а значит, никто не может брать кредит под  реальные 30 процен-

тов годовых.

К тому же с каждым месяцем увеличиваются просрочки по уже взятым креди-

там, а значит, введение ограничений по полной стоимости займа даст россия-

нам вздохнуть с облегчением. На какой процент увеличат или уменьшат подоб-

ные цифры, предсказывать не берусь, так как финансовая политика ЦБ сегодня 

остается тайной за семью печатями.

КОММЕНТАРИЙ

СОТРУДНИЧЕСТВО Европейский
бизнес выступил
за отмену санкций
против России

Еда зовет

Игорь Зубков

ЕВРОПЕЙСКИЕ компании хотят отмены санкций и не 
стесняются об этом заявлять. Особенно заинтересованы 
в возвращении нормальных отношений с Россией сель-
хозпроизводители Евросоюза. Они с большим трудом 
ищут новые рынки сбыта и страдают не только от пре-
кращения экспорта в Россию, но и от снижения цен в ЕС, 
к которому привело резкое ограничение поставок в РФ.

Об этом «РГ» рассказали торговые представители РФ 
во Франции и Нидерландах на третьей «бирже контак-
тов» — встречах представителей компаний, регионов и 
институтов поддержки экспорта с главами всех россий-
ских торгпредств. 

Санкции со стороны ЕС, а затем ответные меры Рос-
сии на них резко снизили интенсивность экономических 
отношений между нами. А это половина внешнеторгово-
го оборота России и источник основной части иностран-
ных инвестиций в нашу страну. По итогам января-февра-
ля товарооборот сократился более чем на треть по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года.

Ущерб сельхозпроизводителей Голландии от эмбарго 
составил около 1,5 миллиарда евро, рассказал торгпред в 
Нидерландах Александр Черевко. Из них прямой ущерб 
конкретных компаний — 200 миллионов евро, остальное 
— последствия того, что на рынок Нидерландов хлынула 
продукция из Польши, Испании и других стран ЕС. Брюс-
сель предложил компенсации, но на всех, естественно, не 
хватило. В итоге 
многие мелкие про-
изводители и логи-
стические компании 
просто разорились. 
Другие, попав в 
трудное положение, 
задумались о лока-
лизации производст-
ва в России.

Потери аграрных 
предприятий Фран-
ции также исчисля-
ются значительны-
ми суммами, гово-
рит торгпред в этой стране Александр Туров. Несмотря 
на все это, европейские сельхозпроизводители с понима-
нием относятся к ответным мерам России, говорят торг-
преды. «В этом плане они на нашей стороне», — отметил 
Александр Черевко. По словам Турова, у бизнеса появи-
лась надежда на возвращение к нормальной ситуации, 
когда было объявлено, что в отношении ряда стран ЕС 
российское эмбарго может быть снято или ослаблено.

Контакты на межправительственном уровне, которые 
являются основным инструментом развития двусторон-
него сотрудничества, практически заморожены, хотя на 
уровне рабочих органов межправкомиссий взаимодей-
ствие продолжается, рассказали торгпреды. Определен-
ности в официальных контактах сейчас не хватает в пер-
вую очередь, сказал Туров. Лишившись поддержки пра-
вительства, предприниматели задумались о самооргани-
зации на российском направлении, об учреждении Ни-
дерландско-российской торговой палаты для защиты 
своих интересов, рассказал Черевко. Кроме того, созда-
ется российский бизнес-клуб, который будет получать 
идущие через торгпредства предложения.

Сотрудничество продолжает развиваться, хотя и не в 
тех объемах, как раньше. С голландцами, например, оно 
идет в области сельского хозяйства (тепличное земледе-
лие, животноводство, создание агрологистических ком-
плексов), медицины и здравоохранения, локализации 
компонентов автопрома и судостроения (пригодился 
слабый рубль), переработки промышленных и бытовых 
отходов. Мусор голландцы используют для получения 
металлов, выработки электроэнергии и тепла, а остаток 
идет в качестве вяжущей основы к асфальту. Интересно, 
что в этой сфере голландцы лидеры, более того, им не 
хватает собственного мусора, и он на сухогрузах достав-
ляется из Германии и Великобритании.

Бизнесмены заинтересованы в возобновлении много-
летних связей с Крымом. Три делегации голландского 
бизнеса уже были в Крыму после его воссоединения с 
Россией, и сейчас прорабатывается возможность орга-
низации поставок в Крым если не напрямую (это невоз-
можно из-за санкций), то через партнеров в других рос-
сийских регионах.

Совсем другая картина с Сербией, которая отказа-
лась поддержать санкции ЕС и, соответственно, избежа-
ла ответных мер со стороны России. Сербия оказалась в 
исключительном положении среди европейских стран. 
За сравнительно небольшой период поставки сербской 
сельхозпродукции в Россию увеличились в два раза, рас-
сказал «РГ» торгпред в Сербии Андрей Хрипунов.

В десять раз вырос импорт в Россию сербской свини-
ны. Это даже создало напряжение на внутреннем рынке в 
Сербии и вынудило правительство страны пойти на об-
нуление таможенных пошлин на эту продукцию. Но 
«мощность» сербской экономики ограничена. Теперь 
нужно переходить либо к созданию предприятий, ориен-
тированных на российский рынок, либо к локализации 
производств в России, считает Хрипунов. 

Потери сельхозпро-
изводителей ЕС от 
санкций и россий-
ских ответных мер 
на них оцениваются 
в миллиарды евро

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Первомайские мероприятия Федерации независимых 
профсоюзов России в 2015 году»

28 апреля (вторник) в 11.00 состоится пресс-конференция  
с участием Михаила Шмакова — Председателя независимых  
профсоюзов России (ФНПР), Сергея Чернова — Председателя  
московской Федерации профсоюзов, Андрея Исаева —   
заместителя Председателя Государственной Думы РФ,  
первого заместителя Председателя ФНПР,  
Александра Шершукова —  секретаря ФНПР,  
Председателя партии «Союз Труда». 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новые учебники истории. Итоги экспертизы»

24 апреля (пятница) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Александра Чубарьяна — председателя Комиссии  
по научной историко-культурной экспертизе учебников  
истории Российского исторического общества (РИО),  
директора Института всеобщей истории РАН, академика,  
Андрея Петрова — ответственного секретаря РИО,  
Павла Панкина — председателя Московского  
регионального отделения Ассоциации учителей истории  
и обществознания.
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Поймают и вылечат
И только одна четверть 
из них привлечена за 
сбыт наркотиков. А три 

четверти посажены за решетку 
за хранение наркотиков без цели 
сбыта. 

 — То есть для своего личного 
пользования? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Точно. Это, по сути, 
больные люди, которые имели 
при себе одну-две дозы, и все. По-
чти 400 тысяч таких зависимых 
людей были задержаны. С ними 
проводили следственные дейст-
вия, очные ставки. А потом боль-
шую их часть отправили в места 
лишения свободы, где они прове-
дут от 3 до 10 лет. По нашему за-
конодательству, хранение без 
цели сбыта расценивается как 
тяжкое или особо тяжкое пре-
ступление. Достаточно изъять у 
наркомана 2,5 грамма героина, а 
это, по сути, две дозы дури, как 
он тут же попадает под особо 
тяжкую статью УК. А правоохра-
нители в первую очередь нацеле-
ны на выявление тяжких и особо 
тяжких преступлений. Вот и ре-
зультат: 400 тысяч хранивших 
наркотики без цели сбыта от-
правлены за решетку. 

— И как вы предлагаете изменить 
такое положение?
 ВИКТОР ИВАНОВ: Необходимо адап-
тировать систему уголовного на-
казания к реальным уровням об-
щественной опасности принци-
пиально разных преступлений. 
Прежде всего имеется в виду хра-
нение наркотиков без цели сбы-
та, их розничный и оптовый сбыт 
и сбыт в организованных фор-
мах. Сейчас все свалено в одну 
правовую кучу. По сути, законо-
дательно установлено, что хра-
нящий без цели сбыта для лично-
го потребления 3 грамма героина 
наркоман Сидоров приравнива-
ется по степени общественной 
опасности к какому-нибудь оте-
чественному наркобарону типа 
Пабло Эскобара. 

Мы предлагаем изменить ны-
нешнюю статью 228 УК (неза-
конный оборот наркотиков). В 
частности, отнести ряд престу-
плений, в первую очередь свя-
занных с хранением наркотиков, 
в разряд менее тяжких. Для этого 
нужно изменить постановлени-
ем правительства размеры отра-
вы, подпадающие под тяжкие 
статьи УК. Это позволит право-
охранителям сосредоточить уси-
лия на организованной преступ-
ности. 

Кроме того, огромное значе-
ние имеет и то, что сейчас нарко-
манам предлагается выбор — 
либо пройти реабилитацию, 
либо понести уголовное наказа-
ние. 

— Кстати, о реабилитации. Вы 
предложили реанимировать 
идею советских лечебно-трудо-
вых профилакториев, где зави-
симых лечили принудительно. А 
еще высказали идею возродить 
для адаптации и оздоровле-
ния наркоманов воспита-
тельные колонии по 
типу тех, которые со-
здавались по методу 
Макаренко в первые 
годы советской влас-
ти. Как можно ис-
пользовать сегод-
ня этот опыт?

ВИКТОР ИВАНОВ: Напомню, Макарен-
ко осуществлял реабилитацию, то 
есть возвращение в нормальную 
жизнь тех подростков, которые 
оказались за бортом этой жизни, 
вели криминальный образ жизни, 
асоциальный образ жизни. В вос-
питательной колонии Макаренко, 
кстати, не было ни охраны, ни ко-
лючей проволоки.

Сегодня ситуация предельно 
ясна. Я упоминал ЛТП как эле-
мент действовавшей системы до 
развала Советского Союза. Она 
заключалась в том, что, если спе-
циалист, психиатр-нарколог, кон-
статировал, что человек попал в 
зависимость от определенных ве-
ществ — алкоголя, наркотиков, 
тогда его определяли в лечебно-
трудовой профилакторий. Люди, 
которые там на-
ходились в 
изоляции. 
Те же му-

жики, они, конечно, должны были 
не лежать на пузе, а трудиться с 
тем, чтобы подтверждать свое че-
ловеческое предназначение и воз-
вращаться к нормальному образу 
жизни. На это уходило год-полто-
ра. Но это происходило за забо-
ром, под охраной милиции. От та-
кой формы реабилитации мы от-
казались, это было сделано пра-

вильно. Тем более на нас на-
кладывал определенные обя-
зательства Совет Европы, 
поскольку это нарушало 
права человека. Но, с другой 
стороны, все человечество 
использует аналогичные 
программы, но не связан-
ные с колючей проволокой, 

охраной со стороны силови-
ков, — так называемые реаби-

литационные центры. Сегодня 
таких центров огромное коли-

чество в России. Но как-то 
так получилось, что 

общество, да и государство их не 
замечает. Они живут сами по себе, 
работают как неправительствен-
ные организации. К ним только 
одно требование — не нарушать 
российские законы. А что они де-
лают и как это делают, это их лич-
ное дело. 

А мы считаем, что это не толь-
ко их личное дело. Они делают 
большую, очень востребованную 
работу, то есть то, что президент 
называет социально ориентиро-
ванной организацией. И прези-
дент в своем Послании говорил о 
том, что надо повернуться лицом 
к социально ориентированным 
организациям. ФСКН поверну-
лась к ним лицом. И мы говорим, 
что не только можно, а нужно во-
стребовать их возможности. 

— С кем они будут работать? С 
теми, кто сам захочет вылечить-
ся или они все-таки станут как-
то принуждать к этому?
ВИКТОР ИВАНОВ: Здесь как бы есть 
два больших побудительных мо-
тива. Один из них — юридический 
правовой акт. Мы недавно обсу-
ждали Федеральный закон 313, 
который наделил судей правом в 
административном порядке вы-
носить решения о необходимо-
сти прохождения реабилитации 
нарушителям антинаркотиче-
ского законодательства. И такие 
решения уже выносятся тысяча-
ми. С 26 мая прошлого года, когда 
вступил в действие этот закон, 
уже свыше 20 тысяч таких реше-
ний вынесено.

— Анонимность будет учитывать-
ся? Потому что многие боятся, 
что станет известно о такой беде... 
ВИКТОР ИВАНОВ: В этом-то и пробле-
ма. Именно она и тормозит при-
нятие наркоманов решения пой-
ти в диспансер и встать на учет. 
Они избегают этого, боятся, как 
черт ладана.

— А что делать? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Подключать непра-
вительственные организации. Их 
не боятся, потому что там не 
предусмотрены системы учета. И 
это не отпугивает людей, наобо-
рот, побуждает их туда обращать-
ся. Это общий мировой подход. 
Психология людей в целом оди-
наковая — что в России, что в Гер-
мании, Франции или США. Имен-
но поэтому опора идет на непра-
вительственные организации. 

— Много было дебатов вокруг 
идеи проводить тестирование на 
наркотики в школах. Наконец, 

соответствующий закон принят. 
Как вы оцениваете его эффек-
тивность? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Честно говоря, я его 
не очень поддерживаю. Но не 
возражал против него, посколь-
ку это инициатива депутатского 
корпуса. Дело в том, что у несо-
вершеннолетних детей закон-
ными гражданскими представи-
телями являются родители. Поэ-
тому обязывать нужно не детей, 
а родителей. А родители далеко 
не все согласны с такой пози-
цией. 

Хорошо, ввели тестирование. 
А что дальше? Некоторые родите-
ли знают, что их дети употребля-
ют наркотики и их уже не надо те-
стировать. Но родители не знают, 
что делать дальше, куда им обра-
щаться. Именно поэтому нужна 
программа реабилитации, чтобы 
она была доступна для всех, что-
бы люди знали, куда можно пой-
ти, обратиться, где получить кон-
сультацию. И главное, чтобы 
строго соблюдалась аноним-
ность. 

А что получается сейчас? Пой-
дешь в наркоцентр, там заявля-
ют: мы вам поможем, но только 
при условии, что мы вас запишем 
и поставим на учет. Иначе, по за-
кону, нельзя отпускать медика-
ментозные средства на детокси-
кацию человека. Если вы хотите 
анонимно, то это только за ваши 
деньги. 

— Считается, что раньше нарко-
тики распространялись в боль-
ших городах, где есть деньги, 
масса людей, стрессы ... Сейчас 
же вся эта дрянь пошла в малень-
кие и средние города, поселки. 
Какие регионы больше всего 
подвержены этой эпидемии? 
ВИКТОР ИВАНОВ: К сожалению, все 
регионы поражены этим злом. 
Другое дело, что в некоторых ре-
гионах, как Бурятия, Читинская 
область, Забайкалье, Приморье 
там, где соответствующий кли-
мат, где на сельхозугодиях произ-
растает конопля, то там больше 
популярна марихуана и синтети-
ка. 

В таких крупных транспор-
тных центрах, как Урал, Екате-
ринбург, Новосибирск, Омск, 
сельхозугодий нет. Туда попада-
ют героин и синтетические на-
ркотики. А также концентрат, ко-
торый разбавляется приблизи-
тельно один к двадцати. 

— Вы отслеживаете финансовые 
наркопотоки? Ведь проследив 
все цепочку поступления пре-
ступных денег, можно ликвиди-
ровать многие банды. 
ВИКТОР ИВАНОВ: Безусловно. За ми-
нувшие семь лет мы видоизмени-
ли всю нормативную базу таким 
образом, чтобы выделить прио-
ритеты в борьбе с организован-
ной преступностью, с перехва-
том оптовых партий наркотиков, 
выявления их активов, денежных 
счетов, движимости, недвижи-
мого имущества и т.д. Словом, на-
иболее чувствительные сферы их 

деятельности. На сегодняшний 
день мы лидируем по количеству 
уголовных дел по легализации и 
отмыванию денег. На сегодня мы 
выявили активов наркоструктур 
на три с половиной миллиарда 
рублей. 

 — Иногда бывает, что забрать 
продавца с тремя граммами на-
ркотиков опер может посчитать 
непрестижным. Ему лучше, ко-
нечно, взять человека, у кого ки-
лограмма два, три дури. Можно и 
орден получить, и премию. Как 
вы оцениваете эффективность 
работы своих сотрудников? 
ВИКТОР ИВАНОВ: ФСКН — это доста-
точно небольшая компактная 
структура. На сегодняшний день 
у нас чуть более 29 тысяч сотруд-
ников. В отличие от других ве-
домств, где в десятки раз больше 
людей. Поэтому мы естественно 
не можем сами закрыть все ули-
цы, все дискотеки и т.д. Мы рабо-
таем, большей частью выявляя 
крупнейшие каналы поставки и 
распределения наркотиков. Вы-
ходим на организаторов каналов. 
В этом смысле 90 процентов пе-
рехвата всех оптовых наркоти-
ков — это работа ФСКН. Таких пе-
рехватов мы ежегодно обеспечи-
ваем порядка десяти тысяч из 
одиннадцати тысяч. Мы концен-
трируем усилия на выявлении 
организованных преступных со-
обществ, наркобанд. Это — осно-
ва работы оперативного состава. 
Но в то же время, если речь идет о 
продаже 3, 5 или 10 граммов ге-
роина и мы получаем об этом ин-
формацию, мы по закону обяза-
ны действовать. 

— В поселке или городке все зна-
ют, где наркоточка, где эту дрянь 
можно купить. Спросите любо-
го: где бы купить косячок, он 
скажет: иди, тете Маруси стук-
нешь три раза, она тебе продаст. 
Более того, на заборах пишут: 
позвони по телефону — получишь 

удовольствие. Почему эти точки 
действуют? Сил не хватает, или 
опять же не престижно закрыть 
их? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Надо говорить о ка-
ждом случае конкретно. Могу 
сказать, что 140 тысяч человек за 
прошлый год, так или иначе свя-
занных с наркоторговлей, мы 
привлекли к уголовной ответст-
венности. Конечно, если есть та-
кие случаи, когда нужна реакция, 
то нужно нас информировать. И 
мы будем действовать. К сожале-
нию, ситуация такова, что в Рос-
сии очень много наркопотреби-
телей: восемь миллионов чело-
век. Из них полтора миллиона — 
это те, которые регулярно упо-
требляют героин. Они без него 
жить не могут. И они, так или ина-
че, стараются его найти. Если не 
находят, то идут в аптеку и поку-
пают кодеиносодержащие препа-
раты. Мы ввели строгий рецеп-
турный контроль, поэтому сво-
бодно купить такие лекарства 
стало довольно сложно. 

Кстати, это одна из причин со-
кращения наркопритонов при-
близительно в четыре-пять раз: 
сырья для изготовления зелья 
стало не хватать. Да и граждане 
за последние годы стали обра-
щаться к нам за помощью раза в 
три чаще. 

— Как вы относитесь к легализа-
ции так называемых «легких на-
ркотиков», в частности, заме-
стительным метадоновым про-
граммам, которые действуют на 
Украине? Как этот вопрос реша-
ется в Крыму? Я знаю, что вы ка-
тегорически против внедрения 
подобных программ. 
ВИКТОР ИВАНОВ: Нет химических 
препаратов, которые бы лечили 
человека от алкогольной и на-
ркотической зависимости. Ос-
вобождение от зависимости тре-
бует изменения поведенческих 
характеристик. Поэтому такие 
препараты в ближайшие столе-
тия точно не появятся. Хотя, кто 
знает…

Теперь что касается метадона, 
который является синтетическим 
аналогом героина. Давая вместо 
одного наркотика другой, мы не 
лечим этого человека. Метадоно-
вая зависимость не менее силь-
ная, чем героиновая. Даже еще бо-
лее сильная, нежели от героина. 
Так, например, детоксикация ге-
роинового наркомана занимает 
максимум 14 суток. А детоксика-
ция от метадона, потому что чело-
век тоже испытывает ломку, зани-
мает 42 дня. У нас есть информа-
ция из Великобритании и США, 
что смертность резко возрастает 
в отношении тех, кто применяет 
метадон. Поэтому клинические 
данные полностью опровергают 
миф лечения героиновой зависи-
мости метадоном. 

— Буквально накануне нашей 
встречи вы принимали участие в 
совещании руководителей ком-
петентных органов государств—
членов ШОС, наделенных полно-
мочиями по борьбе с незакон-
ным оборотом наркотиков. Как 
развивается ваше партнерство в 
рамках этой организации? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Если говорить о на-
ркотиках, которые производятся 
в Афганистане, там наркопроиз-
водство только растет. По неко-
торым данным, посевы опиумно-
го мака уже достигают 250 тысяч 
гектаров. Поэтому речь идет уже 
не об угрозе. А об важнейшем 
факторе негативного воздейст-
вия на здоровье нации, на гено-
фонд страны и ее соседей. Изме-
няется кардинально политиче-
ский ландшафт в странах транзи-
та. Это уже не угроза, а действую-
щий фактор. 14 лет прошло с мо-

мента начала военной операции, 
когда производство наркотиков 
пошло в рост. Потому что тран-
зит наркотиков, во-первых, по-
рождает огромное количество 
группировок, больших и малых, 
которые вовлекаются в транзит 
этих наркотиков. Транзит же 
крупных масс наркотиков осу-
ществляется, как правило, с ору-
жием. И его все чаще пускают в 
ход. 

На днях в Москве я встречался 
с членом Государственного сове-
та Китайской Народной Респу-
блики, министром обществен-
ной безопасности Го Шэнкунем. 
И мы подписали соглашение о со-
трудничестве в плане противо-
действия наркоторговле. В КНР, 
когда задерживают людей за хра-
нение наркотиков без цели сбы-
та, то направляют на год-полтора 
в лечебно-трудовые профилакто-
рии. Их насчитывается порядка 
800, они полностью финансиру-
ются из бюджета Поднебесной. 
Что касается сотрудничества, 
оно достаточно основательно. 
Действуют межправительствен-
ное соглашение по борьбе с на-
ркотиками, меморандум о при-
граничном сотрудничестве. По-
следние два-три года мы столкну-
лись с новым вызовом. Это, по 
сути, экспансия новых психоак-
тивных веществ. Появились до-
статочно сильные группировки, 
чья деятельность сильно отлича-
ется от торговли гашишем, мари-
хуаной и героином. Во многом 
это высокотехнологичные пре-
ступные группы. Там, помимо ор-
ганизаторов, исполнителей, бое-
виков, есть еще так называемая 
группа IT-специалистов, кото-
рые работают в области высоких 
телекоммуникационных техно-
логий. Поэтому противодействие 
этому требует высокого профес-
сионализма сотрудников, нали-
чия серьезного потенциала вну-
три ФСКН, группы высокотехно-
логичных специалистов в обла-
сти IP-технологий. Только так 
можно противодействовать этой 
преступности. 

— Какие операции против тор-
говцев наркотиками вы прово-
дили вместе с китайскими колле-
гами? 
ВИКТОР ИВАНОВ: Например, такая 
масштабная операция, как «Вос-
точный экспресс». Было перехва-
чено порядка 800 килограммов 
концентрата. Операция осу-
ществлялась одновременно в 20 
российских регионах. 

Или операция «Троянский 
конь», когда в районе Мытищ за-
фиксировали появившийся но-
вый вид наркотиков. Отработав 
оперативную информацию, мы 
вышли на канал поставки нарко-
тиков, которые изготавливались 
в городе Шанхае. Поставляли от-
раву в 60 стран мира. Главарь и 
порядка 100 его сообщников аре-
стованы. 

Сейчас проходит уже 4 этап 
операции «Шанхайская паути-
на» в двух десятках регионов Рос-
сии. Во всех них активно участву-
ют китайские коллеги. Арестова-
но более 200 преступников. 

В конце прошлого года сов-
местно со спецслужбами Монго-
лии и КНР провели операцию по 
пресечению деятельности рос-
сийско-китайской преступной 
группы. С обеих сторон аресто-
ваны свыше десятка преступни-
ков, которые поставляли нарко-
тики. К слову говоря, при этом 
первые образцы наркотиков 
были переданы ФСКН Китаю. 
Это помогло им выйти на их пре-
ступную группировку. А наша 
была уже у нас под колпаком. По-
этому операция была достаточно 
быстрой и успешно решена.

Многие операции наркополицей-
ские проводят совместно с колле-
гами из МВД.

Акцент

Нет химических препаратов, 
которые бы лечили человека 
от алкогольной и наркотиче-
ской зависимости

 — Какие наркотики сегодня доминирует на россий-
ском рынке? Прогнозируют ли ваши аналитики 
появление новой отравы? 
Виктор Иванов | По-прежнему самыми опасными и 

массовыми продолжают оставаться афганские на-

ркотики. Прежде всего героин. В направлении Рос-

сии ежегодно движется, по нашим оценкам, до 30 

тонн афганского героина. Приблизительно 30 тонн 

движется и в направлении стран Евросоюза. И по-

рядка 30 тонн движется по южному направлению из 

Афганистана через Пакистан, Персидский залив и 

дальше распространяется в Океании, Индонезии, 

Австралии и так далее. Кроме того, за минувший год 

в Афганистане было произведено порядка 6,5 тыся-

чи тонн опиума, достаточного для изготовления до 

700 тонн героина. По нашим данным, этих запасов 

достаточно, даже если там ликвидируют все произ-

водство, еще на лет десять экспорта наркотиков за 

пределы Афганистана. Поэтому героин остается до-

минирующим наркотиком.

Вторым по популярности, конечно, является мари-

хуана. Причем количество потребителей травки 

больше, чем количество потребителей героина. 

Мы насчитываем их порядка 3 миллионов чело-

век. На корню — это где-то до 20—25 тысяч гектаров 

ежегодно — уничтожаются посевы каннабиса, из 

которого можно изготовить до 1000 тонн мариху-

аны. 

И третий по популярности, но второй по опасности 

наркотик — синтетические смеси — «спайсы». По 

сути, это объединительное название огромного 

разнообразия синтетических наркотиков. Это тот 

концентрат, который сейчас поступает в Россию. 

Его в наноколичествах наносят на вполне легальные 

вещества — табак, ромашку аптечную, травяные 

сборы, на кусочек хлеба, на все, что угодно. Эти на-

ркотики в виду того, что сейчас идет скоростная ге-

нерация все новых и новых химических формул, за-

ставили нас адаптировать систему реагирования на 

эту смертельную опасность. ФСКН России был вне-

сен законопроект, разрешающий временный за-

прет подозрительных веществ до их полной экспер-

тизы. Президент его поддержал и подписал этот за-

кон, который позволяет нам быстро принимать ре-

шение и ставить под запрет появившиеся новые 

вредные вещества. 
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Виктор Иванов: надо судить по «тяж-
ким» статьям УК наркоторговцев, 
наркобольных — лечить в спецлагерях.
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СЛЕДСТВИЕ

За органи-
зацию
нелегальной
миграции
арестованы
уже восемь
человек

ЧИНОВНИЦУ
ВЗЯЛИ ТИХО

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что в Мо-
скве арестована  руководитель 
управления по работе с обраще-
ниями граждан и организаций 
Федеральной миграционной 
службы Вера Митрофанова. 

Следственный комитет РФ за-
держал, а потом суд арестовал 
чиновницу так тихо, что об этом 
стало известно спустя несколько 
дней. 

О подробностях в СКР корре-
спонденту «РГ» рассказывать от-
казались. Но из собственных 
источников стало известно, что 
по уголовному делу о незакон-
ной миграции, включая Митро-
фанову, уже арестованы восемь 
человек.

На должности начальника 
управления чиновница просиде-
ла совсем немного. Она возгла-
вила подразделение всего полто-
ра месяца назад. 

Это управление по работе с 
обращениями граждан и орга-
низаций Федеральной миграци-
онной службы считается одним 
из ведущих. И объем работы там 
колоссальный. В управлении за-
нимаются рассмотрением жа-
лоб, писем, заявлений. А еще 
оформляют лицензии организа-
циям, которые трудоустраива-
ют россиян за рубежом. Кроме 

этого оформляют и выдают раз-
решения на работу в нашей 
стране иностранцам. Но не ря-
довым дворникам, а высококва-
лифицированным специали-
стам. 

Это же подразделение выдает 
разрешения на привлечение и 
использование иностранных ра-
ботников сразу на несколько ре-
гионов.

По слухам, которые офици-
ально в Следственном комитете 
не подтверждают, но и не опро-
вергают, высокопоставленную 
чиновницу миграционной служ-
бы подозревают в организации 
незаконной миграции. Причем, 
судя по количеству арестован-
ных на сегодняшний день фигу-
рантов дела, преступная цепоч-
ка была немаленькой.

Еще одним задержанным по 
уголовному делу оказался муж 
Митрофановой. Он трудится, 
точнее, трудился юристом в од-
ной из коммерческих организа-
ций.

Митрофанова и ее муж Анд-
рей были задержаны в конце 
прошлой недели. В тот же день 
следователи сделали обыск в их 
квартире, а также на рабочих ме-
стах, изъяты документы, элек-
тронные носители информации 
и личные записи.

Статья Уголовного кодекса у 
всех фигурантов пока одинакова 
— 322-я. Она говорит о незакон-
ном пересечении государствен-
ной границы.

Дело расследует управление 
СКР по Центральному округу 
Москвы. Хамовнический райсуд 
рассмотрел ходатайство об аре-
сте как самой Митрофановой, 
так и ее супруга. И с доводами 
следствия согласился. По заявле-
нию суда супруги Митрофановы 
арестованы пока всего на один 
месяц и останутся за решеткой 
до 17 мая.

По слухам арест высокопо-
ставленной чиновницы прове-
ден в рамках некого большого 
уголовного дела о незаконной 
миграции, которое с прошлого 
года расследует Следственный 
комитет. Пока следствие молчит 
о главном — чем именно занима-
лась группа граждан вместе с 
семьей Митрофановых. Некото-
рые СМИ высказали предполо-
жение, что речь идет о налажен-
ном канале незаконной мигра-
ции в нашу страну граждан из 
Китая и стран Юго-Восточной 
Азии. 

Никаких комментариев не 
дает и Федеральная миграцион-
ная служба. 

По некоторым сведениям, 
там идут внутренние проверки, 
которые могут стоить должно-
стей некоторым сотрудникам.

Чиновницу мигра-
ционной службы 
подозревают в орга-
низации серьезного 
канала незаконной 
миграции

НАДЗОР В суд ушло дело
бывшего нефтяного
топ-менеджера

Кредит довел 
до суда

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА направила в суд уголовное дело о 
хищении 5 миллиардов рублей у «Банка внешней торгов-
ли» — ныне ВТБ.

— Заместитель Генерального прокурора Виктор Гринь 
утвердил обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении Федора Хорошилова и Гендрика Мун-
дутя, которые обвиняются в мошенничестве в сфере кре-
дитования, — сообщили корреспонденту «РГ» в надзор-
ном ведомстве.

По версии следствия, которое вел следственный де-
партамент МВД, в сентябре 2006 года Хорошилов и Мун-
дуть, действуя в составе группы лиц, по предварительно-
му сговору и с использованием своего служебного поло-
жения похитили более 5 миллиардов рублей у «Банка 
внешней торговли». Хищение стало возможно после 
того, как злоумышленники предоставили банку заведо-
мо ложные сведения.

«Банк внешней торговли» (Внешторгбанк) был учре-
жден в 1990 году. В 2006 году Внешторгбанк провел ре-
брендинг и получил новое название — ВТБ. Как сообща-
лось ранее, в ноябре 2013 года полиция задержала экс-
руководителя филиала нефтяной компании Федора Хо-
рошилова по подозрению в незаконном получении кре-
дитов на 776 миллионов долларов.

До этого три года он находился в федеральном, а по-
том и международном розыске по обвинению в особо 
крупном мошенничестве с активами Внешторгбанка. В 
декабре 2013 года Высокий суд Лондона приговорил топ-
менеджера к 18-месячному заключению, признав его ви-
новным в нарушении судебного приказа о заморажива-
нии активов и неуважении к суду. В 2009 году тот же суд 
по иску ВТБ арестовал ряд активов Хорошилова, однако 
он преднамеренно нарушил судебный приказ и, чтобы 
избежать тюремного заключения, вернулся на родину. 
После задержания бизнесмена этапировали в Екатерин-
бург и поместили под стражу. Как считают следователи, 
бизнесмен получил в банке по подложным документам 7 
кредитов, но не смог их отдать. Деньги он брал якобы на 
развитие своего нефтяного бизнеса,  однако тратил их 
исключительно по собственному усмотрению. Как сооб-
щили в прокуратуре, дело будет рассмотрено по сущест-
ву в Центральном районном суде Тюмени.

ПРОЕКТ 
Россияне, сообщающие
о коррупции, 
получат охрану

Просят донести

Татьяна Зыкова, Владислав Куликов

ГРАЖДАН, которые свидетельствуют о случаях взяточ-
ничества, теперь будут охранять. Проект такого феде-
рального закона «О защите лиц, сообщающих о фактах 
коррупции», уже подготовлен и обсуждается.

Об этом сообщил заместитель начальника управле-
ния президента  по вопросам противодействия корруп-
ции, доктор юридических наук Валентин Михайлов на 
Евразийском антикоррупционном форуме. Он в четвер-
тый раз проводится по инициативе Института законода-
тельства и сравнительного правоведения при правитель-
стве РФ на площадке Счетной палаты.

В обществе насчет коррупции должен сложиться кон-
сенсус, а руководители ведомств собственным приме-
ром должны заявлять о ее неприятии. «На одной из не-
давних коллегий федеральный министр публично отчи-
тал своего подчиненного за подарок», — сказал Михай-
лов. Тем самым дан сигнал всему коллективу — никаких 
подношений.

По словам Михайлова, тема эта сложна еще и потому, 
что ее трудно формализовать. Законодательство ограни-
чивает подарки чиновникам свыше 3 тысяч рублей. По 
мнению Михайлова, сейчас более актуальным может 
стать закрепление такого документа, как Кодекс этики 
служебного поведе-
ния. «Нельзя прини-
мать подарки, бла-
готворительную по-
мощь, выезжать на 
отдых и в команди-
ровки за счет прини-
мающей стороны», — 
подчеркнул он. И 
рассказал о нако-
пленной базе дан-
ных должностных 
лиц, которые сооб-
щают о своих доходах. «Если в первый год подавая декла-
рацию госслужащие могли объяснять объемы своих бо-
гатств личными накоплениями, то дальше это делать бу-
дет сложнее», — уверен ученый.

На конференции проблема противодействия корруп-
ции обсуждалась с акцентом на разрушение стереоти-
пов. Мол, коррупция это взяточничество и подкуп. Нет. 
Директор института законодательства и сравнительного 
правоведения и вице-президент РАН Талия Хабриева 
предлагает смотреть на нее с точки зрения антисоциаль-
ного глобального явления, которое проникает во все сфе-
ры жизни и права. «Такой подход позволяет предлагать 
новые меры профилактики», — подчеркнула она.

Ключевым на форуме стало выступление главы Счет-
ной палаты Татьяны Голиковой. Она рассказала о новых 
наступательных инструментах, которыми сегодня воо-
ружено ее ведомство. «Мы видим коррупционные участ-
ки и берем их на контроль», — сказала она.

Корень общих проблем, по словам Голиковой, в нео-
боснованных заявках министерств и ведомств на бюд-
жетные деньги. Коррупционные риски могут возникнуть 
на всех этапах бюджетного процесса. По данным Счет-
ной палаты, наиболее коррупционная сфера госзакупок. 
Идет сознательное завышение цен контрактов, «маски-
ровка» информации о тендерах.

Скоро эти и другие коррупционные риски в самых бо-
левых сферах экономики ведомство Голиковой будет 
оценивать вместе с Росфинмониторингом. «Мы уже от-
слеживаем контракты, которые заключаются с органи-
зациями , зарегистрированных в иностранных юрисдик-
циях», — предупредила Голикова. Директор Росфинмони-
торинга Юрий Чиханчин перечислил несколько готовя-
щихся поправок в российское антиотмывочное законо-
дательство. Они связаны с усилением внимания к дея-
тельности публичных лиц, ограничением сделок между 
госкорпорациями и госкомпаниями, в которых числятся 
родственники должностных лиц, декларированием дохо-
дов должностных лиц компаний и госкорпораций.

ПРАВО Предлагается детально прописать, что считать мошенничеством
в предпринимательской сфере

Отправят бизнес-классом
Владислав Куликов

В
ерховный суд России полу-
чил для отзыва законопро-
ект, усиливающий наказа-

ние за мошенничество в сфере 
предпринимательства. При этом 
авторы инициативы предлагают 
внести существенную поправку, 
что «бизнес-мошенничеством» 
может считаться только обман 
государства или организаций. 

Если пострадают обычные гра-
ждане, то виновники их несчастий 
должны идти по другой статье, на-
пример обычное мошенничество. 
Вчера такие предложения прозву-
чали на научно-практической 
конференции в Верховном суде 
России «Проблемы применения 
судами законодательства об от-
ветственности за мошенничество, 
присвоение и растрату».

Пожалуй, главный вопрос, ко-
торый практики сегодня задают 
ученым: как отделить одно мо-
шенничество от другого. Напом-
ним, в 2012 году «мошенничест-

во» было дифференцировано: в 
Уголовном кодексе появилось 
шесть новых статей от 159.1 до 
159.6, более детально прописы-
вавших отдельные виды мошен-
ничества. Скажем, статья 159.1 
наказывает за мошенничество в 
сфере кредитования. 159.2 — за 
мошенничество при получении 
выплат. И так далее. Авторы тако-
го разделения объясняли, что об-
ычная статья 159 «Мошенниче-
ства» получается резиновой, при 
желании под нее можно подвести 
все, что угодно. Поэтому обман 
надо детализировать.

«С развитием технологий по-
являются новые способы хище-
ния. Это требует от государства 
адекватных мер воздействия и 
методов, — заявил вчера предсе-
датель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев. — Введение но-
вых составов мошенничества в 
УК направлено на ликвидацию 
ошибок и разграничение уголов-
ных деяний от гражданско-пра-
вовых отношений». 

При этом на практике, как от-
метил глава Верховного суда Рос-
сии, у судов возникли сложности 
при определении признаков 
основного и специальных соста-
вов мошенничества. Поэтому на 
помощь было призвано научное 
сообщество.

Одна из статей — 159.4 «Мо-
шенничество в сфере предпри-
нимательской деятельности» — 
стала предметом рассмотрения 
в Конституционном суде. По 
мнению заявителей, обратив-
шихся в высшую судебную ин-
станцию, наказание за мошен-
ничество в сфере предпринима-
тельской деятельности мягче, 
чем за обычное мошенничество, 
совершенное в особо крупном 
размере, и это нарушает прин-
цип равенства.

Конституционный суд России 
согласился с тем, что разница в 
подходах «позволяет назначать 
разное наказание за сходные 
акты мошенничества», если речь 
идет о крупном размере. Он отме-

тил и отсутствие в статье 159.4 
«обстоятельств, которые, согла-
сно общей статье, влекут повы-
шенную ответственность (груп-
повой характер преступления, 
использование служебного поло-
жения и т. д.)». Поэтому законо-
дателю было дано шесть месяцев 
на исправление ситуации.

Представители юридической 
науки вчера назвали это решение 
беспрецедентным: впервые уста-
новлен жесткий срок, после кото-
рого статья Уголовного кодекса, 
если в нее не будут внесены изме-
нения, потеряет юридическую 
силу. 

В феврале МВД вынесло на об-
щественное обсуждение законо-
проект, убирающий статью 159.4 
из Уголовного кодекса. 

Но есть и другие идеи. Напри-
мер, ряд депутатов Госдумы 
предложили скорректировать 
эту статью с учетом предписаний 
Конституционного суда. Законо-
проект исключает физических 
лиц из числа тех, в отношении 

кого может быть совершено пре-
ступление. Жертвами «бизнес-
мошенничества» могут стать ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, организации или государство. 
Также повышаются и санкции. 

Авторы поправок предлагают 
увеличить их с 3 до 6 лет за совер-
шение преступления к крупном 
размере и с 5 до 7 лет — за совер-
шение в особо крупном. «Это ав-
томатически увеличит тяжесть 
статьи и уравняет ее с остальны-
ми специальными составами», — 
сообщил вчера депутат Госдумы 
Рафаэль Марданшин.

В Верховном суде вчера под-
твердили, что сейчас готовится 
отзыв на документ. Эксперты со-
гласились с тем, что обычному 
гражданину действительно 
должно быть все равно, кто его 
обманул: предприниматель или 
просто какой-то аферист. Если с 
человеком нехорошо поступили 
бизнесмены, то неправильно 
смягчать их вину специальной 
статьей.

Конфликт   Академик Галимов и ФАНО подписали мировую

Наука понимать
Юрий Медведев 

П
осле трехдневных 
многочасовых пере-
говоров с участием 
президента РАН Вла-
димира Фортова кон-

фликт академика Эрика Галимова 
и ФАНО завершен. Стороны пош-
ли на мировую и нашли вариант, 
который удовлетворил все сторо-
ны. 

— Подписано два приказа, — 
сказал корреспонденту «РГ» ру-
ководитель ФАНО Михаил Котю-
ков. — Один отменяет приказ 
агентства от 13 апреля об уволь-
нении академика Галимова. Со-
гласно второму, по инициативе 
академика 12 мая этого года рас-
торгается трудовой договор с ди-
ректором Института геохимии и 
аналитической химии им. Вер-
надского РАН Эриком Михайло-
вичем Галимовым. 

По словам Михаила Котюкова, 
ФАНО и руководство института 
должны разработать план по по-
вышению эффективности ис-
пользования имущества, находя-
щегося в управлении института, в 
том числе по разрешению ситуа-
ции с судном «Академик Борис 
Петров». Кроме того, в Устав ин-
ститута внесен пункт о научном 
руководителе. Этот пост будет 
предложен академику Галимову. 
И, наконец, Михаил Котюков со-
общил, что ФАНО будет просить 
РАН объявить благодарность 
Эрику Михайловичу Галимову, 
учитывая его большой вклад в на-
уку и многолетнее руководство 
институтом. 

Но можно ли ставить точку в 
этой громкой истории? Ведь в 
ней как в капле воды проявились 
проблемы созданной в прошлом 
году конструкции РАН — ФАНО. 
Она возникла после передачи в 
агентство академических инсти-
тутов. Напомним суть конфлик-
та. Приказ об увольнении Гали-
мова появился после того, как 
академик опубликовал в СМИ от-
крытое письмо, обрисовав про-
блемы при взаимодействии с 
ФАНО. В основе разногласий — 
ситуация с научно-исследова-
тельским судном «Академик Бо-
рис Петров», который закреплен 
за институтом. 

— В 2012 году судну, которое 
тогда находилось в Индии, требо-
вался плановый ремонт, их про-
водят раз в 4 года, — сказал корре-
спонденту «РГ» академик Гали-
мов. — Тендер выиграла россий-
ская компания. Она перегнала 
судно в Китай, где проводит по-
добные ремонты. Тогда никакого 
ФАНО еще не было, сумма была 
согласована с РАН — 130 миллио-
нов рублей. Договорились, что в 
2012 году сделают ремонт аван-
сом без предоплаты, а деньги ака-
демия выделит в 2013 году. Это 
примерно 60 миллионов рублей, 
остальные компания заработает, 
взяв судно во фрахт в 2014 году. 

Так академия расплатилась бы за 
ремонт. И тут пришло ФАНО и от-
казалось от обязательств РАН по 
выделению денег на ремонт 2012 
года. Мы много раз обращались в 
агентство с предложениями, как 
можно разрулить ситуацию. Все 
безрезультатно. Нам задавали во-
просы, мы отвечали, но дальше 
дело не двигалось. В институт 
присылали комиссии, ФАНО об-
ращалось в прокуратуру, нас про-
веряли, но ничего не нашли, ска-
зали, что все в порядке. Время 
шло, долг за простой в китайском 
порту рос и достиг примерно 300 
тысяч долларов. В конце концов 
Галимов обратился в админи-
страцию президента, обрисовал 
тупиковую ситуацию. В итоге для 
ее решения выделено 700 милли-
онов  рублей. То есть в принципе 
главный вопрос о финансирова-
нии решен. Эту историю акаде-
мик Галимов вынес на широкую 
публику, опубликовав текст в Ин-
тернете 11 апреля. А уже 13 апре-
ля ФАНО уволило директора, ко-
торый возглавлял институт более 
20 лет. 

Сама процедура увольнения 
вызвала возмущение в научной 
среде. Дело в том, что академик 
перенес инфаркт и три месяца 
был на бюллетене, лежал в боль-
нице. Затем ему понадобилась 
операция в Германии, и он попро-
сил ФАНО согласовать отпуск на 
5 дней. Когда улетел, выяснилось, 
что ФАНО согласия на отпуск не 
дало. И апофеоз этой истории: в 
институт пришла проверка, что-
бы зафиксировать, что директор 
отсутствует на работе. После 

чего появился приказ об уволь-
нении. 

Сейчас вряд ли имеет смысл 
разбираться, почему ситуация 
развивалась именно таким обра-
зом. Стороны подписали миро-
вую. Важнее другое. Когда созда-
валось ФАНО, куда перешли ака-
демические институты, многие 
ученые опасались самого худше-
го. Опасались, что чиновники бу-
дут диктовать ученым, как делать 
науку. Но, к счастью, опасения не 
оправдались. И это сегодня при-
знают даже самые непримири-
мые ученые, кто был категори-
чески против реформы госака-
демий. Хотя по каким-то вопро-
сам и случались недопонимания, 
но руководителям РАН и ФАНО 
удавалось находить общий язык. 
А недавно с участием правитель-
ства был решен и ключевой мо-
мент их взаимоотношений. 
Спорные вопросы, по 
которым академии 
и ФАНО все же не 
удается догово-
риться, будут вы-
носиться на суд 
правительства. За 
ним последнее 
слово. Такой 
в а р и а н т 
у д о в л е т-

ворил обе стороны. Казалось бы, 
наиболее болевые вопросы 
устранены. 

Конфликт с Галимовым грянул 
как гром среди ясного неба. Он 
показал, что обе стороны еще да-
леки от взаимопонимания. Прои-
зошел сбой в только начавших 
складывающихся отношениях 
РАН и ФАНО. Например, вновь не 
срабатывает принцип двух клю-
чей, который предполагает, что 
все важнейшие вопросы акаде-
мия и агентство будут решать со-
обща. Но президент РАН Влади-
мир Фортов узнал об увольнении 
Галимова постфактум. 

Отношения между академией 
и ФАНО пока очень хрупки. В их 
«отладке» даже приходится при-
нимать участие руководителям 
государства. Поэтому, совершая 
какое-то действие, очевидно, 
надо исходить из принципа «не 
навреди». Отмеривать семь раз 

к а ж д ы й  ш а г, 
прежде чем 
предприни-
мать рез-
кое дейст-

вие. На-
пример, 
оценить, 
н а д о  л и 

выносить ситуацию с судном 
«Академик Борис Петров» на ши-
рокую публику? Может, ученым 
и чиновникам стоило догово-
риться «на берегу»? Найти раз-
умный компромисс. Шум в СМИ 
только подлил масла в огонь, раз-
задорил обе стороны. Из искры 
разгорелось пламя. Только после 
многочасовых переговоров с уча-
стием президента РАН Владими-
ра Фортова «пожар» удалось по-
гасить. 

Но, с другой стороны, может, и 
нужен был этот конфликт. Ведь 
впереди нашу науку ждут новые 
серьезные испытания. К примеру, 
начал действовать возрастной 
ценз в 65 лет, и сразу 250 руково-
дителей институтов должны в 
этом году покинуть свои посты. 
Очевидно, эта акция будет непро-
стой и  болезненной. Да, они пере-
шагнули критический возраст и 
должны дать дорогу молодежи. 
Но многие из них — это цвет рос-
сийской науки, они внесли ог-
ромный вклад в ее развитие. И, 
конечно, каждый крупный уче-
ный — сложная, неординарная 

личность. Он требует 
особого отношения, 

по  крайней мере 
осторожного и бе-
режного. И терпе-

ния. Иначе нашу 
науку ждут но-
вые и ненуж-

ные потрясе-
ния. 

Президенту РАН Владимиру 
Фортову (слева) и главе ФАНО 
Михаилу Котюкову удается нахо-
дить  общий язык по самым спор-
ным вопросам.  

Акцент

 Только после трехдневных 
многочасовых переговоров с 
участием президента РАН 
Владимира Фортова кон-
фликт удалось погасить 

Самой коррупцион-
ной сферой в 
России остаются 
госзакупки, отмеча-
ют в Счетной палатеМ
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Увольнение академика Галимова закончилось благодарностью. 

ЦИФРА

250 
РУКОВОДИТЕ-
ЛЕЙ 
институтов должны в этом году 
покинуть свои посты
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ВЛАСТЬ Премьер Киргизии 
ушел в отставку 

Бишкек ищет 
кризисного 
управляющего

Данияр Каримов, Бишкек

ГЛАВА коалиционного правительства Киргизии Джоо-
март Оторбаев подал в отставку. Об этом он заявил на за-
седании парламента КР после того, как законодатели ут-
вердили отчет правительства за 2014 год.

— Думаю, ветвь власти нужно еще раз встряхнуть, и 
поэтому сегодня я объявляю о том, что ухожу с занимае-
мого поста, — подчеркнул Оторбаев. Он добавил, что ре-
шил дать коалиции большинства выбрать более достой-
ного премьера.

Глава правительства Киргизии подал в отставку на вол-
не скандала, поднятого вокруг дискуссий о судьбе золото-
го рудника «Кумтор», который осваивается корпорацией 
Centerra. Парламент настаивал на национализации про-
екта, кабинет министров, в свою очередь, — на создании 
совместного предприятия. Однако несколько дней назад 
Оторбаев изменил позицию по проекту, заявив, что кир-
гизская сторона должна остаться в числе акционеров кор-
порации, но добиться смены состава директоров. Для того 
чтобы добиться согласия парламента на новую стратегию 
по проекту, Оторбаев пригрозил законодателям своей от-
ставкой. Законодатели уступили главе кабинета мини-
стров, поскольку уход премьера автоматически означал 
бы отставку всего коалиционного правительства. Тогда же 
в адрес Оторбаева зазвучала острая критика в связи с кри-
зисными явлениями в экономике. Отдельные законодате-
ли потребовали сменить главу правительства, выбрав на 
пост более жесткого человека. Как заявил лидер правящей 
коалиции Феликс Кулов, в течение ближайших дней коа-
лиция изберет нового премьера.  По словам законодате-
ля, отставка Оторбаева не затормозит процесс интегра-
ции Киргизии в Евразийский экономический союз. 

НРАВЫ Французскому 
послу с нетрадиционной 
ориентацией Ватикан 
отказал в аккредитации  

Папа поставил 
Париж на место

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

ПЯТНАДЦАТИМИНУТНАЯ аудиенция, которой  Папа 
Римский  Франциск   удостоил кандидата на пост главы  
французской  дипломатической миссии при Святом пре-
столе Лорана Стефанини,  прошла с соблюдением всех 
предосторожностей таким образом, чтобы сведения о 
ней не просочились в прессу.

Однако парижская еженедельная газета «Канар анше-
не» («Утка в цепях»),  которая славится своей информи-
рованностью и  связями в высших сферах столичного по-
литического бомонда, узнала  об этой тайной встрече,  
сообщив о ней в своем последнем номере.

Так вот, Папа Римский, а его не без основания считают 
самым либеральным понтификом последних десятиле-
тий,  вполне доходчиво объяснил Лорану Стефанини, ко-
торый никогда не скрывал своей нетрадиционной сексу-
альной ориентации, что Ватикан отказывает ему в аккре-
дитации. При этом, как стало известно, наместник Петра 
заявил, что «ничего не имеет против дипломата лично», 
но отрицательно относится к принятому  во Франции  два 
года тому назад закону  об однополых браках, а также по-
пыткам Елисейского дворца оказать нажим на него,  на-
стойчиво предлагая неугодную Ватикану  персону.

Заметим, что дей-
ствительно, в Париже 
считают  55-летнего 
Стефанини наиболее 
подходящей кандида-
турой с профессио-
нальной точки зре-
ния. Он человек все-
сторонне образован-
ный, специалист в те-
ологической обла-
сти, возглавлял служ-
бу протокола как при 
Николя Саркози, так 
и при его преемнике 
Франсуа Олланде, а в 
начале нулевых годов 
был советником по-
сланника в посольст-
ве Франции при Ва-
тикане.  Однако для 
Святого престола, где 
к христианским цен-
ностям и морали, как и подобает, относятся далеко не фор-
мально, этого послужного списка оказалось недостаточно. 
Ведь  брак, семья  для христиан — не отжившие понятия, ко-
торым, как некоторые считают, место на свалке истории, а 
основы современной цивилизации.

Знали ли в Париже о том, что кандидатура Стефанини 
вызовет негативную реакцию  в Ватикане? Скорее всего, 
да. Ведь Франция далеко не в первый раз сталкивается с 
подобными трудностями при назначении посла в Вати-
кане. В 2007—2008 годах эта должность оставалась ва-
кантной свыше года, после того, как  предшественник 
Франциска Бенедикт XVI отказал в назначении писателю 
Дени Телленнаку, который развелся и женился  повтор-
но, а также Жан-Лу Кюн-Дельфоржу, открыто признавав-
шему свою гомосексуальность и проживавшему в гра-
жданском браке со своим партнером.    И тем не менее 
пошли на этот шаг, может быть, не без лоббирования со 
стороны тех сил, пробивавших в свое время одиозный 
закон «Брак для всех», против которого в стране устраи-
вались миллионные манифестации.

Надо полагать, что и нынешнее фиаско пришлось 
французским властям не по вкусу. Однако,  судя по все-
му, большой трагедии из этого они делать не намерены. В 
любом случае каких-либо  видимых демаршей никто из 
политиков не предпринимал. Ни  протестных писем, ни 
демонстраций «возмущенной общественности» не было. 
В конце концов, в Париже понимают, что решение  ны-
нешнего понтифика —  его суверенное  право,  а в чужой 
монастырь, тем более в собор Cвятого Петра, со своим 
уставом, как говорится, не ходят.

По сведениям той же дотошной газеты «Канар анше-
не», не отказываясь от кандидатуры Стефанини, в Пари-
же сейчас подбирают ему замену. В частности, называ-
ются имена нынешнего посла  Франции в Саудовской 
Аравии Бертрана Безансено.

Ариадна Рокоссовская

З
а две недели до выборов 
президента СМИ и государ-
ственные деятели Польши 

сосредоточились на двух темах — 
принятии на Украине закона о ге-
роизации ОУН-УПА и обвинении 
Польши в участии в Холокосте 
директором ФБР.

Два ключевых политика, пред-
ставляющих Польшу на внешне-
политической арене — президент и 
глава МИДа, — разошлись вчера во 
взглядах на принятый Верховной 
радой Украины  закон о призна-
нии организаций ОУН-УПА бор-
цами за независимость Украины в 
ХХ веке и правовой ответственно-
сти для тех, кто поставит под сом-
нение их «подвиг». Президент 

Бронислав Коморовский был бук-
вально прижат к стене ведущей 
популярного телеканала TVN Мо-
никой Олейник, которая спросила 
его напрямую: «Как вы себя чув-
ствовали, когда выступили в укра-
инском парламенте, а спустя ко-
роткое время те же депутаты про-
голосовали за закон, прославляю-
щий банды УПА, которые убивали 
поляков?» «Наверное, так же, как 
президент Лех Качиньский, кото-
рый когда-то полетел в Вильнюс с 
надеждой, что будут приняты за-
коны, которые решат проблемы 
польского меньшинства в Литве, а 
оказалось, что все идет совсем в 
другую сторону», — припомнил 
Коморовский. Президент долго 
пытался уйти от прямого ответа, 
но журналистка не оставила ему 

шансов:  «А вам не кажется, что 
это свинство с украинской сторо-
ны?  Вы протягиваете им руку, а 
они другой рукой прославляют 
УПА!» Президент был вынужден 
признать, что в политике такое 
случается. «Несчастье этого укра-
инского закона заключается в 
том, что он, в сущности, делает не-
возможным польско-украинский 
исторический диалог. А без диало-
га не может быть единения, не мо-
жет быть решения многих вопро-
сов», — признал Коморовский.

Глава МИД Польши Гжегож 
Схетына, касаясь этой темы, на-
против, выразил уверенность, что 
следует продолжать процесс исто-
рического единения с Украиной. 
«Мы не будем замалчивать наши 
беды и польские жертвы, в том чи-

сле и в результате волынского пре-
ступления, но не закрыты для 
чувств соседей. Украина сегодня 
создает свою современную нацио-
нальную идентичность, в том чи-
сле и историческую, что не долж-
но освобождать от критического 
взгляда на свои действия», — под-
черкнул он. И президент и глава 
МИДа также критиковали слова 
директора ФБР Джеймса Коми, 
который на прошлой неделе при-
числил Польшу к странам, ответ-
ственным за Холокост. Как стало 
и з в е ст н о  п ол ь с к о й  G a z e ta 
Wyborcza, руководитель ФБР 
был готов принести свои извине-
ния, но в Белом доме, правда, не-
известно, на каком уровне, при-
няли решение, что «не следует 
это публиковать».  

ГЕОПОЛИТИКА

Глава Украины 
уже обещал 
множество 
референдумов.
Но ни один 
не провел

ПОРОШЕНКО 
СНОВА ХОЧЕТ 
В НАТО

Петр Лихоманов

ВО ВРЕМЯ недавнего офици-
ального визита во Францию 
Петр Порошенко отметился за-
явлениями, ярко характеризую-
щими его как политика непосто-
янного, противоречивого и в не-
которой степени даже наивного. 
Например, он, наконец, смирил-
ся с тем фактом, что самая про-
тяженная граница у Украины с 
Россией, на законодательном 
уровне в одностороннем поряд-
ке объявленной «страной-агрес-
сором».   

«Мы не выбираем своих со-
седей.  Хотелось бы иметь сосе-
да как Франция, но у нас сосед 
Россия», — сказал Порошенко в 
интервью французским журна-
листам. Однако логичного вы-
вода о том, что с соседями нуж-
но жить в мире и дружбе, из 
этого географического озаре-
ния не последовало. Напротив, 
Порошенко обещал французам 
провести общенациональный 
референдум о вступлении Ук-
раины в НАТО. Время и место 
для такого заявления Порошен-
ко выбрал явно неудачно. Дело 
в том, что именно Франция яв-
ляется последовательным про-
тивником присоединения Ук-
раины  к альянсу, о чем прези-
дент Олланд в последний раз 
публично заявил в феврале, за 
две недели до встречи в Минс-
ке.  Генсек блока Йенс Столтен-
берг ранее уже заявлял, что 
даже в случае наступления про-
чного мира, проведения глубо-

чайших реформ и искоренения 
коррупции окно возможностей 
у Киева для подачи заявки на 
вступление появится не рань-
ше чем через шесть лет.  Сказа-
но это было, кстати, после того, 
как Верховная рада в декабре 
прошлого года приняла закон 
об отказе от внеблокового ста-
туса Украины и стратегическом 
стремлении в НАТО. Таким 
образом, будь этот референдум 
проведен, международная юри-
дическая практика обогатится 
уникальным прецедентом од-
ностороннего и никем не при-
знанного присоединения стра-
ны к чему-либо.  

Слова Порошенко, наверное, 
можно объяснить только тем, 
что о референдумах он вспоми-
нает исключительно во время 
зарубежных вояжей — такова 
его президентская особенность. 
Например, в январе в Давосе он 
обещал провести референдум 
по вопросу государственного 
языка, но уже на следующий 
день в Киеве заявил, что моно-
польный статус украинского 
языка не может обсуждаться. В 
феврале в Мюнхене он сказал, 
что федерализация Украины мо-
жет быть вынесена на референ-
дум, но на родной земле не уста-
ет повторять, что унитарное 
устройство Украины лучшее и 
поддерживается всеми жителя-
ми страны. То есть тоже не под-
лежит обсуждению. Легко пред-
положить, о чем будет следую-
щий референдум, «объявлен-
ный» Порошенко, — о конститу-
ционной реформе и децентрали-
зации. Напомним, что эти во-
просы в соответствии с мински-
ми договоренностями Киев обя-
зался решить до конца 2015 
года, причем в консультациях и 
при согласовании с представи-
телями ДНР и ЛНР. Однако та-
кие консультации до сих пор не 
начались.  Определенно можно 
сказать одно: если Порошенко 
инициирует референдум о де-
централизации, это будет вер-
ным признаком того, что саму 
эту тему в Киеве желают забол-
тать и похоронить.           

Папа Франциск негативно относит-
ся к законам об однополых браках 
и готов отстаивать свою точку зре-
ния.

КОНФЛИКТ

В Эстонии 
прошли 
киберучения

СТРОЯТ 
КИБЕРОБОРОНУ

Надежда Ермолаева

В ТАЛЛИНЕ начались крупные 
учения НАТО по кибербезопасно-
сти. Для участия в них в прибал-
тийскую республику прибыли 
400 специалистов из 16 стран.  
Виртуальные сражения проходят 
в эстонском центре по кибербез-
опасности.

На учениях НАТО отрабатыва-
ется отражение кибератаки некой 
третьей страны. Представитель 
Совместного центра НАТО по об-
мену передовым опытом в обла-
сти киберобороны в Таллине Лии-
за Паст отметила, что маневры 
«базируются на полностью вы-
мышленном сценарии», в кото-
ром фигурирует выдуманная 
страна. Но неофициально эстон-
ские чиновники не скрывают: 
обороняться будут от кибератаки 
со стороны России. Как сообщают 
местные СМИ, эстонцы рассказы-
вают приехавшим иностранцам 
байки о том, как в апреле 2007 
года во время «бронзовых ночей» 
эстонские государственные и кор-
поративные сайты были парали-
зованы. Но пользователи Интер-
нета не заметили масштабного от-
ключения эстонских сайтов. В но-
ябре прошлого года  НАТО также 
проводило киберучения в Эсто-
нии — на бывшей советской базе в 
Тарту. В учениях принимали уча-
стия представители 28 стран. 

«Тритон» меняет 
дислокацию

Накануне итальянский 
сенат принял резолю-
цию, внесенную пар-

тией Сильвио Берлускони «Впе-
ред, Италия». Суть выдвинутых 
предложений сводится к тому, 
что итальянское правительство 
должно обратиться в Совет Без-
опасности ООН с просьбой рас-
смотреть возможность примене-
ния статей 41 и 42 Устава ООН 
(Глава «Действия в отношении 
угроз миру, нарушения мира и 
актов агрессии»). В данных по-
ложениях говорится о возмож-
ности установления морской и 
экономической блокады, кото-
рая позволит, наконец, предо-
твратить отправление судов от 
ливийского побережья.  

В частности, сказано в доку-
менте,  Совет Безопасности  
уполномочен принять меры, «не 
связанные с использованием во-
оруженных сил», в том числе за-
крыть полностью или частично 
транспортное сообщение с Ли-
вией, включая морское. Плюс ко 
всему эта влиятельная оонов-
ская структура также «может по-
требовать от членов организа-
ции (коим является не только 
Италия, но и Ливия) применения 
этих мер».

В случае если Совет Безопа-
сности сочтет, что меры, предус-
мотренные в статье 41, могут 
оказаться недостаточными, «он 
уполномочивается предприни-
мать такие действия воздушны-
ми, морскими или сухопутными 
силами, какие окажутся необхо-
димыми для поддержания или 
восстановления международно-
го мира и безопасности». Для 
реализации выше обозначен-
ных «действий» авторы предпо-
ложения ссылаются на ст. 42 
Устава, которая может вклю-
чать «блокаду и другие опера-
ции воздушных, морских или 
сухопутных сил членов Органи-
зации».  

По мнению экспертов в обла-
сти миграции, такие меры, как 
усиление операции «Тритон» и 
удвоение финансирования дру-
гих программ по охране внеш-
них границ Старого Света, кото-
рые, по всей вероятности, пред-
ложат некоторые страны Евро-
союза, вряд ли окажутся эффек-
тивными в столь запущенной и 
доведенной до предела ситуа-
ции. Многие в Италии убежде-
ны: только морская блокада Ли-
вии, раздираемой внутренними 
политическими противоречия-
ми и гражданской войной, имеет 
неплохие шансы стать тем дол-
гожданным решением, к которо-
му Италия столь отчаянно пыта-
ется сподвигнуть Евросоюз не 
первый год. Как гласит статисти-
ка, 90 процентов мигрантов, до-
стигающих сицилийских бере-
гов, прибывают на Апеннины не-
посредственно через Ливию. Не 
ясно, какую позицию на пред-
стоящем саммите займет Вели-
кобритания. Ранее Лондон давал 

понять, что не намерен тратить 
деньги на операции по спасению 
мигрантов, поскольку эти дейст-
вия только провоцируют искате-
лей «лучшей доли» на опасное 
путешествие в Старый Свет. В то 

время, как гибель сотен «нелега-
лов» и уничтожение лодок, на 
которых они добираются до Ев-
ропы, напротив, останавливают 
новых мигрантов куда лучше, 
чем усилия береговой охраны.  

Массовая гибель в Средиземном море нелегальных мигрантов, пытающихся попасть в Европу, заставила ЕС принимать срочные меры по борьбе с кон-
трабандой людей. Сейчас обсуждаются различные меры, вплоть до блокады побережья Ливии.

СПРАВКА «РГ»
Общая численность нелегальных мигрантов в Европе достигает 7 мил-
лионов человек. Однако это приблизительные данные, так как офици-
альной статистики о численности нелегалов не существует.
Основной поток незаконных мигрантов направляется в Европу из Се-
верной Африки через Марокко и Гибралтар в Испанию, а оттуда — в 
другие страны вплоть до Нидерландов. Другой поток направляется из 
Турции  через Грецию и Албанию в Италию, а также из Ливии в Ита-
лию. Таким образом, получается, что Италия и Испания стали глав-
ным «перевалочным пунктом» для нелегалов. Рекордным для Евросою-
за стал 2011 год, год «арабских революций», когда только за первые де-
вять месяцев было зафиксировано почти 113 тысяч незаконных пересе-
чений границы ЕС. При этом в Европе официально ищут убежище око-
ло 400 тысяч человек в год, а нелегально — примерно полмиллиона.

Подготовила Надежда Ермолаева

Акцент

 90 процентов мигрантов, 
достигающих сицилийских 
берегов, прибывают 
на Апеннины через Ливию

Президента Коморовского журналисты прижали к стенке: «Как вы себя чувствовали, когда выступили в украинском парламенте, а спустя короткое 
время те же депутаты проголосовали за закон, прославляющий банды УПА, которые убивали поляков?»

О референдумах 
Порошенко 
вспоминает исклю-
чительно во время 
зарубежных воя-
жей — такова 
его президентская 
особенность

1

Читайте также: Украинских 
силовиков приехали 
обучать инструкторы из 
Канады
www.rg.ru/art/1110970

СКАНДАЛ Президент Коморовский признал «невозможным 
польско-украинский исторический диалог»

Кому мешает память
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Только в «РГ» Американский ветеран встречи на Эльбе рассказал, как общались и чем обменивались солдаты 
американской и советской армий в 1945 году

А ведь мы были союзниками
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

З
наменитая фотография 
обнимающихся лейте-
нанта-красноармейца 
Александра Сильвашко 
и американского лейте-

нанта Уильяма Робертсона, сде-
ланная после встречи на Эльбе 25 
апреля 1945 года, в считаные дни 
облетела все газеты мира, вошла 
в учебники и стала символом 
этого великого события. Но фо-
тография была сделана уже вече-
ром 25-го в штабе американской 
дивизии, а американские и совет-
ские патрули встретились на не-
сколько часов раньше. Есть не-
сколько разных версий того, где 
именно солдаты двух армий 
впервые пожали друг другу руки. 
В канун 70-й годовщины встречи 

на Эльбе я побеседовал с ее непо-
средственным участником. Боль-
ше того, ветеран американской 
армии Игорь Николаевич Бело-
усович сумел запечатлеть этот 
исторический момент на неболь-
шую фотокамеру.

О том, как общались между 
собой солдаты союзных армий, 
что значила для них та встреча 
тогда и какую роль играет сегод-
ня память о войне для отношений 
России и США, Игорь Николае-
вич рассказал «РГ» у себя дома в 
пригороде Вашингтона.

В вашем имени несложно уга-
дать русское происхождение. 
Вот и самовары на столах это 
подтверждают. Как получилось, 
что вы сражались в рядах амери-
канской армии?
БЕЛОУСОВИЧ: Мой отец из «белых» 
эмигрантов. После революции 
1917 года добрался из централь-
ной части России до Хабаровска, 
где познакомился с моей буду-
щей матерью и женился. Потом 
они перешли границу с Китаем. Я 
родился уже в Шанхае, а спустя 
год семья переехала Сан-Фран-
циско — красивый и замечатель-
ный город. Тогда там проживали 
тысячи русских. Они селились 
вместе, у нас дома все говорили 
по-русски, все знакомые были 
русские. Со временем я, конечно, 
стал американцем, но до сих пор 
у меня такая двойная личность. Я 
вырос, поступил в Калифорний-
ский университет в Беркли, но 
из-за войны доучиться не успел.

Как вы попали на фронт?
БЕЛОУСОВИЧ: Кажется, это было в 
1943-м. Тогда в армии были раз-
ные учебные программы для сту-
дентов и с учетом происхождения 
меня послали на курсы перевод-
чиков изучать русский язык в Си-
ракьюсский университет в штате 
Нью-Йорк. Но, побеседовав со 
мною, руководитель славянского 
отдела убедился, что русский я 
знаю достаточно хорошо, и меня 
перевели на курсы немецкого. А 
потом армии в Европе понадоби-
лось пополнение, все оборвалось, 
нас распределили по военным ча-
стям, и я оказался в 69-й пехотной 
дивизии простым ефрейтором. В 
конце 1944 года ее перебросили 
сначала в Англию, потом на фронт 
недалеко от бельгийско-немец-
кой границы. Там шла настоящая 
война, немцы вели наступление в 
Арденнах. Затем был прорыв 
(«линии Зигфрида». — Авт.), и 
наши части стали быстро продви-

гаться по Германии на восток. По-
следним военным действием для 
меня стало взятие Лейпцига.

О первых контактах войск со-
юзников…

Как вы оказались в составе груп-
пы, которая установила контакт 
с советскими частями?
БЕЛОУСОВИЧ: Наш полк отошел к 
югу, остановился недалеко от 
реки Мульде, это приток Эльбы. 
Части Красной армии были где-
то на другом берегу Эльбы. Не-
сколько дней мы стояли, все 
были очень осторожны. Пред-
ставьте, если бы мы не опознали 
друг друга и затеяли перестрел-
ку, это была бы крупная неприят-
ность. Наконец, когда формиро-
вали три патруля, которые долж-
ны были установить контакт, кто-
то в командовании полка вспом-

нил, что в одной из рот есть сол-
дат, знающий русский. Меня выз-
вали и включили в состав патру-
ля из примерно 20 человек. Рано 
утром 25 апреля мы переехали 
мост через Мульде на джипах. У 
нас была задача установить кон-
такт с советскими частями. Было 
еще два маленьких патруля из не-
скольких человек. Так случилось, 
что с разницей в два-три часа эту 
задачу выполнили все три груп-
пы. У нас было принято считать, 
что любой солдат одного из па-
трулей мог говорить, что был на 
первой встрече с русскими.

Когда и где встретились с совет-
скими солдатами вы?
БЕЛОУСОВИЧ: На расстоянии мы уви-
дели колонну всадников, кото-
рые, заметив нас, поскакали в на-
шем направлении. В тот момент я 
вспомнил, что в кармане у меня 
была небольшая фотокамера, 
единственная на весь патруль. И 
сделал несколько снимков кава-
леристов, а затем и самой встре-
чи. Командир советского отряда 
рассказал, какими дорогами 
ехать до Эльбы и городка Торгау. 
Я был единственным, говорив-
шим на обоих языках, и перево-
дил. Потом всадники поехали сво-
ей дорогой в Дрезден, а мы добра-
лись до Эльбы, где советские ча-
сти организовали что-то вроде 
парома. Нас встретила группа 
офицеров, включая командира 
58-й гвардейской дивизии гене-
рала Владимира Русакова.

Встречу на Эльбе нередко счита-
ют символом окончательного 
разгрома нацистской Германии. 
Какие ощущения от нее были 
лично у вас?
БЕЛОУСОВИЧ: Единственное, о чем 
жалею, что тогда у меня с собой 
была только одна кассета пленки. 
Я понимал, что это исторический 
момент. Он остался со мной на 
всю последующую жизнь, иногда 
напоминая о себе в самой неожи-
данной форме. Кстати, русские 
всегда уважали эту дату. Здесь, в 
Вашингтоне, есть мемориальный 
знак в честь встречи на Эльбе на 
Арлингтонском кладбище, и каж-
дый год российское посольство 
приглашает на церемонию возло-
жения венков, устраивает прием 
для ветеранов.

А американские солдаты как 
восприняли ту встречу? Как они 
относились к нашим?
БЕЛОУСОВИЧ: Среди американцев 
мало кто имел представление о 

Советском Союзе, хотя о крово-
пролитных сражениях на Восточ-
ном фронте, конечно, знали. Тог-
да никакой «холодной войны» не 
было. Хотя мы говорили на раз-
ных языках, встреча была очень 
«союзная», дружелюбная, все 
хлопали друг друга по плечам, 
улыбались. Никаких серьезных 
переговоров не было. Я опять пе-
реводил. Нас накормили, здорово 
напоили, мы в гостях переночева-
ли. На утро у меня сильно болела 
голова. А на следующий день мы 
вернулись обратно в расположе-
ние своих частей. Недели через 
две в Лейпциге прошла неболь-
шая церемония с участием совет-
ских и американских частей, па-
рад. Американские и советские 
генералы наградили друг друга.

Рядовые бойцы обменивались 
чем-нибудь на память?
БЕЛОУСОВИЧ: Да, все хотели сохра-
нить какие-то сувениры. Нас ин-
тересовали звездочки с пилоток с 
серпом и молотом. Но главное, со 

мной остались память и фотогра-
фии. Пленку позже проявили у 
нас в командовании и, к моему 
удивлению, и негативы, и снимки 
вернули мне. Через две недели 
война в Европе завершилась. 
Наша часть некоторое время ор-
ганизовывала движение мигран-
тов, шедших пешком на Запад. А 
через два-три месяца нас пере-
правили в тыл, вернули домой, и 
все закончилось.

…И о том, как встреча на Эль-
бе напоминала о себе спустя де-
сятилетия

Как сложилась ваша судьба в по-
слевоенные годы? Бывали в 
СССР после войны?
БЕЛОУСОВИЧ: Я продолжил учебу в 
Калифорнийском университете, 
где познакомился со своей же-
ной. Она была полька, после вой-
ны переехала к тете в Америку. 
Забавно, что она написала пись-
мо своей тетке в Сан-Франциско, 
даже не зная ее адреса, а указав 
лишь город. Тем не менее письмо 
дошло, и они связались. Потом я 
перебрался в Университет Джор-
джтауна в Вашингтоне, где год 
трудился над новым изданием 
русско-американского словаря 
военной терминологии. Несколь-
ко лет работал в советском отде-
ле библиотеки конгресса, а затем 
перешел в советский аналитиче-
ский отдел в госдепартаменте. 
Мы занимались в основном тем, 
что пытались понять, что проис-
ходит в СССР.

В Советский Союз я в первый 
раз ненадолго приехал в 1972 
году, а четыре года спустя отпра-
вился работать первым секрета-
рем политического отдела в по-
сольство США в Москве. Провел 
там два года. Я знакомился с дис-
сидентами, которые цапались с 
властью, вели себя независимо. С 
тех пор у меня осталось много их 
картин. (Показывает висящие на 
стенах гостиной работы художни-
ка-нонконформиста Дмитрия 
Плавинского.) Наверное, таким 
поведением я мог раздражать КГБ.

Однажды в Москве у здания, 
где проживали иностранные кор-

респонденты, ко мне подошли 
три молодых человека угрожаю-
щего вида. В то время советские 
евреи сталкивались с трудностя-
ми при попытках эмигрировать, 
а еврейские общины в США, пы-
таясь поддержать их, вели себя 
очень агрессивно, преследовали 
советских дипломатов и даже 
стреляли по их окнам, особенно в 
Нью-Йорке. Конечно, так себя ве-
сти не полагалось.

Молодые люди дали понять, 
что если это будет продолжаться, 
то и американские дипломаты в 
Москве могут пострадать. И под 

конец один из них сказал: «Все-
таки жаль, что наши отношения 
дошли до такой точки. Ведь было 
время, когда мы вместе воевали 
союзниками в Германии». И, по-
медлив, добавил: «И даже встре-
тились на реке Эльбе». В тот мо-
мент я с удивлением понял, что 
обо мне знали и помнили.

Спустя годы был другой слу-
чай. На один из юбилеев Победы 
нам дали возможность посмо-
треть музей КГБ. Нас встретил 
молодой человек с прекрасным 
английским, бывший нашим ги-
дом. Среди прочего я увидел эк-
спонаты одного из шпионских 
скандалов, разразившегося в тот 
период, когда я был в Москве. 
Одна из сотрудниц нашего по-
сольства (Марта Петерсон. — 
Авт.), которую я считал простой 
секретаршей, была сотрудником 
ЦРУ. Ее поймали, когда она 
оставляла секретное сообщение 
в куске угля у моста через реку в 
Москве (Краснолужский мост. — 
Авт.). Гид со смехом сказал мне: 
«Вам эта история, должно быть, 
знакома?» Но никаких провока-

ций против меня никогда не 
было.

В России ветеранам и памяти о 
войне уделяют особое внимание, 
причем помнят и о роли союзни-
ков по антигитлеровской коали-
ции. Вы говорите, что о вашем 
участии во встрече на Эльбе, 
судя по всему, хорошо помнили. 
После войны вас приглашали на 
встречи с другими участниками 
тех событий?
БЕЛОУСОВИЧ: Да, я много раз ездил к 
вам по приглашениям советской, 
потом российской стороны. Были 

встречи ветеранов в Москве, я 
поддерживал отношения с быв-
шими однополчанами-американ-
цами. Но со временем нас по из-
вестным причинам становилось 
все меньше. Ведь мне уже 93. В 
Москве я несколько раз встречал-
ся с одним сержантом, славным 
человеком. Прошу прощения, но 
забыл его фамилию. Он за эти 
годы стал офицером, а потом и ге-
нералом. Когда я приезжал в Мо-
скву, он меня водил по городу, все 
показывал. А несколько лет назад 
меня пригласили в Объединен-
ный комитет начальников шта-
бов США, где от Пентагона пода-
рили вот эту папку с фотография-
ми. (Показывает памятную папку 
со сделанными им фотографиями 
встречи на Эльбе. — Авт.). А пред-
ставитель российского мини-
стерства обороны вручил вот это. 
(С улыбкой достает из кладовки 
пистолет-пулемет Шпагина. — 
Авт.). Я брал его на встречи с вете-
ранами-американцами.

Какая репутация этого оружия 
была у американцев?

БЕЛОУСОВИЧ: (Смеется.) Он очень 
тяжелый, ничего подобного в 
американской армии не было. 
Если бы нам выдавали такое ору-
жие, мы бы протестовали.

Потом в 2010 году я был в Мо-
скве на Параде в честь 65-летия 
Победы, в котором участвовали 
военные не только из России, но 
и стран антигитлеровской коали-
ции — Великобритании, Польши, 
США, Франции. Потом был при-
ем в Кремле. Президент Влади-
мир Путин подходил к нам, здо-
ровался. Я тоже представился 
ему, и мы пожали друг другу 
руки. Жаль, фотоаппарата в этот 
раз под рукой не было.

На 70-й Парад Победы вас при-
гласили?
БЕЛОУСОВИЧ: Да. И я обязательно 
поеду с дочерью!

Вам как ветерану с одной сторо-
ны и бывшему дипломату с дру-
гой будет интересно узнать, что 
как раз в эти дни разразился 
скандал после того, как амери-
канский посол в Праге публично 
раскритиковал президента Че-
хии Милоша Земана за планы 
принять приглашение на Парад 
Победы. В госдепартаменте объ-
ясняют это тем, что «сейчас не 
время для нормальных отноше-
ний с Россией» (англ. business as 
usual. — Авт.), распространяя это 
даже на исторические события. 
Вот и президент Барак Обама от-
казался ехать в Москву. Пра-
вильно ли это?
БЕЛОУСОВИЧ: Может, придет мо-
мент, когда Обама поедет. Я здесь, 
наверное, покритикую не рос-
сийские, а американские власти. 
Отношения между нашими стра-
нами из-за Украины натянуты. 
По-моему, Вашингтону не следо-
вало доводить до такой точки, 
это преувеличено. К сожалению, 
американцы не знакомы с исто-
рией русско-украинских отноше-
ний. Зато русские хорошо пом-
нят, что после войны радикально 
настроенные украинцы наводи-
ли контакты с немцами. Да и само 
происхождение названия «Укра-
ина» от слова «окраина» подска-
зывает, что это не совсем полно-
ценное государство. Кроме того, 
по сравнению с другими совет-
скими республиками, где нацио-
нальное самосознание и культу-
ра сформированы, на Украине 
этого не было. Поэтому, если там 
есть много людей, желающих из-
менить границы и стать гражда-
нами России, то я не вижу здесь 
угрозы интересам Америки. Да и 
Крым никогда не был украин-
ским, пока Хрущев своим жестом 
не решил передать его УССР. Поэ-
тому Киев не должен кричать на 
каждом углу, что у него вдруг от-
няли Крым. Он по-настоящему 
украинским никогда не был. Я 
надеюсь, что не преувеличиваю. 

Иными словами, тут американ-
ским властям следовало вести 
себя спокойнее, не превращать 
это в дипломатический кризис.

Вы упомянули о незнании в США 
истории отношений между Рос-
сией и Украиной. А что с историей 
Второй мировой войны? Напри-
мер, американский режиссер 
Оливер Стоун сетовал, что здесь 
знают лишь о своем вкладе в побе-
ду над фашизмом, но не о подви-
гах Красной армии. И это подпи-
тывает в сознании идею «исклю-
чительности» США в мире.
БЕЛОУСОВИЧ: Я согласен, у амери-
канцев слабо с историей, они не 
понимают, что и почему происхо-
дило. Это не внушает доверия и 
уважения. В академических кру-
гах изучение истории России и 
СССР организовано прилично, 
эта тема появляется во многих ис-
следованиях и книгах. Но во мно-
гих школах для простых ребят 
курсы истории поставлены плохо, 
особенно в южных штатах. У них 
нередко отсталые убеждения и 
взгляды. Или вот пример. (Сме-
ясь, показывает увесистую и кра-
сиво оформленную книгу под на-
званием The American Century. — 
Авт.). Здесь о том, что Америка — 
первая страна мира. Я показываю 
из нее две страницы о встрече на 
Эльбе, где есть сделанные мною 
фотографии. Но в остальном здесь 
много пропаганды и хлама.

Кстати, к теме слабых знаний. 
Когда вы показывали подарен-
ную Пентагоном папку, я обра-
тил внимание, что на обложке 
написано: «Памяти встречи 
войск США и СССР на Эльбе. 23 
апреля 1945 года». Но ведь это 
произошло 25 апреля. Неужели в 
Пентагоне перепутали такую 
дату или просто имели в виду 
что-то другое?
БЕЛОУСОВИЧ: (С удивлением смеет-
ся.) Надо же, действительно, не 
замечал. Нет, встреча была 25 
апреля. Наверное, ошибка.

На разных мероприятиях в Ва-
шингтоне мне приходилось слы-
шать от местных политиков, что 
США победили во Второй миро-
вой войне, а о роли союзников, 
особенно СССР, зачастую ни 
слова. Любопытно, что вы упо-
мянули о южных штатах, по-
скольку такую трактовку, на-
пример, давал сенатор, а теперь 
и кандидат в президенты Тед 
Круз, выходец из южного Техаса.
БЕЛОУСОВИЧ: Да, такая тенденция 
есть. Я помню, что раньше в про-
граммах на телевидении расска-
зывали о войне на Восточном 
фронте, в СССР. В последнее вре-
мя тоже постоянно появляются 
новые фильмы, но этого угла в 
них нет. Мне хотелось бы, чтобы о 
роли советских солдат говорили 
больше.

Игорь Белоусович, потомок белоэмигрантов и американский солдат, сейчас жалеет, что на Эльбе в 1945 году у него была лишь одна катушка фотопленки.

Акцент

 Тогда никакой «холодной 
войны» не знали, встреча 
была очень дружелюбная, все 
хлопали друг друга по плечам
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 На 70-й Парад Победы 
я обязательно поеду 
с дочерью

Встреча советских и американских солдат в немецком городке Торгау 25 апреля 1945 года. О «холодной войне» тогда никто и не думал.
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Генерал Ходжес передает генерал-полковнику Жадову знамя 1-й американской армии во время встречи союзных 
войск на Эльбе.

«При встречах с союзными войсками относиться 
к ним приветливо»
На интернет-портале Министерства обороны России в открытый доступ выло-

жены документы с грифами «Особо секретно», «ШИФРОМ», «Снятие копий за-

прещается». Спустя 70 лет они приоткрывают неизвестные подробности из-

вестных событий.   За годы войны маршал Советского Союза Жуков издал мно-

жество приказов — и в этом, высшем для себя воинском звании, и когда еще был 

генералом. Но приказ, подписанный им и членом Военного совета 1-го Белорус-

ского фронта генерал-лейтенантом Телегиным, особенный. 24 апреля 1945 года, 

исполняя директиву Ставки Верховного Главнокомандующего, они инструкти-

ровали подчиненные части, как вести себя при встречах с союзниками.

Установить совместно «разграничительную линию», следует из первого же пун-

кта, но «никаких сведений о наших планах и боевых задачах наших войск нико-

му не сообщать». И дальше — столь же строго: «Инициативу в организации дру-

жеских встреч на себя не брать… При желании американских или английских 

войск организовать торжественную или дружескую встречу с нашими войска-

ми от этого не отказываться и высылать своих представителей». В следующем 

пункте еще одна симптоматичная оговорка: «Прием этих представителей в ра-

бочих помещениях штабов не производить, а иметь для этой цели специально 

подготовленные помещения…»

Эти и другие непридуманные подробности тех исторических событий несут в 

себе документы, долгие десятилетия хранившиеся под грифом секретно. А в ка-

нун 70-летия Победы военные историки и сотрудники Центрального архива Ми-

нобороны России отобрали наиболее важные и выразительные, перевели в 

цифровой формат и разместили на интернет-портале минобороны в разделе 

«Победный май». Эта цифровая коллекция названа «Союзники. Документы сви-

детельствуют» и в ней более 240 страниц уникальных исторических материа-

лов. Первая часть посвящена исторической встрече Красной армии и союзни-

ческих сил на Эльбе. 

Вот, к примеру, как отражено это в журнале боевых действий 58-й гвардейской 

Красноградской, Пражской, ордена Ленина и ордена Суворова краснознамен-

ной стрелковой дивизии: «Дивизия мелкими группами вела разведпоиски на за-

падном берегу р. Эльба и в 13:30 20 апреля 1945 года впервые в Красной Армии 

встретилась с войсками союзников (американцами) в районе города Торгау». 

Пожалуй, еще более интересно донесение начальника политуправления 1-го 

Украинского фронта своим кураторам в ГлавПУР  с подробным изложением 

того, как проходила встреча маршала Ивана Конева со своим американским ви-

зави генералом Брэдли, командующем 12-й армейской группы. Тогда в местечке 

Лебуза, это 40 километров северо-восточнее Торгау, после совместного обеда 

и концерта маршал Конев подарил американскому генералу Брэдли знамя с 

надписью «От воинов 1-го Украинского фронта» и боевую лошадь. А Брэдли, в 

свою очередь, одарил Конева автомобилем «Виллис», вручил свое знамя и аме-

риканский автомат…

Во второй части оцифрованной коллекции содержатся документы, раскрываю-

щие взаимодействие СССР с англо-американскими союзниками в сфере эконо-

мики и политики. В том числе представлены новые документы по ленд-лизу и, в 

частности, по северным конвоям. Как сообщили «РГ» в Управлении информации 

и пресс-службы минобороны, в ближайшее время рубрика «Союзники» инфор-

мационного ресурса «Победный май» пополнится новыми документами о наци-

ональных формированиях в составе Красной Армии.

С «Виллиса» — на боевую лошадь: что дарили друг другу союзники в победные 

дни 45-го — об атмосфере тех дней в документах ЦАМО у нас сайте — www.rg.ru.

Подготовил Александр Емельяненков

РАССЕКРЕЧЕНО
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ЭКСПЕРТИЗА 
Новые 
разработки
помогают
найти 
преступника

СЛЕД, 
КОТОРЫЙ 
НЕ ВИДИМ 

Наталья Козлова 

ВЧЕРА в Следственном комите-
те РФ говорили за закрытыми 
для прессы дверями о секрет-
ном. Там прошла коллегия, по-
священная судебным эксперти-
зам.

Это крайне серьезная тема 
для профессиональных сыщи-
ков. Зачастую только эксперт 
может раскрыть преступление. 
Вот простой пример. В 2002 году 
в Ивановской области много лет 
и совершенно безуспешно рас-
следовалось уголовное дело об 
убийстве человека.

Проведенная по горячим сле-
дам на месте преступления био-
логическая экспертиза ничего 
не дала. Преступник установлен 
не был. Предварительное след-
ствие остановилось. 

Прошло 10 лет и в следствен-
ном управлении по Ивановской 
области расследование возоб-
новили, а исследованные годы 
назад объекты отправили на ге-
нотипоскопические эксперти-
зы. И вот тогда экспертами Глав-
ного управления криминали-
стики был установлен смешан-
ный генотип неизвестного чело-
века. Результат поставили на 
учет базы данных геномной ин-
формации. 

И два месяца назад нашлось 
совпадение этого генотипа с ге-
нотипом человека, уже осу-
жденного за другое убийство в 

Ивановской области в 2008 
году. Сейчас следствие по этому 
старому делу идет полным хо-
дом.

Совсем на другом конце 
страны в северном городе Сусу-
мане нашли убитого мужчину 
с множественными телесными 
повреждениями. Криминалисты 
на месте происшествия увидели 
и сфотографировали на трупе 
следы протектора обуви. Точ-
нее — синяки в виде следа.

Полученные цветные фотои-
зображения отдали эксперту. 
В результате было установлено, 
что следы на теле погибшего от 
обуви, изъятой у одного из по-
дозреваемых, который катего-
рически отрицал участие в дра-
ке.

Но это заключение эксперта 
оказалось чуть ли не главным 
доказательством вины.

А в Свердловской области 
сейчас расследуется уголовное 
дело о насилии над маленьким 
ребенком. 

Эксперт, проверяя пути дви-
жения преступника на автома-
шине, обнаружил видеозаписи 
автомобиля. Специальная виде-
отехническая экспертиза позво-
лила экспертам установить но-
мер регистрационного знака ав-
томашины. 

Так нашли подозреваемого, 
которого пострадавший ребе-
нок узнал. Все эти примеры 
лишний раз показывают важ-
ность серьезной и высокопро-
фессиональной экспертизы.

Вчера в заседании коллегии 
кроме руководителя СКР Алек-
сандра Бастрыкина приняли 
участие министр здравоохране-
ния России Вероника Скворцо-
ва и ее подчиненные.

Председатель Следственного 
комитета подчеркнул, что 
«именно своевременно полу-
ченные результаты качественно 
проведенных экспертных иссле-
дований зачастую определяют 
окончательные выводы следст-
вия о виновности или невинов-
ности обвиняемых лиц».

В 2014 году экспертами 
Следственного комитета прове-
дено более 22 тысяч экспертиз. 
Это намного больше показателя 
прошлого года.

Интересно, что самыми во-
стребованными оказались су-
дебно-медицинская экспертиза, 
затем психиатрическая и психо-
лого-психиатрическая экспер-
тизы, а также дактилоскопиче-
ская  экспертиза. В прошлом 
году приступили к работе две 
новые окружные ДНК-лаборато-
рии СК России: по Приволжско-
му и Уральскому федеральным 
округам.

СУД Обвинение перечислило 
все грехи Васильевой 

Виновна, но условно

Наталья Козлова

ВЧЕРА представитель государст-
венного обвинения на заседании 
Пресненского суда столицы по-
просил признать бывшую главу 
департамента имущественных от-
ношений министерства обороны 
Евгению Васильеву виновной по 
всем пунктам предъявленных ей 
обвинений. Он  попросил  для об-
виняемой восемь лет условно  
и штраф в один миллион рублей.

С этого в Пресненском суде на-
чались прения сторон по делу 
«Оборонсервиса». На скамье под-
судимых — главная фигурантка 
миллиардного хищения Василье-
ва. Государственный обвинитель 
заявил, что представленные след-
ствием и изученные в ходе судеб-
ного следствия улики и заслушан-
ные многочисленные показания 
свидетелей не оставляют, на его 
взгляд, никаких сомнений в при-
частности Евгении Васильевой 
к инкриминируемым деяниям. 

По словам представителя обви-
нения, министр Сердюков ничего 
о преступных умыслах своей под-
чиненной не знал. Роли в престу-
плениях распределялись лично Ва-
сильевой. И она же добивалась 
подписания бывшим министром 
обороны Анатолием Сердюковым 
необходимых ей решений. Выхо-
дит, что министр ей верил на слово 
и ставил свою подпись. По словам 
прокурора, Евгения Васильева, 
чтобы легче было «работать», 
окружила себя нужными для дела 

доверенными людьми. Она лично 
назначала своих знакомых на ру-
ководящие должности в «Оборон-
сервисе» и в его «дочках», а размер 
вознаграждения за труд ее подель-
ников зависел от объема продаж. 

— Они получали его под видом 
заработной платы и премий, 
и его размер зависел от объема 
действий, выполненных в рамках 
преступной схемы, — пояснил Ха-
лизов. 

По версии стороны обвине-
ния, руководительница имуще-
ственного департамента военно-
го ведомства Евгения Васильева 
с группой сообщников специаль-
но выбирала самые ликвидные 
активы аффилированных с мини-
стерством компаний. А потом 
судьба таких «приговоренных» 
объектов была одинакова.

Выбранные активы сбывались 
исключительно своим гражданам 
и организациям по заниженной 
стоимости. Причем зачастую за-
нижение исчислялось миллиона-
ми и десятками миллионов ру-
блей. В итоге оборонному ведом-
ству страны был нанесен колос-
сальный ущерб в размере пример-
но трех миллиардов рублей. Всю 
речь прокурора подсудимая вы-
слушала совершенно спокойно. 
Она и на следствии, и в суде предъ-
явленные обвинения не признала, 
в отличие от многих ее бывших 
подчиненных.

Прокурор утверждает, что Василь-
ева вводила в заблуждение мини-
стра Сердюкова.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Реклама 
капель от насморка 
может попасть под суд

Дышите глубже

Тарас Фомченков

ЖИТЕЛЬ Санкт-Петербурга пожаловался в управление 
Федеральной антимонопольной службы (ФАС) на рекла-
му спрея от насморка. Она, по его мнению, ранит чувства 
людей, недавно потерявших близких. «РГ» разбиралась в 
ситуации.

Речь о ролике, в котором маленькая девочка заходит в 
комнату и говорит: «Мама, а папа не дышит!». Оказыва-
ется, у отца лишь заложен нос. Обращение, безусловно, 
будет рассмотрено, уверен руководитель правового 
управления ФАС Сергей Пузыревский. «Если служба 
вместе с общественным советом решит, что реклама дей-
ствительно наносит моральный вред, то на нее будет на-
ложен запрет. На практике заявление рассматривается 
около месяца, далее 3—6 месяцев на подготовку реше-
ния», — рассказал он «РГ».

КАК ВАМ ЭТО?

Юлия Яковлева, 
клинический психолог:

— По телевизору черного юмора действительно много, 
и некоторые к нему адаптировались. Но такая фраза мо-
жет ранить чувства людей, напомнив им о потери близ-
кого человека. Особенно в острой фазе горя.

Вячеслав Черняховский, 
академик Российской академии рекламы:

— Да нет здесь никакого юмора! Тот, кто разрабатывал 
сюжет, должен был руководствоваться законом о рекла-
ме. А там написано, что использование ребенка в рекла-
ме и продвижении товара, который для детей не предназ-
начен, должен вызывать беспокойство ФАС. 

Анна Буртасова, 
владелец сети магазинов косметики для тела:

— А я не вижу ничего такого, что могло бы глубоко ра-
нить чувства людей, так как это действительно самый 
обычный юмор. Может, не самый удачный. Но в создании 
рекламы должны быть определенные нормы. Наверное, 
надо пересмотреть рекламное законодательство.

Сергей Железняк,
вице-спикер Госдумы:

Менять рекламное законодательство нет необходи-
мости. В ФАС есть комиссия, которая занимается этич-
ностью рекламы. Если того, кто обращается, не удов-
летворит ответ, у него есть возможность в суде отсто-
ять свою позицию. Никакие этические поправки в за-
кон не возможны, так как их нельзя сформулировать 
юридически. Весь вопрос в оценке. И ее может дать 
только суд.

Читайте также: реклама с пьющими пиво героями 
Гайдая вызвала скандал
www.rg.ru/art/1105750

Публикацию комментирует 
Андрей Рубанов
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К черному юмору в телевизоре россияне привыкли, но тех, 
кто недавно потерял близких, такие пассажи могут ранить.

АКТУАЛЬНО В Москве
упростили процедуру
выдачи разрешений
на строительство

Школа 
по шаблону

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти упростили застройщикам проце-
дуру выдачи градостроительного плана земельного 
участка (ГПЗУ) — основного документа, разрешающего 
строительство в столице. Чтобы получить его, больше не 
обязательно защищать проект перед специальной пра-
вительственной комиссией — достаточно лишь предста-
вить его на суд экспертов Москомархитектуры.  

Основная цель, которую ставит такая уступка властей 
— улучшение инвестиционного климата Москвы в целом 
и занятие более выгодной позиции в международном 
рейтинге Всемирного банка в частности.  

Но дело, конечно, не только в рейтинге. Застройщи-
кам действительно станет жить легче — хотя бы потому, 
что время выдачи ГПЗУ сократится вдвое, с 30 до 15 
дней. Впрочем, есть важный аспект. Упрощенная схема 
будет работать только в отношении участков, полностью 
отвечающих сразу нескольким требованиям. Они долж-
ны быть расположены за пределами Центрального адми-
нистративного округа, вдали от архитектурных памят-
ников и охраняемых природных зон. При этом постро-
ить на них можно лишь здания высотой не более трех 
этажей максимальной площадью 1,5 тыс. кв. м и только в 
случае, если они не предназначены для проживания лю-
дей и торговли. Так что крупным проектам, предполага-
ющим строительство масштабных торговых, деловых, 
жилых или любых других комплексов, дорога все равно 
на заседание градостроительно-земельной  комиссии. 

Сделали столичные власти и еще один важный шаг: 
разработали единую методику проектирования детсадов 
и школ в условиях плотной застройки. По сути, это набор 
рекомендаций, которые помогут легко и быстро разра-
ботать проект образовательного учреждения, который 
впишется в небольшой двор или любое другое тесное 
пространство — их в Москве хватает. Методику скоро 
разместят в открытом доступе в Интернете. 

По следу обуви 
на теле погибшего 
с помощью 
криминалистов 
удалось выявить 
убийцу

ДОРОГИ На западе столицы появится дублер МКАД

Рельсы не мешают 
Ирина Огилько

Н
а западе столицы над Мо-
сковской железной доро-
гой Киевского направле-

ния строится эстакада, которая 
позволит соединить Можайское 
шоссе с Мичуринским проспек-
том и станет здесь дублером 
МКАД. Подробности в четверг 
рассказал «РГ» первый замруко-
водителя департамента строи-
тельства Москвы Петр Аксенов.

— Длина эстакады всего 645 м, 
маленький по масштабам столи-
цы объект, но крайне важный для 
города, — рассказал он. — Ведь 
раньше железную дорогу можно 
было преодолеть только в объезд. 
Эстакада свяжет Можайское 
шоссе и Мичуринский проспект, 
что улучшит дорожную ситуа-
цию в городе.

Новая эстакада, по мнению 
столичных властей, улучшит и 
транспортную доступность ин-
новационного центра Сколково.  
Ширина эстакады составит 24 
метра, по ней пустят три полосы 
для движения в каждом направ-
лении. Не исключено, что одну 
полосу отдадут под обществен-
ный транспорт. На «продолжени-
ях» эстакады — улице Рябиновой 
и Проектируемом проезде (см. 
схему) «выделенки» уже есть. К 
слову, эти трассы также ждет 
расширение. По словам Аксено-
ва, общая протяженность рекон-
струируемых дорог на этой тер-
ритории составит почти 3 км.

Строится эстакада круглосу-
точно. При ее сооружении проек-
тировщики предложили приме-
нить уникальный для Москвы ме-
тод так называемой «надвижки», 
когда строители, стоя на одном 
месте, сооружают часть пролета 
и затем с помощью домкрата под-
нимают его на нужную высоту к 
построенной опоре. В данном 
случае пролеты будут сооружать 
с двух сторон, двигаясь навстре-
чу друг другу. В настоящее время 
со стороны Проектируемого про-
езда уже начали воздвигать про-
леты, а со стороны улицы Ряби-
новой строители еще только го-
товят стапель. Такая методика, 

утверждает Аксенов, вдвое эко-
номит средства и время строи-
тельных работ: « Объект по кон-

тракту должен быть сдан в июле 
2016 года, но мы его сдадим  к но-
ябрю нынешнего года». 
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Конфликт На Украине нарастает протестная волна

Министра посадят 
в вагонетку

Константин Волков

В 
Киеве продолжилась 
стачка шахтеров перед 
Верховной радой, ад-
министрацией прези-
дента, зданиями каби-

нета министров и министерства 
энергетики Украины. Собралось 
порядка 2 тысяч человек, из Дне-
пропетровской области, с запад-
ной Украины, а также из других 
регионов. Собравшиеся ждут ми-
нистра энергетики и угольной 
промышленности Украины Вла-
димира Демчишина, чтобы «по-

садить его в вагонетку и отвезти к 
президенту Порошенко. Пусть 
они там делают свой бизнес, но 
не надо измываться над страной 
и горняками». Демчишин, по сло-
вам горняков, — «чужой для отра-
сли человек, ничего не понимаю-
щий в их проблемах».

Главные требования горняков 
— выплата задолженностей по 
зарплатам, отставка главы минэ-
нерго, а также закупка в первую 
очередь отечественного угля, а не 
импортного.Еще шахтеры наста-
ивают на повышении цен на 
уголь и росте тарифов на элек-

тричество. Последнее, по их мне-
нию, даст возможность ТЭЦ рас-
считаться с шахтами за топливо.

Демчишин в настоящее время 
прервал визит в США, куда он по-
ехал, чтобы принять участие в 
международной конференции по 
энергетике в Хьюстоне, и на пол-
тора дня раньше запланирован-
ного возвращается в Киев в связи 
со стачкой шахтеров. Но пока не 
известно, состоится ли его встре-
ча с пикетчиками, особенно с 
учетом намерения последних 
прокатить министра в вагонетке.

При этом сами шахтеры не 

очень, похоже, рассчитывают, 
что Демчишин сможет решить их 
проблемы. Поэтому они требуют 
встречипремьер-министром Ар-
сением Яценюком.

Как пояснил глава независи-
мого профсоюза горняков Украи-
ны Михаил Волынец, благодаря 
конфликту на Донбассе Киев по-
терял самые прибыльные шахты. 
На подконтрольной ему террито-
рии остались лишь разработки 
газового угля с высоким содер-
жанием серы, которые нерента-
бельны, и власти планируют по-
степенно закрыть некоторые 

шахты, а другие — оптимизиро-
вать, что подразумевает сокра-
щения персонала.

Парламентская оппозиция в 
знак солидарности с шахтерами 
покинула заседание в Раде 23 
апреля. Но провластные депута-
ты заподозрили, что шахтеры 
поддерживаются украинским 
олигархом Ринатом Ахметовым, 
пытающимся с их помощью вы-
бить деньги из госбюджета.

Шахтеры со всей Украины собра-
лись в Киеве, чтобы потребовать 
смены руководства и выплаты зар-
плат.

E
P

A

КСТАТИ
По Киевскому направлению Московской железной дороги началось и 
строительство путепровода в районе станции Кокошкино. До конца 
года начнут так же строить переезд в районе Щербинки на террито-
рии Новой Москвы, где существующий через Курское направление Мо-
сковской железной дороги считается одним из самых опасных в городе. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О



11Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 апреля 2015 
пятница №88 (6659)

Медицинаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕХНОЛОГИИ Ученые 
создали экзоскелет 
для детей-инвалидов

Руки для Илоны

Ксения Бурменко, Волгоград

ПЯТИЛЕТНЯЯ Илона — обаятельный, подвижный ребе-
нок с огромными голубыми глазами, светлыми косичками 
и кокетливой челкой. При этом у девочки редкое невроло-
гическое заболевание, вызвавшее паралич рук.

С таким недугом невозможно умыться, почистить 
зубы, расчесать волосы. Невероятное усилие требуется, 
чтобы поднести ложку ко рту, надеть шапку. Илона подбра-
сывала ее прямыми руками, стараясь закинуть на голову. 
Вот такая пациентка попала к заведующему кафедрой опе-
ративной хирургии и топографической анатомии Волгог-
радского медуниверситета Александру Воробьеву. Именно 
ему принадлежит идея: детям-инвалидам с подобными 
проблемами мог бы помочь экзоскелет. Это устройство, 
за счет внешнего каркаса многократно увеличивающее 
силу человека. 

Изначально это 
были военные разра-
ботки — ученые пыта-
лись воплотить в ре-
альность мечту о су-
персолдате, образ ко-
торого часто мелька-
ет в фантастических 
фильмах. В 2000-х го-
дах изобретение из 
области военной 
шагнуло в медицин-
скую: устройство мо-
жет значительно об-
легчить жизнь инва-
лидов. Пионерами 
стали американцы. 
Причем они идут по пути создания так называемых актив-
ных экзоскелетов — с электрическим приводом. Но такие 
устройства и по габаритам, и по весу, и по цене в тысячи 
долларов практически не приемлемы.

В нашей стране разработкой экзоскелетов для ног зани-
маются ученые из МГУ. А вот экзоскелетом рук, да еще 
и пассивным, то есть без использования электромоторов, 
кроме волгоградцев, не занимался никто. Это первая, уни-
кальная отечественная разработка. Волгоградские ученые 
назвали ее «Экзаром».

— Нам нужно было решить несколько задач. Устройство 
должно иметь определенный объем движений для круп-
ных суставов, чтобы выполнять привычные движения; 
быть легким и прочным, изготовленным из безопасных 
материалов, доступным по цене и не зависеть от источни-
ков питания, — рассказывает профессор Воробьев. — И еще 
один важный момент: так как мы делали его для ребенка, 
должна быть возможность замены конструктивных эле-
ментов и адаптации под растущий организм.

За помощью профессор Воробьев обратился к доценту 
Волгоградского технического университета Алексею Пе-
трухину — одному из лучших в Волгограде специалистов 
по компьютерному моделированию.

— Самые интересные проекты рождаются на стыке 
наук, в данном случае медицины, техники и компьютер-
ных технологий, — говорит Петрухин. — все узлы пришлось 
разрабатывать с нуля, строить трехмерные модели всех 
элементов, искать технологии их изготовления.

На компьютере был просчитан и создан первый обра-
зец экзоскелета. Но когда Алексей Владимирович собст-
венными руками для конкретного ребенка изготовил пер-
вый опытный образец, он не заработал.

— Мы поняли, что необходимо провести цикл работ 
по анатомической параметризации и «привязать» цифро-
вую модель аппарата к конкретному ребенку, — рассказы-
вает Александр Воробьев. — Мы определили шесть анато-
мически зависимых параметров конструкции, позволяю-
щих адаптировать аппарат к пациенту.

Конечно, аппарат не возмещает полностью функции, 
доступные здоровому человеку. Самый большой «дефи-
цит», в 80 градусов, наблюдается при разгибании «меха-
нической руки». Кроме того, в «Экзаре» нет поворотных 
движений. Но даже тот объем движений, который стано-
вится доступным, кардинально меняет жизнь человека 
«без рук».

— Наше изобретение правильнее назвать аппаратно-ме-
тодическим комплексом, так как для достижения резуль-
тата, реабилитации ребенка необходимо комплексное ле-
чение, — считает Алексей Петрухин.

 Волгоградские специалисты начали работать с Илоной, 
когда ей было три года. Сейчас девочке пять с половиной. 
Больше года потребовалось на разработку конструкции, 
еще год — на подгонку. Первые образцы не работали, после-
дующие — ломались. Модель, которую она смогла, наконец, 
надеть, удалось сделать в конце прошлого года. И вот уже 
несколько месяцев Илона «с руками». Все это время не 
прекращались обследование и лечение девочки. Лишь 
в прошлом году ей поставили окончательный диагноз: ар-
трогрипоз. Это врожденная патология нервно-мышечной 
системы и суставов, при которой не сгибаются и не разги-
баются конечности, встречается одна на 10 тысяч человек. 
«Экзар» способен заменить руки и верхний плечевой пояс 
при других болезнях. Скажем, некоторых формах ДЦП. 
Паралич рук — это следствие, а причины его различны. . 

 Илоне с помощью экзоскелета стало проще обслужи-
вать себя. . «Экзар» показал эффективность для реабили-
тации одного ребенка. Важно получить результаты, кото-
рые можно обобщить. в Волгоградском медуниверситете 
создается база данных больных детей для более масштаб-
ных испытаний аппарата.

АКТУАЛЬНО Новая
организация
столичных
врачей

СОЮЗ
БЕЛЫХ
ХАЛАТОВ

Ирина Лозовская

ВСЕ, что связано с охраной здо-
ровья, с решением проблем орга-
низационных и этических в ме-
дицинской помощи, отныне 
не будет прерогативой чиновни-
ков от медицины. В Москве поя-
вилась новая общественная ор-
ганизация — «Столичное объеди-
нение врачей». 

Председатель правления но-
вой организации, главный врач 
городской клинической больни-
цы № 5 доктор медицинских 
наук Шамиль Гайнулин, по 
просьбе «РГ» перечислил основ-
ные задачи объединения. Пре-
жде всего это защита интересов 
медицинских работников, про-
ведение аттестации медиков Мо-
сквы, профессиональный кодекс 
по медицинской этике. Один из 
самых важных приоритетов — 
 создание кластеров с вузами для 
внедрения института наставни-
ков, ответственных за подготов-
ку врачей. Предусматривается 
участие в разработке Програм-
мы госгарантий бесплатного 
оказания медицинской помощи 
москвичам, в разработке го-
спрограмм по развитию здраво-
охранения Москвы, в контроле 
за деятельностью государствен-
ных медицинских организаций 
по оказанию медпомощи мо-
сквичам, участие в работе МГ-
ФОМС. 

Важна и такая задача, как со-
здание общественной приемной 
по юридической поддержке вра-
чей. Предусматривается созда-
ние комиссии по урегулирова-
нию конфликтов и предотвра-
щению конфронтации в трудо-
вых коллективах, создание 
электронной подачи докумен-
тов для прохождения аттеста-
ции врачей, а также взаимодей-
ствие с организациями пациен-
тов Москвы для оценки качест-
ва лечения.

От первого лица Дмитрий Дзукаев: Эксклюзивная хирургия
должна стать нормой лечения 

Последний позвонок
Ирина Краснопольская

В 
московской больнице 
№ 67 действует Центр 
хирургии позвоночни-
ка. Каждый год здесь 
проводится 800 опера-

ций, избавляющих людей от боли 
в спине. А желающих попасть 
сюда все больше. Почему? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует 
с руководителем центра, авто-
ром многих уникальных опера-
ций на позвоночнике Дмитрием 
Николаевичем Дзукаевым.

Дмитрий Николаевич, почему 
вы категорично возражаете, ког-
да я говорю о ваших уникальных 
операциях?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Скажу. Эксклю-
зивная хирургия должна стать 
нормой лечения. Ведь каждый па-
циент по-своему уникален, и его 
лечение требует уникального 
подхода.

Это не противоречит столь мод-
ным ныне протоколам лечения?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Не противоречит. 
Протоколы нужны или очень ум-
ным, или посредственностям. 
Умный всегда сможет, не нару-
шая протокола, использовать его 
так, чтобы принести пользу па-
циенту. Ведь протоколы не всег-
да — это и невозможно — позволя-
ют решить проблему, потому что 
каждый случай уникален. Меди-
цина — это во многом творчество, 
искусство. Тем более, когда речь 
о позвоночнике. Творческий че-
ловек всегда способен изменить 
протокол во имя положительно-
го результата. А вот для посред-
ственности протокол куда важ-
нее: за его слепым следованием 
можно минимизировать свои 
ошибки.

У вас никогда не было ошибок? 
А как же с мнением, что у каждо-
го хирурга свой скелет в шкафу?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Неудачные ре-
зультаты лечения могут быть 
следствием ошибки, а могут быть 
обусловлены сложностью, нео-
бычностью заболевания. Когда 
просто невозможно что-то изме-
нить и достичь того результата, 
к которому стремились. Но лю-
бую ошибку хирург должен 
уметь свести к минимуму, а луч-
ше к нулю. Как? Учиться надо. 
Учиться всю жизнь.

А вы учитесь? Вам не обидно, что 
ваши ученики смогут некоторые 
операции, которым вы их учили, 
проводить лучше, чем вы?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Я не люблю гово-
рить о том, что у меня есть учени-
ки. Но если мои молодые коллеги 
говорят, что они мои ученики, 
я рад. Рад, когда вижу, как колле-
ги используют мои хирургиче-
ские подходы. Это мотивирует 
меня к самосовершенствованию.

Обычно после подобных публи-
каций к нам обращаются читате-
ли с просьбой помочь попасть на 
лечение именно к этому специа-
листу. Не исключено, что так бу-
дет и на сей раз. 
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Наш центр как 
раз и славится тем, что у нас 
сильная команда хорошо обучен-
ных профессионалов. 

Какие заболевания позвоночни-
ка у вас лечат? Как лечат? Как ре-
абилитируют?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Основная специа-
лизация центра — дегенератив-
ные заболевания позвоночника. 
В народе их называют грыжей по-
звоночника. Наши пациенты — 
это и совсем юные, и люди солид-
ного возраста. Для каждого — 
причем не только в силу возра-
ста, а еще и по состоянию, нужна 
своя индивидуальная тактика ле-
чения. Одного надо срочно заби-
рать на операционный стол. Дру-
гому необходима длительная 
подготовка к оперативному вме-
шательству. Третьему операция 
вовсе не нужна.

Без операции можно избавить от 
болей, которые приносит грыжа 
позвоночника?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Главное, принять 
правильное решение: в каком 
случае операция необходима, а в 
каком можно обойтись без нее. 
Возраст не определяющий фак-
тор. Недавний пример. К нам 
обратился пациент 85 лет. Боли 
приковали его к инвалидной ко-
ляске. А человек всю жизнь был 
очень активным и никак не хотел 

смириться со своей инвалидно-
стью. Решение о его операции мы 
приняли не сразу. Взвесили все 
«за» и «против». У пациента 
была возможность оперировать-
ся в любой зарубежной клинике. 
Пациент понял, что тактика, ко-
торую предлагает наш центр, оп-
тимальна. 

Когда оперируем пациентов 
в возрасте, то, конечно, учиты-
ваем, что у него возможны не 
простые сопутствующие болез-
ни. Прежде всего со стороны сер-

дца и сосудов. Поэтому важна 
слаженная работа всех специа-
листов центра — анестезиологов, 
реаниматологов, кардиологов, 
эндокринологов. Тут очень важ-
но, что наш центр на базе много-
профильной больницы, очень 
современно оснащенной. В част-
ности, в лаборатории велико-
лепная роботизированная си-
стема. И значит, результаты 
любых лабораторных ис-
с л е д о в а н и й  г о т о в ы 
в кратчайшие сроки. 
А это чрезвычайно 
важно, в том числе 
и во время проведе-
н и я  о п е р а ц и й . 
А вот тот пациент, 
о котором я вам 
рассказал, после 
п р о в е д е н н о й 
о п е р а ц и и  п о 
удалению не-
с к о л ь к и х 
грыж боль-
ше не поль-

зуется коляской, работает, путе-
шествует. И это не единственный 
пример.

Что иногда пугает? Вот провели 
операцию и, согласно регламен-
там, пациента выписывают из 
стационара на все четыре сторо-
ны. Как, кто, где будут занимать-
ся его реабилитацией? Это счи-
тается заботой самого пациента 
и его близких. И полученные по-
ложительные результаты не-
редко перечеркиваются…
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Это стандартный 
подход к лечению. Нам крупно 
повезло с менеджером, главным 
врачом больницы Андреем Сер-
геевичем Шкодой. Он стал на-
шим сторонником: куда выгод-
нее со всех точек зрения пациен-
та, прошедшего лечение в цен-
тре, примерно еще пару недель 
после операции держать в стаци-
онаре, провести реабилитацион-
ное лечение. И лишь после этого 
выписывать — он здоров, он адап-
тирован. Мы это называем «лече-
нием под ключ».

Вас послушать, так нет 
проблем с проблемами 
позвоночника? Из-
вините за тавто-
логию.

ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Проблема суще-
ствует. Это отсутствие правиль-
ной информации. Масса людей 
убеждена, что если диагностиро-
вана грыжа диска, то операция не 
поможет. И эта убежденность по-
рождена мнением многих, в том 
числе и врачей.

Привычная картина: у кабинета 
невропатолога очередь, в кото-
рой немало тех, кого мучают 
боли в спине, и тех, кто пытался 
от них избавиться с помощью 
операции, но по каким-то причи-
нам не избавился. И вот эти по-
следние — как пример тем, кто 
должен для себя решить: надо ли 
рисковать и ложиться под скаль-
пель? Печальнее всего, что врач 
поддерживает: не рискуйте. Хотя 
дело, видимо, совсем в другом…
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Полностью с вами 
согласен: количество неудовлет-
ворительных результатов высо-
ко. Подобные операции должны 
выполняться в специализиро-
ванных центрах, где все «заточе-
но» на решение проблем боль-
ных с патологией позвоночника. 

Можете эти «заточки» озвучить?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Прежде всего хо-
рошо обученная слаженная ко-
манда специалистов. Самое сов-
ременное высокотехнологичное 
оснащение, современные мето-
дики реабилитации. Операцион-
ная нашего центра по сочетанию 
технологий, в том числе роботи-
зированных — пожалуй, самая 
лучшая в мире. 

Хвалитесь?
Д М И Т Р И Й  Д З У К А Е В :  Констатирую 
факт. 

И поэтому 
на послед-
ней Между-

народной выставке медицин-
ских технологий в Дюссельдор-
фе у больницы № 67 был персо-
нальный стенд, а вы выступали 
с докладом «Идеальная модель 
современной операционной для 
хирургии позвоночника». А по-
том ваша больница принимала 
руководителей медицинских уч-
реждений Дюссельдорфа. Не бо-
итесь утратить свою уникаль-
ность? Может, ее надо тиражи-
ровать?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Как только уни-
кальность тиражируется, она 
становится стандартом. А мы со-
бираемся идти дальше, сохраняя 
свою уникальность.

Почему из всех медицинских 
специальностей вы выбрали ле-
чение позвоночника?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Позвоночник — 
это опорная структура всего ор-
ганизма. На нем все держится. 
Причем структура гибкая, 
 подвижная.  И  оперировать 
ее надо с учетом этих особенно-
стей. И не забывать, что именно 
в позвоноч нике  проходит спин-
ной мозг и нервные корешки. 
И оперируя его, мы занимаемся 
реконструктивной ортопедией, 
деликатной микрохирургией не-
рвных структур. 

И это настолько интересно, что 
этому можно посвятить жизнь?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Это сложная хи-
рургия. Это тяжелый труд. Но это 
приносит огромные положитель-
ные эмоции.

Значит, вы любите оперировать?
ДМИТРИЙ ДЗУКАЕВ: Ничего подобно-
го! Я не люблю сам процесс опе-
рации. Люблю результат. 

КСТАТИ
Стоимость «Экзара» в несколько раз меньше стоимости 
протезов. Есть три варианта выпуска аппарата: печать 
на 3Д-принтере, литье в силиконовые формы из двухком-
понентных пластмасс и литье в пресс-формы гранулиро-
ванного пластика. Каждый способ дешевле другого пример-
но в три раза. 

Акцент

 «Значит, вы любите опериро-
вать?». «Ничего подобного! 
Я не люблю сам процесс
операции. Люблю результат»

Илона с помощью 
экзоскелета научи-
лась самостоятель-
но расчесывать 
волосы, чистить 
зубы. Она рисует 
на доске 

Предусматривается 
создание комиссии 
по урегулированию 
конфликтов и пре-
дотвращению кон-
фронтации в трудо-
вых коллективах 

Теперь у пятилетней Илоны другая жизнь: она может не только 
рисовать, но и обслуживать себя.
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Дмитрий Николаевич Дзукаев в 1979 году окончил Северо-Осетинский 
медицинский институт. С 1982 года работает в больнице № 67.
Руководит центром дегенеративных заболеваний позвоночника
и острой травмы. Женат. У него два сына. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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В яде пауков
есть мощные
обезболива-
тели

ПОПАСТЬ 
В ПАУТИНУ

 Алена Наумова

ПО МНЕНИЮ ученых, яд пау-
ков может стать компонентом 
новых лекарств. Авторы иссле-
дования изучили более 200 ви-
дов пауков, проанализировали 
химические вещества, получен-
ные из их яда. Почти в 40% 
образцов присутствовало хотя 
бы одно соединение, обладаю-
щее обезболивающим эффек-
том. Всего исследователи смогли 
выделить семь химических сое-
динений с нужным терапевтиче-
ским эффектом.

По мнению ученых, эти веще-
ства блокируют ионные каналы, 
ответственные за передачу боле-
вого сигнала по нейронам. «Дей-
ствие найденных в яде пауков со-
единений принципиально отли-
чается от привычных анальгети-
ков», — рассказала соавтор ис-
следования Дженнифер Смит 
(Jennifer Smith) и препараты, 
синтезированные на основе этих 
веществ, не будут вызывать у па-
циентов привыкания.

ЦИФРА 

200
ВИДОВ
пауков изучили ученые, проанали-
зировав химические вещества, 
полученные из их яда

Позвоночник —
это опорная структура
всего организма.
На нем все держится. 
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«Врубель. Абрамцево. Майолика». 
Музей-усадьба Шаляпина, 
до 28 июня.
Эта выставка, открывшаяся к 105-ле-

тию  смерти гения русского модерна 

воплотила мечту художника: его 

«оперная» майолика «звучит» тут под 

музыку, которой и была посвящена. 

... «Весна», хмельная барышня, при-

ставившая ладонь к уху, словно вни-

мает «Снегурочке» Римского-Корса-

кова вместе с тонколицей «Девушкой 

в венке»: персонажи опер великого 

композитора, созданные руками ве-

ликого художника, собрались тут в са-

мом полном составе. Музей-заповед-

ник Абрамцево, музеи Глинки и Бахру-

шинский, ГМИИ Пушкина и другие пе-

редали врубелевские шедевры, рари-

тетную мебель, эскизы декораций 

и фото Музею Шаляпина - и в Москве 

открылось свое Абрамцево. 

Отодвинув занавеску  вы увидите тут 

в окне не Садовое кольцо с троллейбу-

сами, а ... абрамцевский дом Мамонто-

вых (при котором была керамическая 

мастерская, где Врубель создавал 

свои шедевры), а в соседнем окне — 

художников у его изгороди. Окна му-

зея стали на выставке рамами для фо-

топейзажей, а его залы — гостиными 

абрамцевского дома,  населенными 

его гостями и хозяевами. Сам Савва 

Мамонтов (тут его ростовой портрет 

на прозрачной панели) «смотрит» вни-

мательно на блюдо «Жар-птица», Ко-

ровин в сюртуке «подошел» к своим 

эскизам к «Снегурочке»...

Но главные  на выставке, конечно, 

Врубель, его майолика и его музыка. 

Тут скульптуры самых разных жанров, 

изразцы, вазы, пепельницы, кашпо и  

всеэто, показанное под Римского-

Корсакова, складывается в одну музы-

кально-скульптурную сюиту. Вот зал 

«Садко», оперы, к которой Врубель не 

только сочинял декорации и костюмы, 

но и, вдохновленный ею, создавал в ке-

рамической плоти ее героев. В углу — 

золотой, с волнами-кудрями Морской 

царь, царевна Волхова в зеленой гла-

зури с металлическим отблеском, рыб-

ки в яркой чешуе, плывущие по голубо-

му панно, знаменитая тарелка, где ге-

рои словно сплелись в бегущий по кру-

гу нотный стан. 

Врубель стремился стать не только 

скульптором, но, как теперь кажется, 

и композитором. В майолике он про-

бивался к истинно-музыкальной гар-

монии сквозь игру граней и цветов, 

иногда — неожиданную. В зале «Снегу-

рочки», оперы, тоже ставшей для Вру-

беля откровением, кроме важного Бе-

рендея в золотом кафтане, есть редко 

выставляющаяся «Растаявшая Cнегу-

рочка». Это изразец, на котором  - толь-

ко синее пятно в бело-коричневом 

окружении: но  ведь от Снегурочки и в 

самом деле не осталось ничего, кроме 

замерзшей воды и снега на подтаяв-

шей земле. 

В Доме Шаляпина нашлось место и са-

мому певцу. Врубель создал скульпту-

ру царя-ассирийца, впечатленный ша-

ляпинским Олоферном — а Федор Ива-

нович, думая о «Демоне», набросал 

вот это: колтун волос, чеканный про-

филь, взгляд, полный муки... «От Вру-

беля — мой Демон», — писал о нарисо-

ванном и потом спетом Шаляпин. 

АКЦИЯ «РГ» представляет несколько ярких событий 
предстоящей «Библионочи-2015» 

Где прячется литература

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  В Клин слетятся знаменитые музыканты 
из разных стран

А Петр Ильич дома?

Анастасия Кейзерова

В
от уже несколько лет, едва 
наступит «Библионочь», пу-
стеют ночные клубы и ре-

стораны — их завсегдатаи (и не 
только они) отправляются в би-
блиотеки. В этом году акция — 
одно из основных событий Года 
литературы.  В  «Библионо-
чи-2015» примут участие более 
двух тысяч площадок по всей Рос-
сии. Тема нынешней акции — «От-
крой дневник — поймай время»: 
организаторы предлагают всем 
совершить путешествие во време-
ни, используя дневники писате-
лей, видных деятелей эпохи и 
даже неизвестных граждан.

Литературным этот вечер, 24 
апреля, будет повсюду: на город-
ских улицах, в кафе, библиотеках, 
книжных магазинах, музеях и 
парках. Скучно будет только ле-
нивому и уснувшему дома. Из 
множества мероприятий «Библи-
оночи» «РГ» выбрала несколько, 
которые не стоит пропускать.

***
В Санкт-Петербурге в одной из 

центральных площадок «Библио-
ночи» станет Российская нацио-
нальная библиотека. Акцию по-
святят 70-летию Великой Победы. 
Гостей ждут увлекательные эк-

скурсии по старинным залам би-
блиотеки, в каждом из которых их 
познакомят с новыми экспозици-
ями: с фотохроникой и плакатами 
творческих объединений «Окна 
ТАСС» и «Боевой карандаш», 
письмами, мемуарами и дневни-
ками военных лет, картами Вели-
кой Отечественной войны.

***
Немного севернее, а именно в 

Национальной библиотеке Каре-
лии, в городе Петрозаводске со-
стоится встреча под названием  
«Хорошая книга меняет мир». Ее 
главной героиней станет Майя 
Кучерская, автор книг «Совре-
менный патерик. Чтение для впав-
ших в уныние», «Тётя Мотя», «Бог 
дождя».

***
Необычным и интересным об-

ещает стать происходящее в  мо-
сковских библиотеках №56, №57, 

№48, №61 и парке «Этнографиче-
ская деревня Бибирево». Здесь 
пройдет фестиваль «Библионочь 
в деревне», где можно будет по-
знакомиться с  историей, тради-
циями и местом деревни в отече-
ственной культуре и литературе. 
Гостями фестиваля станут регио-
нальные музеи и библиотеки, 
производства и фермерские хо-
зяйства. Но не смейте думать, что 
сюда не заглянут настоящие писа-
тели — в 19.45 на главной сцене фе-
стиваля состоится презентация 
новой книги Романа Сенчина 
«Зона затопления».

***
В московской библиотеке №8 

им. А.П. Чехова  вечер обещают 
музыкальный. Здесь до часа ночи 
будет идти программа под назва-
нием «Современная литература: 
музыкальный дневник НАСТОЯ-
ЩЕГО». Это своеобразная арт-ве-

черинка будет состоять из показа 
видеоклипов на произведения 
современных поэтов и литератур-
но-музыкального спектакля «Па-
лата №6» по мотивам произведе-
ний Чехова, Гоголя и Бродского. 
Посетители смогут посмотреть 
уникальные документальные 
фильмы из видеоархива литера-
турного клуба «Классики XXI 
века» о легендарных поэтах ХХ—
ХХI вв. Генрихе Сапгире, Сергее 
Гандлевском, Татьяне Полетае-
вой, Бахыте Кенжееве.

*** 
В Российской государственной 

библиотеке состоится литератур-
ный квест и, конечно,  пройдут 
встречи с писателями Леонидом 
Юзефовичем, Евгением Войскун-
ским, Захаром Прилепиным. Лео-
нид Юзефович, например, прочи-
тает лекцию «Генерал А. Н. Пепе-
ляев и его якутский дневник. 
1922—1923». 

***
А вот сотрудники Централь-

ной библиотеки им. В.О. Ключев-
ского предлагают не засиживать-
ся в помещении и отправиться в 
велоквест «Герой нашего време-
ни». Участникам предлагается 
разгадывать литературные тай-
ны, катаясь по историческим ули-
цам Москвы.

***
Детей в эту ночь также ждет 

много интересного. Например, в 
Российской государственной дет-
ской библиотеке покажут спек-
такль «Слон-концерт» в исполне-
нии театра «Снарк».  А самые 
стойкие в 21.00 смогут остаться 
на «Страшилки при свечах», где 
услышат рассказ Рэя Брэдбери 
«Чёртово колесо».

Ирина Муравьева

П
о случаю юбилейной даты в 
подмосковный Клин, где 
находится Дом-музей П. И. 

Чайковского, приедут  знамени-
тые музыканты из разных стран. С 
30 апреля по 7 мая здесь выступят 
Венский филармонический  ор-
кестр с Риккардо Мути, Большой 
симфонический  оркестр с Влади-
миром Федосеевым, Мариинский 
оркестр с Валерием Гергиевым,  а 
также Михаил Плетнев, Денис Ма-
цуев, Kuss Quartet (Германия), 
Российско-немецкая музыкаль-
ная академия, Русский хор им. А.В. 
Свешникова и др.  Такого масшта-
ба музыкального форума в исто-
рии  Клина еще не случалось. Под-
робнее о предстоящем событии 
рассказал худрук фестиваля ком-
позитор  Андрей Головин.

Клин готов к таким масштабам 
праздника? Ожидаются десятки 
тысяч гостей, именитые музы-
канты, а единственный в городе  
Концертный зал  Дома-музея 
вмещает  всего 300 человек.
АНДРЕЙ ГОЛОВИН: В Клину пока дру-
гого зала нет. Но играет же там из 
года в год Большой симфониче-
ский оркестр под управлением 
Федосеева? Надеюсь, мы созда-
дим прецедент, и здесь начнут 
расширять поле для деятельнос-
ти музыкантов.  А пока все жела-
ющие смогут смотреть на огром-
ных экранах,  установленных на  
площадях, трансляцию концер-
тов открытия и закрытия фести-
валя  (30 апреля и 7 мая).

Идея музыкального фестиваля в 
Клину не новая. Ее давно выска-
зывали   и Владимир Федосеев, и 
Дмитрий Бертман, и Владимир 
Юровский,  но худруком фести-
валя стали вы. Как это случи-
лось? 
АНДРЕЙ ГОЛОВИН: Мне просто позво-
нили из руководства Московской 
области и спросили, не согласил-
ся бы я стать художественным ру-
ководителем этого фестиваля? Я 
согласился. Вот и все. Программа 
родилась у меня быстро. По-
скольку все удачно совпадало с 
майскими праздниками, когда  
дороги свободны,  я решил не рас-
тягивать фестиваль, а закрывать 
его в день рождения Петра Ильи-
ча 7 мая. В самой программе хоте-
лось по возможности показать 
все жанры, в которых Чайков-
ский работал: симфонический, 
оперный, балетный, камерный, 

хоровой, фортепианный, вокаль-
ный. Но тут мы оказались перед 
трудной задачей: расписание ар-
тистов сверстано на годы вперед. 
А у нас было чуть больше года. 
Поэтому многие, к кому мы обра-
щались, отвечали: с радостью вы-
ступим в Клину, но в 2016 году.

Между тем удалось заполучить 
Венский филармонический с 
Мути.
АНДРЕЙ ГОЛОВИН: Звезды так удачно 
сошлись: оркестр согласился 
продлить свой российский тур 
еще на один день. Конечно, я не 
мог не пригласить БСО имени П. 
И. Чайковского: это был бы нон-
сенс. Точно также я не мог не при-
гласить на юбилей Чайковского и 
выдающийся Мариинский ор-
кестр. Счастье, что у нас согла-
сился сыграть  сольный концерт 
Михаил Плетнев. А в хоровом 
жанре Русский хор Свешникова 
предложил очень интересную 
программу: Литургии Иоанна 
Златоуста Чайковского и Сергея 

Рахманинова. Мы попросили 
всех только об одном: чтобы 
включили в программу музыку 
Чайковского. Венский филармо-
нический исполнит на открытии 
Пятую симфонию, а в день ро-
ждения Чайковского  прозвучат 
Второй фортепианный концерт в 
исполнении Дениса Мацуева и 
Шестая симфония в исполнении 
Валерия Гергиева.

Вы заказали новую партитуру,  
премьеру которой исполнит бер-
линский кварт  Kuss. Почему вы-
бор пал не на российского, а на 
французского композитора  Ан-
тони Жирара?
АНДРЕЙ ГОЛОВИН: Я решил заказать 
партитуру Жирару, творчество 

которого хорошо знаю. Он пишет 
действительно музыку, а не то, что 
музыкой только называют. Кроме 
того, Чайковского с Францией 
связывало очень многое:  у него 
была масса друзей среди француз-
ских композиторов, он дружил с 
Сен-Сансом,  часть его крови — 
французская. Мне представляет-
ся, это было удачное решение.

А современные обработки «Вре-
мен года» Чайковского  россий-
скими и немецкими композито-
рами в исполнении ансамбля 
«2012» — тоже спецзаказ фести-
валя? 
АНДРЕЙ ГОЛОВИН: Нам был важен та-
кой концерт: во-первых, это сов-
местное музицирование немец-
ких и российских музыкантов. А 
во-вторых, мы преследовали  
цель хотя бы косвенно затронуть 
юбилей Великой Победы.  В этом 
году еще предстоит и Конкурс 
Чайковского: у нас выступят его 
прежние лауреаты, которые во-
шли в состав жюри — пианист 
Владимир Овчинников и скрипач 
Максим Федотов.

КСТАТИ
Больше мероприятий 
«Библионочи-2015» смотрите 
на портале ГодЛитературы РФ 
 https://godliteratury.ru 

КСТАТИ
К юбилею композитора в его Доме-музее будут развернуты две выстав-
ки, пройдет научная конференция, посвященная Чайковскому, и презен-
тация первых томов его Полного собрания сочинений.

Акцент

 Трансляцию концертов 
открытия и закрытия 
фестиваля можно смотреть 
на огромных экранах,  
установленных на  площадях 

Акцент

 Тема нынешней акции — 
«Открой дневник — 
поймай время»

Международный фестиваль балета 
Dance open, Санкт-Петербург, 
Большой драматический театр 
им. Г.А. Товстоногова, 
Александринский театр, 
по 27 апреля.
Фестиваль Dance open начинался 14 

лет назад. Нужность была вопиющая . 

В отечественном театре не осталось 

труппы, откуда бы не уехали за грани-

цу артисты. В то же время громкий сто-

личный Бенуа де ла данс, покоящийся 

на авторитете Юрия Григоровича и 

госбюджете, в то время начал пробук-

совывать из-за финансовых проблем, 

так что взоры автоматически обрати-

лись к молодому петербургскому кон-

куренту. Вместо традиционных для 

Москвы двух концертов Петербург 

предлагает off-программу и афишу в 

несколько вечеров с самыми яркими 

событиями мирового сезона.

Затактом фестивалю стала капиталь-

ная программа Датского националь-

ного балета (Нидерланды), и 

публика уже успела найти 

себе любимцев. Эксклюзив-

ная гастрольная версия не-

давней премьеры труппы 

сделана специально для визита 

в Петербург (что тоже говорит об ав-

торитете Dance open), шесть очень 

разных опусов расставляют метки в 

нынешнем балетном процессе, а 

одно из открытий соотносит с вечно-

стью — «Бах и балет прекрасно подхо-

дят друг другу». 

Продолжит программу Большой те-

атр с прогремевшим «Укрощением 

строптивой» Жана-Кристофа Майо. 

Театралы поймут, чего стоит вывезти 

спектакль нашего гордого флагмана 

на петербургские гастроли, тем более 

эксклюзив и лучшую премьеру минув-

шего сезона, тем более с лучшим со-

ставом, только что получившим три 

«Золотые маски» — будут блистать 

Екатерина Крысанова и Владислав 

Лантратов. Зал Александринки про-

дан на два вечера, интерес к спекта-

клю колоссальный, с оттенком ревно-

сти — труппа Мариинского театра дав-

но не показывала ничего подобного. 

Но настоящие ценители штурмуют те-

атр в первый вечер, поскольку во вто-

рой, 25 апреля, надо быть в БДТ: там 

единственный раз выступит Wienner 

Staаtsballett с программой «Обратный 

отсчет». Три относительно молодых и 

известных хореографа представят 

свою точку зрения на мир и возмож-

ности Венского государственного ба-

лета, их разные стили отлично допол-

нят картину балетного процесса. 

На финальном гала-концерте Dance 

open представляет звезд ведущих теа-

тров. Будут первые лица Ковент Гар-

ден и Сан-Франциско, уже известные 

Санкт-Петербургу и еще нет, плюс тра-

диционно сделавшие завидную ка-

рьеру «наши» — обожаемый Лондо-

ном потомственный артист балета Ва-

дим Мунтагиров и любимец Амери-

канского балетного театра Даниил 

Симкин. Параллельно гастрольной 

программе (тоже по традиции) прой-

дут мастер-классы для юных артистов 

со всего света — Dance open прекра-

сно понимает, что смену надо растить.  

Документальный фильм «Оружие 
возмездия. Предмет торга 
Бормана» из документального 
цикла «Вторая мировая. Великая 
Отечественная» — на канале НТВ, 
1 мая в 15.05. 
Фильм посвящается 70-й годовщине 

Победы в Великой Отечественной 

войне. Мартин Борман — ближайший 

соратник Гитлера, один из самых влия-

тельных деятелей Третьего рейха. 

Считается, что он погиб и был похоро-

нен в Берлине в мае 1945 года. Однако 

к началу Международного военного 

трибунала в Нюрнберге гибель Бор-

мана не была окончательно подтвер-

ждена, и в 1946 году его судили и при-

говорили к смертной казни заочно. 

Ряд историков по сей день подвергает 

сомнению сам факт его смерти в 1945-

м. Они уверены — когда стало ясно, что 

война проиграна, «серый кардинал» 

Третьего рейха начал планировать 

свою самую хитроумную операцию. 

Одной из ее целей было перемещение 

немецких финансовых и военных цен-

ностей в «тихие гавани». А второй — 

его собственное исчезновение!

Согласно этой версии, вечером 1 мая 

1945 года оперативная группа вывез-

ла Бормана из Берлина и переправила 

его в Англию. Там бывший секретарь 

фюрера якобы подписал документы, 

подтверждающие передачу британ-

ским властям права распоряжаться 

нацистскими счетами в швейцарских 

банках, а также технической докумен-

тации на многочисленные военные 

разработки — «оружие возмездия», 

которое немцы создавали в ходе вой-

ны. После чего он был тайно пере-

правлен в Южную Америку, где жил 

и мирно умер в Парагвае в возрасте 

пятидесяти девяти лет.

Возможно ли, что смерть Бормана — 

всего лишь часть секретной опера-

ции, целью которой было убедить 

весь мир, что главный прислужник 

Гитлера погиб в Берлине еще до окон-

чания войны? История исчезновения 

одного из самых загадочных и таинст-

венных главарей Третьего рейха — 

в новом фильме.

Смотрите также:
В канун празднования 70-летия Вели-

кой Победы на неделе с 27 апреля на 

телеканале «Россия К» — премьерные 

документальные фильмы и програм-

мы, посвященные этой дате. Фильмы: 

«Знамя Победы над Рейхстагом во-

дружено!» (30 апреля, 22.40), «Атом-

ная бомба Адольфа Гитлера. Версии» 

(27 апреля, 22.25), «Яков Крейзер. За-

бытый генерал» (28 апреля, 22.25), 

«Блокадный матч» из цикла «Искате-

ли» (30 апреля, 19.15), «Цвингер. По 

следу дрезденских шедевров» 

(29 апреля, 22.25), а также — авторская 

программа Льва Аннинского, посвя-

щенная поэтам, юность которых вы-

пала на Великую Отечественную 

войну — речь о Давиде Самойло-

ве, Сергее Орлове, Александре 

Межирове, Николае Тряпкине 

(27—30 апреля, 15.10). Поэти-

ческий проект «Написано 

войной» (27—30 апреля, 

23.05), в котором звучат сти-

хотворения военных лет. 

БАЛЕТ  ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКА

Одной из премьер канала «Россия К» станет документальный фильм 
«Знамя Победы над Рейхстагом водружено!»

На выставке невозможно не обратить внимания на блюдо «Жар-птица». 

В программе фестиваля и Большой театр с прогремевшим «Укрощением 
строптивой». 

Риккардо Мути с Венским 
филармоническим оркестром 
откроют первый Международный 
музыкальный фестиваль 
им. Чайковского. 

с Андреем Васянинымс Лейлой Гучмазовой с Сусанной Альпериной

«Сурганова и Оркестр». 
«Игра в классики». (2CD, DVD). 
«Студия Союз». 2015 г.
На презентации, состоявшейся в мо-

сковском зале-«трехтысячнике» Ray 

Just Arena, Светлана растроганно по-

казывала плакат, переданный ей из 

зала: три тюльпана и три фотографии: 

Алиса Фрейндлих, Иосиф Бродский и 

сама Сурганова. «Отличная фанта-

зия!» — кажется, когда она произноси-

ла эти слова, то с трудом сдерживала 

эмоции. Возможно, столь высокий 

комплимент кто-то сочтет излишне 

завышенным. Но и вправду, мало кто 

из современных музыкантов так же 

увлеченно и взволнованно тянется к 

высокой поэзии, вдохновленно и пыл-

ко сочиняя хиты не только на собст-

венные строчки, но и на стихи Иосифа 

Бродского, Николая Гумилева, Осипа 

Мандельштама, Анны Ахматовой…

Может быть, и благодаря этой прекра-

сной поэзии, которую Сурганова тон-

ко чувствует и искренне любит, ее но-

вый альбом «Игра в классики» мас-

штабно отличается от того, что она де-

лала в конце «нулевых». Тогда 

происходили то эпизоди-

ческие увлечения класси-

кой советской эстра-

ды, наверняка расши-

рившие зрительскую 

аудиторию 

Сургановой, но с другой стороны от-

пугнувшие тех, кто полюбил экс-

участницу «Ночных снайперов» за 

уже первый сольный альбом «Неве-

ста»? То размашистые стремления к 

драматичному и щедро аранжиро-

ванному электрическому року…

Но не зря Сурганова готовилась к за-

писи «Игры в классики» так долго. Ее 

новый релиз — это одновременно и 

красивый, изысканный акустический 

рок, и барокко, и песни на стыке рос-

сийской романсовой классики XIX 

века с французским классическим 

шансоном века прошлого. С легким 

послевкусием декаданса и пронзи-

тельной душевной теплоты, которые 

неизменно присущи нынешнему 

творчеству «Сургановой и Оркестра» 

— уже с первой замечательной песни 

альбома — «В этом городе ф.».

«Этот альбом я сама ждала уже не-

сколько лет, — рассказала теперь сама 

Светлана. — Идея записать диск со 

струнными, изменив нашему класси-

ческому звучанию, дав волю фантазии 

и отдавшись своему любимому ин-

струменту — скрипке, не давала мне 

покоя. Кроме того, я давно уже обеща-

ла выпустить «Проверено временем: 

часть 2». Таким образом, я реализую 

свою мечту и исполняю давно данное 

обещание. Внимательный слушатель 

найдет здесь много отсылок и аллю-

зий, которые можно расшифровывать 

и читать, как анаграммы или шара-

ды…» Ведущими на этом релизе стали 

акустические гитары, скрипки, вио-

лончель, даже пианола. А концер-

тная версия «Игры в классики» 

вместила сразу 32 композиции. 

Причем в трепетно-трагиче-

ском романсе «Ангел седой» 

вместе с Сургановой к микро-

фону вышла и актриса Нонна 

Гришаева, обладающая момен-

тально опознаваемым драматич-

ным, интонационно-щедрым вока-

лом. Оказалось, что и она тоже 

давняя поклонница группы. 

Из главных хитов славной 

истории «Сургановой и Орке-

стра» на концертную версию 

«Игры в классики» вместился 

только «Мураками». 

МУЗЫКА 

с Александром 
Алексеевым
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В «Библионочи-2015» примут участие более двух тысяч площадок по всей России.
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Альбом «Игра в классики» 
масштабно отличается 
от того, что Сурганова делала 
в конце «нулевых».



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 апреля 2015 
пятница №88 (6659)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЕМЬЕРА  Пройти 
«50 световых лет» 
Дмитрию Певцову 
поможет Pink Floyd

Кульбиты 
с гитарой

Александр Алексеев

РАНО или поздно такое должно было случиться. И кто-
то решительный и эрудированный, увлеченный разными 
жанрами искусств — роком, театром, цирком, световым 
шоу — должен был собрать их воедино, чтобы показать 
столь большую и смелую программу, как эта — «50 свето-
вых лет».  Сразу и не вспомнить, когда еще музыканты и 
поддержавшие их артисты (в том числе игравшие с Зем-
фирой и «Наутилусом Помпилиусом» или  сотрудничав-
шие с Cirque Du Solei) репетировали столь долго, а для 
премьеры искали в Англии эксклюзивную световую ап-
паратуру, которую использовали в своих программах ле-
гендарные Pink Floyd. На финальные репетиции в зал Те-
атра-студии киноактера всеми правдами и неправдами 
проникали зрители и коллеги-музыканты… 

Премьера, главными действующими лицами которой 
станут народный артист России Дмитрий Певцов и груп-
па Андрея Вертузаева «КарТуш», назначена уже на се-
годня.  А накануне популярный актер и музыкант отве-
тил на вопросы обозревателя «РГ».

Зрители помнят вас еще по фильму «По прозвищу 
Зверь», где вы были в прекрасной физической форме, ко-
торую поддерживаете и по сей день. А в этой программе 
не хотелось поучаствовать в исполнении трюков? 
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ: Нет, не люблю самодеятельности. Каждый 
должен заниматься своим делом. Люди все-таки платят 
деньги за билеты…

В новой программе вы соединили рок, баллады, световые 
эффекты и драматургию.  Неужели «50 световых лет», 
учитывая большие затраты на постановку и приглаше-
ние гостевых артистов, ограничатся двумя представле-
ниями, как вы и задумывали?
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ: Насколько я знаю, подобные грандиозные 
шоу-проекты в мировой практике являются делом при-
быльным. У нас в 
России на такие мас-
штабы почти никто 
не замахивается, и 
чаще всего это явля-
ется одноразовым 
проектом. Как полу-
чится у нас, покажет 
время и сами кон-
церты. Что касается 
лично моих планов 
на будущее, то гран-
диозное шоу — это 
все-таки не мой жанр. Для меня на концертной сцене 
важнее не форма подачи музыкального материала, а его 
суть и  содержание... Большие и эффектно-затратные сце-
нические формы — это не мое.

Отчего вам так важно было использовать в премьере ап-
паратуру Pink Floyd?  И ходите ли вы сами иногда на кон-
церты?
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ: У меня, к сожалению, катастрофически не 
хватает времени (помимо работы в Ленкоме, съемок в 
кино и одного «гостевого» спектакля в Санкт-Петербур-
ге, Певцов теперь еще и преподает молодым актерам в од-
ном из столичных вузов. — Прим. А. А.). А что касается Pink 
Floyd — то это выбор Андрея Вертузаева. У него свои му-
зыкальные пристрастия, в частности, музыка Pink Floyd.  

Вы дружите со многими музыкантами, например, с Гари-
ком Сукачевым. А сами не думали начать писать песни?
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ:  Нет, я этого не планирую. Так же как не 
планирую стать скульптором, депутатом или нейрохи-
рургом. Надо развивать таланты Богом данные и не лезть 
туда, где у тебя нет дара. Бездарных у нас и так хватает.

Пару лет назад вы говорили мне, что выступления на 
концертах и корпоративах помогают не думать о насущ-
ном заработке и сосредоточиться на работе в театре. В 
сериалах сниматься  —  раз в год. Но, судя по тому, как 
успешно развивается ваша музыкальная карьера, в сери-
алах мы вас увидим уже не скоро?
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ: Во-первых, я не делю свою съемочную ра-
боту на кино и сериалы. И там, и там работа одинаковая. 
Во-вторых, не собираюсь ни от чего отказываться. Мое 
призвание — работа актера, и она подразумевает в том 
числе и съемки. Но я никогда не влезу в заведомо беста-
ланную, банально-скучную, чернушную историю.  Поэ-
тому и отказаться могу от любого кинотелепредложе-
ния! Жанр значения не имеет.  Даже если вы обожаете 
фуа-гра какое-нибудь, вы ведь не станете его есть, если 
оно протухло или неправильно приготовлено, не  так ли?

В фильмах вы обычно не поете… Вам важно разделить 
эти две профессии, поскольку в них зрители видят и слы-
шат абсолютно разного Дмитрия Певцова?
ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ: Ну, во-первых, я уже спел в фильме «Мой 
капитан», причем аж  два раза. Там я пел от лица моего ге-
роя в кадре, в одной из сцен, и за кадром на титрах филь-
ма. Во-вторых, на концертах все несколько по-другому... 
Тут я выхожу не как «народный артист Певцов», а как че-
ловек Дмитрий, и это для меня очень важно. И я общаюсь 
со зрителями с помощью прекрасных музыкальных про-
изведений, где каждая песня  в концерте становится ма-
леньким спектаклем. И, наконец, в-третьих, никогда не 
стану исполнять-играть-петь что-либо бездарное. Опять 
же, жанр значения не имеет.

Из первых уст Директор одного из главных музеев страны Владимир Гусев знает, 
как завоевывать мир

Что себе позволяет 
Русский музей?!
Елена Боброва

С
то двадцать лет назад, 
25 апреля по новому 
стилю, император 
Николай II подписал 
указ об учреждении 

Русского музея. И в тот же день, 
25 апреля, отмечает свое семиде-
сятилетие и директор музея Вла-
димир Гусев — как заметил Алек-
сандр Пушкин, «бывают стран-
ные сближенья». За 27 лет руко-
водства Гусевым Русский музей 
значительно расширил свои гра-
ницы, а в юбилейный год и вовсе 
нацелился на Остров свободы.

К юбилею музея вы сделали сами 
себе отменный подарок — откры-
ли филиал в Малаге, в одном из 
культурных центров Андалусии. 
Судя по всему, на зарубежной 
деятельности Русского музея 
санкции не сказались…
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Не сказались, раз-
ве что изменилась география на-
шего представительства за рубе-
жом. Начал проявлять интерес к 
русскому искусству арабский 
мир, скоро приедут к нам музей-
щики из Китая. Сейчас с огром-
ным успехом идет второй цикл 
выставок в Бразилии, где мы по-
казываем Кандинского и искус-
ство его времени. За полтора ме-
сяца экспозицию в столице посе-
тили 450 тысяч человек. Такой 
же интерес вызвало открытие 
нашего филиала в Малаге — за 
первые 10 дней у нас побывало 
11 тысяч посетителей. 

Если не ошибаюсь, это первый 
случай установления регуляр-
ных отношений между музеем из 
России и испанским городом?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да, был заключен 
договор, по которому мы на 10 
лет получили замечательное зда-
ние Табакалеры и финансовую 
возможность ежегодно прово-
дить три выставки — одну посто-
янную и две временные. Причем 
нам очень повезло оказаться со-
седом испанского филиала Цен-
тра Помпиду.

По контрасту?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да. В Центре Пом-
пиду можно увидеть современное 
искусство, а у нас — «Пятьсот лет 
русского искусства». Для испан-
цев наша коллекция стала откро-
вением. Поначалу они думали, что 
это будет советское искусство в 
традиционном их понимании — 
красные флаги, рабочие и колхоз-
ницы. И в любом случае они не 
ждали ничего исключительного — 
так уж сложилось, что к нашему 
искусству всегда относились как к 
второстепенному, вечно догоняю-
щему западное. Показательный 
случай произошел с художником 
начала XIX века Орестом Кипрен-
ским, который, возвращаясь из 
Италии в Петербург, не мог вывез-
ти свои картины — на таможне не 
пропускали: мол, это полотна Рем-
брандта, ведь русские художники 
так рисовать не могут. Поэтому мы 
так рады филиалу в Малаге — в этот 
город каждый год приезжает 10 
млн туристов, сотни тысяч из них 
побывают в нашем музее, откроют 
для себя русское искусство. 

Что испанцев больше всего заин-
тересовало в нашем искусстве 
пяти веков?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да все от икон до 
соцреализма. Добавлю, что в 
июле мы там откроем выставку 
Павла Филонова, которого ис-
панцы выбрали сами, он оказал-
ся им близок по менталитету. 

Я помню первую масштабную вы-
ставку Филонова в Русском музее 
— тогда, в 1988 году, это было от-
кровение для нас. Кстати, а как 
меняется отношение у нас самих 
к собственному искусству?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Так же, как к на-
шей истории. Как-то мы делали 
замечательную выставку «Герои 
и злодеи российской истории». 
На самом деле ее можно было бы 
повторить, поменяв персонажей 
местами… Когда я стал директо-
ром музея, помню, пришло пись-
мо на тетрадной страничке в 
клеточку: «Что позволяет себе 
директор Русского музея! Вас 
надо отправить на лесоповал! 
Почему у вас замечательный 
русский художник Левитан ви-
сит в темных залах, а Шишкин — 
в светлых!» Когда в 98-м году го-
товились к 100-летию музея, 
вновь пришло письмо на стра-
ничке в клеточку: «Что позволя-
ет себе директор...» И вновь — Ле-
витан и Шишкин. Вот только на 
этот раз отправитель возмущал-
ся: «Почему у вас еврей Левитан 
на хорошем месте, а замечатель-
ный русский художник Шишкин 
— на плохом?» 

В советское время был развит 
жанр обсуждений — это когда тру-
дящиеся высказывались по пово-
ду какой-нибудь выставки. Тра-
диционно возникали вопросы: 
«А почему это художник все ма-

жет черной краской?!» или «По-
чему у вас на экспозиции так 
много икон?!» И дальше — письма 
в обком партии, ЦК КПСС: «Что 
Русский музей себе позволяет?!» 
Сегодня, к счастью, каждый на-
ходит что-то свое — кому близок 
Брюллов, кому современное 
искусство, кому коллекция древ-
лехранилища...

Но мне кажется, что во все вре-
мена символом Русского музея 
был «Последний день Помпеи» 
Брюллова…
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Не знаю, для меня 
«визитной карточкой» нашего 
музея является икона «Ангел 
Злотые власы». В ней слились от-
блески византийской культуры и 
даже искусства Римской импе-
рии и в то же время начало рус-
ского православия. А если гово-
рить о моих личных пристрасти-
ях, то это Серебряный век, вре-
мя, когда художественная форма 
уже стала частью содержания, но 
еще не была самодостаточна. 

До того как возглавить музей ка-
ким направлением искусства вы 
занимались как ученый?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Отечественной мо-
нументальной скульптурой. 

Которой сегодня как будто и не 
существует.
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да, потому что мо-
нументальное искусство всегда 
рассматривалось как средство 
агитации и пропаганды прежде 
всего. А сегодня искусство обре-
ло иные функции. Прежде оно 
было учебником жизни или ее 
украшением. Сегодня оно пре-
жде всего или показатель прести-
жа, или раздражитель, провока-
тор… 

Почему сегодня все становится 
провокацией — от заголовка ста-
тьи до инсталляции?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Если в обществе 
есть какая-то болезнь, то искус-
ство эту болезнь отражает. И 
стремление к провокативности, 
на мой взгляд, это реакция и на 
агрессию, и на избыток визуаль-
ной и шумовой информации. К 
тому же искусство во многом се-
годня — это рынок. Приезжаешь 
на большие выставки современ-
ного искусства — в Швейцарию 
или США, и слышишь, что обсу-
ждают знатоки. Думаете, художе-
ственные достоинства того или 
иного произведения? Нет. «Се-
годня художник такой-то продал-
ся за 80 тысяч евро, а в прошлом 
году всего за 40. Как здорово 
скакнул!» И к каждому художни-
ку уже привязан такой ценник…

Директор британского Музея 
Виктории и Альберта Мартин 
Рот убежден, что музеи должны 
находиться на самообеспечении 
и самостоятельно определять 
свою культурную политику. А 
как вы считаете, независимость 
музея его благо или крест?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Конечно, нам нра-
вится ощущать себя хозяевами 
ситуации, самим определять вы-
ставочную политику. За постсо-
ветское время мы научились не 
быть иждивенцами. И все-таки в 
каком-то объеме государствен-
ное финансирование необходи-
мо. Ведь у нас нет таких частных 
капиталов, как в Америке, где 
практически не существует госу-
дарственных музеев.

Вы принимали участие в разра-
ботке программы «Основы госу-

дарственной культурной поли-
тики»?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Я не мастер в сочи-
нении законов. И вообще, как я 
представляю себе основы госу-
дарственной политики в области 
культуры? Культура — это то, что 
когда-то превратило стадо в чело-
веческое общество. Поэтому во 
взаимоотношениях государства 
и культуры скорее культура 
должна определять свое отноше-
ние к государству, а не наоборот. 
Вся государственная политика в 
области культуры, как мне ка-
жется, должна сводиться к одно-
му — финансированию культуры. 

Но ни одна наша выставка за 
рубежом не финансируется госу-
дарством. Если мы хотим изме-
нить отношение к себе, надо по-
казывать свое искусство, свою 
культуру. Извините, что я все о 
деньгах, но наболело… Тем более 
что сейчас мы работаем над со-
зданием филиала Русского музея 
на Кубе и хотелось бы, чтобы го-
сударство тоже в этом поучаст-
вовало.

Решили расширить зону влия-
ния уже и по ту сторону Атланти-
ческого океана?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Да. Но у нас нет за-
хватнического блеска в глазах и 
желания открыть как можно боль-
ше филиалов. Нас интересует не 
количество, качество. Ведь что та-
кое новый филиал — это сотни ты-
сяч евро на транспорт, страховку, 
сопровождение. На подготовку 
будущих сотрудников филиала, 
ведь мало развешать картины по 
стенкам, надо же и объяснить, на-
пример, что такое боярский цикл 
Маковского. Это и организация 
магазинов музейных сувениров, 
и интернет-магазинов. В общем, 
целый пласт работы...

Однако вернемся к Острову сво-
боды. 
То, что вы хотите сделать в Гава-
не, напоминает о том, что в древ-
негреческом мире музеумы 
были именно философско-куль-
турными и познавательными 
центрами. Сейчас мы музей вос-
принимаем как хранилище и ме-
сто экспозиции. А как вам видит-
ся музей будущего?
ВЛАДИМИР ГУСЕВ: Вы знаете, сегодня 
такая ситуация в мире, что про-
гнозировать приходится с неко-
торой осторожностью. Мы ви-
дим, как разрушаются музеи, как 
уничтожаются уникальные кол-
лекции, как кувалдой разбивают-
ся памятники скульптуры. Как 
все сводится к рентабельности, а 
ведь очевидно, что ценность ка-
ких-то вещей в культуре и искус-
стве далеко не всегда измеряется 
экономической эффективно-
стью. Плохо, когда артефакты 
становятся предметом для поли-
тического спора, как это случи-
лось с золотом скифов (коллек-
ция, находившаяся в Крыму до 
присоединения острова к Рос-
сии, отправилась на экспозицию 
в Амстердам; сейчас на нее пре-
тендуют и Крым, и Украина. — 
Ред.) Поэтому мне хотелось бы 
помечтать о том, чтобы в буду-
щем вообще осталось место для 
музеев.

На зарубежной деятельности Русского музея санкции не сказались.  

НАГРАДА В Доме русского зарубежья вручили премию Александра Солженицына

Книга на подмостках
Павел Зайцев

Р
ешением жюри премии 
Александра Солженицына 
лауреатом 2015 года объяв-

лен театральный режиссер Сер-
гей Женовач «За преданное слу-
жение русскому театру и вдохно-
венный перевод на язык сцены 
сокровищ мировой литератур-
ной классики; за воспитание зри-
телей в духе требовательной 
любви к Театру и Книге». Цере-
мония вручения премии состоя-
лась вчера в Москве в Доме рус-
ского зарубежья.

Своим учителем Сергей Же-
новач считает Петра Фоменко. 
Еще будучи студентом ГИТИСа, 
он поставил «Шум и ярость» 
Фолкнера, раздвигая границы 
привычного спектакля потоком 
фолкнеровской прозы. Когда он 
возглавил Театр на Малой Брон-
ной, то предпринял новый экспе-
римент — поставил роман Досто-
евского «Идиот». Затем в создан-
ной им десять лет назад «Студии 
театрального искусства»  появи-
лись «Братья Карамазовы» 
(спектакль «Мальчики»), а потом 
возник спектакль по «Битве жиз-

ни» Диккенса, похожий, как пи-
шет критика, «на чтение книги у 
камина».

Сценографию Сергея Женова-
ча вообще отличает пристрастие 
к классической прозе при очень 
бережном и в то же время экспе-
риментальном ее прочтении. Го-
голь, Чехов, Лесков, Достоев-
ский, Платонов, Булгаков... Спек-
такли Сергея Женовача по их 
произведениям шли и идут на 
разных театральных площадках: 
в Театре на Малой Бронной, 
РАТИ, Студии театрального 
искусства, Малом Театре, МХТ... 

Последними его постановка-
ми стали «Москва — Петушки» по 
Венедикту Ерофееву и «Записки 
покойника» по Михаилу Булга-
кову.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Людмила Сараскина, 
член жюри премии Александра 
Солженицына:

— Театральная постановка, равно как 

и экранизация литературного произ-

ведения, это игра без правил,? Право-

мерен ли вопрос: что дает новая сце-

ническая или экранная переделка для 

понимания первоисточника, расши-

ряет она или сужает его содержание? 

Можно ли использовать литератур-

ную классику только как «повод», как 

«импульс», как «подпорку» и «под-

светку» для своих замыслов? Может 

быть, от литературного произведе-

ния следует лишь «отталкиваться», 

как от трамплина, чтобы прыгать за-

тем в бездны своих фантазий? Сергей 

Женовач этот вопрос для себя давно 

решил, став вслед за своим учителем 

Петром Фоменко, режиссером теа-

тра прочитывания, театра, в котором 

перевод литературы в сценическую 

реальность всякий раз становится 

крупным художественным событием, 

праздником для литераторов и теа-

тралов. Постановки Женовача в «Сту-

дии театрального искусства» и на дру-

гих сценах известны своим вдумчи-

вым и трепетным отношением к лите-

ратурной классике. Зрители благо-

дарны за ту качественную работу по 

трансформации художественного 

слова в сценическое чудо, за которой 

стоит глубокая вспашка литературно-

го материала. При таком отношении к 

слову классические и авангардные 

приемы режиссуры Женовача гармо-

нично дополняют друг друга.

Сценографию Сергея Женовача отличает пристрастие в классической прозе 
при очень бережном и в то же время экспериментальном ее прочтении. 

На концерте высту-
паю не как «народ-
ный артист Певцов», 
а как человек 
Дмитрий

Дмитрий Певцов: Никогда не стану исполнять-играть-петь 
что-либо бездарное. Жанр значения не имеет.

СПРАВКА «РГ»
Премия задумана А. И. Солженицыным в 1978 году. Задача ее была им 
сформулирована так: «Не пропустим достойных, не наградим пу-
стых». Первое вручение премии состоялось в 1998 году, ее лауреатом 
стал филолог В. Н. Топоров. Лауреатами премии  также становились: 
Валентин Распутин, Инна Лиснянская, Константин Воробьев и Вик-
тор Астафьев (посмертно), поэты Ольга Седакова и Юрий Кубланов-
ский, критики Игорь Золотусский и Ирина Роднянская, филологи и 
историки литературы Сергей Бочаров и Елена Чуковская, лингвист 
Андрей Зализняк и археолог Владимир Янин, писатели Олег Павлов, 
Алексей Варламов, режиссер Владимир Бортко и актер Евгений Миро-
нов, переводчик и издатель Максим Амелин и другие.
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Владимир Гусев: Сегодня искусство — это либо раздражитель, 
либо провокатор.
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Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Про-
изводственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юри-
дический адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, про-
спект Ленина, дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 7422000795, 
КПП 741301001, в соответствии с Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденным прика-
зом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует 
общественность и всех заинтересованных лиц о проведении оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в кото-
ром содержатся радиоактивные вещества, включая обращение с 
радиоактивными веществами при их транспортировании.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации 
радиационного источника — комплекса, в котором содержатся 
радиоактивные вещества, включая обращение с радиоактивными 
веществами при их транспортировании: с 24.04.2015 по 
30.07.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является администрация Озерского городского округа 
Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант ОВОС намечаемой деятельности 
по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в кото-
ром содержатся радиоактивные вещества, включая обращение с 
радиоактивными веществами при их транспортировании, будет 
доступен с 24.04.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—
18.00, воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, 
воскресенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — ком-
плекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включая 
обращение с радиоактивными веществами при их транспортиро-
вании, будет доступен для ознакомления на интернет-сайте ад-
министрации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru с 
24.04.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — ком-
плекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включая 
обращение с радиоактивными веществами при их транспортиро-
вании, принимаются в письменном виде в местах ознакомления 
с указанными материалами с 24.04.2015 по 26.05.2015.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой дея-
тельности по эксплуатации радиационного источника — ком-
плекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включая 
обращение с радиоактивными веществами при их транспортиро-
вании, будет доступно по указанным выше адресам с 27.05.2015 и 
на интернет-сайте администрации Озерского городского округа: 
www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС на-
мечаемой деятельности по эксплуатации радиационного источ-
ника — комплекса, в котором содержатся радиоактивные веще-
ства, включая обращение с радиоактивными веществами при их 
транспортировании, принимаются в письменном виде в местах 
ознакомления с указанными материалами с 27.05.2015 по 
26.06.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Государственного комитета Российской Федерации по охра-
не окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 и во исполнение 
постановления Главы муниципального образования «Кизнерский 
район» Удмуртской Республики № 13 от 20 апреля 2015 года орга-
низованы общественные обсуждения (в форме общественных слу-
шаний) по теме: «Обсуждение проекта технической документации 
на новые технику и технологии при подготовке проектной докумен-
тации «Строительство здания 1041А для объекта по уничтожению 
химического оружия «Кизнер» (в том числе материалов оценки воз-
действия на окружающую среду).

Заказчиком проекта технической документации на новые техни-
ку и технологии, а также материалов ОВОС является Министерство 
промышленности и торговли РФ (109074, г. Москва, Китайгород-
ский проезд, дом 7, тел. +7(495) 287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Общество с огра-
ниченной ответственностью «Институт по проектированию про-
изводств органического синтеза (ООО «Гипросинтез») (400072, 
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а, тел.: (8442)-55-18-55, 
97-55-44, E-mail: info@giprosintez.ru).

Проект технической документации на новые технику и техно-
логии при подготовке проектной документации «Строительство 
здания 1041А для объекта по уничтожению химического оружия 
«Кизнер» (в том числе материалы ОВОС) доступны для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
в общественной приемной, размещенной по адресу: Удмуртская 
Республика, пос. Кизнер, ул. Красная, д. 16, каб. 17, с 24.04.2015 
по 27.06.2015 с 9.00 до 17.00.

На 15.00 27 мая 2015 года в здании администрации муниципаль-
ного образования «Кизнерский район» по адресу: пос. Кизнер, ул. 
К. Маркса, д. 21, назначено проведение общественных слушаний по 
теме: «Обсуждение проекта технической документации на новые 
технику и технологии при подготовке проектной документации 
«Строительство здания 1041А объекта по уничтожению химиче-
ского оружия «Кизнер» (в том числе материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций по проекту технической документации на новые 
технику и технологии и материалам ОВОС будет осуществлять-
ся в общественной приемной до 27.06.2015. Замечания и пред-
ложения также принимаются по тел.: (8442)-55-18-55, 97-55-44,  
факс.: (8442) 97-34-99, E-mail: info@giprosintez.ru.

Информация  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372, и во 
исполнение постановления главы муниципального образования 
«Кизнерский район» Удмуртской Республики № 14 от 20 апреля 
2015 года организованы общественные обсуждения (в форме об-
щественных слушаний) по теме: «Обсуждение проектной докумен-
тации «Строительство здания 1041А для объекта по уничтожению 
химического оружия «Кизнер» (в том числе материалов оценки 
воздействия на окружающую среду).

Заказчиком проектной документации, а также материалов 
ОВОС является Министерство промышленности и торгов-
ли РФ (109074, г. Москва, Китайгородский проезд, дом 7, тел.: 
+7(495)287-44-80).

Генеральной проектной организацией является Общество 
с ограниченной ответственностью «Институт по проектиро-
ванию производств органического синтеза (ООО «Гипросин-
тез») (400072, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а, 
тел.: (8442)55-18-55, 97-55-44, E-mail: info@giprosintez.ru).

Проектная документация (в том числе материалы ОВОС) до-
ступна для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц в общественной приемной, размещенной 
по адресу: Удмуртская Республика, пос. Кизнер, ул. Красная, 
д. 16, каб. 17, с 24.04.2015 по 27.06.2015 года с 9.00 до 17.00.

На 16.00 27 мая 2015 года в здании администрации муници-
пального образования «Кизнерский район» по адресу: пос. Киз-
нер, ул. К. Маркса, д. 21, назначено проведение общественных 
слушаний по теме: «Обсуждение проектной документации 
«Строительство здания 1041А для объекта по уничтожению хи-
мического оружия «Кизнер» (в том числе материалов оценки 
воздействия на окружающую среду).

Принятие замечаний и предложений от граждан и обществен-
ных организаций по проектной документации (в том числе мате-
риалам ОВОС) будет осуществляться в общественной приемной 
до 27.06.2015. Замечания и предложения также принимаются 
по тел.: (8442)55-18-55, 97-55-44, факс.: (8442) 97-34-99, E-mail: 
info@giprosintez.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Пермское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье») (614065, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Мира, д. 115а, тел. 8 (342)240-44-36, 240-44-35) информирует 
о намечаемой деятельности по реализации объекта Программы 
ТПиР 2016 г. «Замена участка МН «Сургут — Полоцк», участок 
Пермь — Дебесы (1261,27—1261,76 км), (1284,53—1285,54 км). 
Ду-1000 мм. Реконструкция». Участок производства работ распо-
ложен в Оханском муниципальном районе Пермского края, в 5,4 
км северо-восточнее г. Оханск затрагивает ООПТ регионального 
значения «Оханский (Кунчурихинский) бор».

Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объекта. Озна-
комиться с материалами проекта, выдать замечания и предложе-
ния заинтересованные лица и общественные организации могут по 
адресу: Пермский край, Оханский муниципальный район, дер. Ту-
лумбаиха, ул. Культуры, 7, Тулумбаихинский культурно-
досуговый центр (библиотека).

Общественные слушания состоятся 25 мая 2015 г. в 14.00 по 
адресу: Пермский край, Оханский муниципальный район, дер. Ту-
лумбаиха, ул. Культуры, 7, Тулумбаихинский культурно-
досуговый центр. 

Организатором проведения общественных слушаний является 
администрация Тулумбаихинского сельского поселения Оханско-
го муниципального района Пермского края. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений по вопросу:
Влияния намечаемой деятельности  

на окружающую среду при реализации проекта  
«Модернизация котельной с переводом  

на экологически чистые технологии в с.Новая Брянь  
Заиграевского района Республики Бурятия

В целях информирования и учета мнения общественности по во-
просу оценки влияния намечаемой деятельности на окружающую 
среду по проекту «Модернизация котельной с переводом на эколо-
гически чистые технологии в с.Новая Брянь Заиграевского района 
Республики Бурятия»

Уведомляет о проведении общественных обсуждений 
26.05.2015 г. в 10.00 местного времени по адресу: Республика Буря-
тия, Заиграевский район, с.Новая Брянь, ул.Терешковой, д.12, каб. 
№4. Администрация тел.: 8(30136)53964.

С материалами можно ознакомиться на сайте поселения «mo 
zaigraevo». С письменными и устными предложениями обращаться 
в адрес администрации МО СП «Новобрянское» до 26.05.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении годового общего 
собрания акционеров 

Открытого акционерного общества «Дорогобуж»
Открытое акционерное общество «Дорогобуж» (215753, Россий-

ская Федерация, Смоленская обл., Дорогобужский район, пос. Верх-
неднепровский) сообщает, что 28 мая 2015 г. в 9 часов 30 минут в по-
мещении Культурного центра ОАО «Дорогобуж» (Смоленская обл., 
Дорогобужский район, пос. Верхнеднепровский, ул. Комсомольская, 
д. 20) состоится годовое общее собрание акционеров ОАО «Дорого-
буж» (далее — «собрание акционеров») в форме собрания (совмест-
ного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).

Повестка дня:
1.  Утверждение годового отчета ОАО «Дорогобуж» за 2014 год.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ОАО «Дорогобуж» за 2014 год.
3.  Распределение прибыли и убытков ОАО «Дорогобуж» по ре-

зультатам 2014 года.
4.  Выплата (объявление) дивидендов по результатам 2014 года по 

привилегированным акциям ОАО «Дорогобуж».
5.  Выплата (объявление) дивидендов по результатам 2014 года по 

обыкновенным акциям ОАО «Дорогобуж».
6. Утверждение аудитора ОАО «Дорогобуж».
7. Избрание Совета директоров ОАО «Дорогобуж».
8. Избрание ревизионной комиссии ОАО «Дорогобуж».
Список лиц, имеющих право на участие в собрании акционеров, 

составлен по состоянию на 24 часа 00 минут 10 апреля 2015 г. Лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в собрании ак-
ционеров, лица, к которым права указанных лиц на акции перешли 
в порядке наследования или реорганизации, либо их представители 
вправе принять участие в собрании акционеров либо направить за-
полненные бюллетени по почтовому адресу: 215753, Российская Фе-
дерация, Смоленская обл., Дорогобужский район, пос. Верхнеднеп-
ровский, ОАО «Дорогобуж» (собрание).

Регистрация лиц, имеющих право на участие в собрании акцио-
неров, будет осуществляться 28 мая 2015 г. в Культурном центре 
ОАО «Дорогобуж» с 8 часов 30 минут. 

Для регистрации необходимо иметь документы, удостоверяю-
щие личность, документы, удостоверяющие полномочия правопре-
емников (их копии, засвидетельствованные нотариально), а также 
полномочия представителей (доверенности). 

Доверенность на голосование от физического лица должна быть 
составлена в письменной форме и удостоверена в порядке, предус-
мотренном законодательством Российской Федерации. 

Лица, имеющие право на участие в собрании акционеров, могут 
ознакомиться с информацией (материалами), подлежащей предо-
ставлению при подготовке к проведению собрания акционеров, в уп-
равлении обращения ценных бумаг ОАО «Дорогобуж» (215753, 
Российская Федерация, Смоленская обл., Дорогобужский район, 
пос. Верхнеднепровский, ОАО «Дорогобуж», здание заводоуправле-
ния, ком. 518) с 8 по 27 мая 2015 г. в рабочие дни с 9 часов 00 минут 
до 16 часов 30 минут, перерыв с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 ми-
нут, 28 мая 2015 г. во время проведения собрания акционеров в Куль-
турном центре ОАО «Дорогобуж» (Смоленская обл., Дорогобужс-
кий район, пос. Верхнеднепровский, ул. Комсомольская, д. 20) и на 
сайте ОАО «Дорогобуж» в сети Интернет: www.dorogobuzh.ru.

Телефоны для справок: (48144) 6-83-91; 6-82-55; 6-89-28.
Совет директоров ОАО «Дорогобуж»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 13 апреля 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Коммерческий банк 
«Транснациональный банк» (Общество с ограниченной ответс-
твенностью) (далее — КБ «Транснациональный банк» (ООО), 
г. Москва, регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 2108, в связи с отзывом у нее 
лицензии на осуществление банковских операций на основании 
приказа Банка России от 13 апреля 2015 г. № ОД-785. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
КБ «Транснациональный банк» (ООО), в том числе открывшие 
в банке счета (вклады) для осуществления предпринимательской 
деятельности, имеют право на получение возмещения по счетам 
(вкладам), открытым в данном банке (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Фе-
деральным законом на АСВ, осуществляющее функции страхов-
щика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его счетов (вкладов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но 
не более 1,4 млн рублей в совокупности. По банковскому вкла-
ду (счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в 
рублях по курсу Банка России на 13 апреля 2015 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете возме-
щения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для 
счетов, открытых для предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения осуществляются с 
27 апреля 2015 г. по 27 апреля 2016 г. через ВТБ 24 (ПАО), 
ОАО «Россельхозбанк» и «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(ОАО), действующие от имени АСВ и за его счет в качестве бан-
ков-агентов. После 27 апреля 2016 г. прием заявлений, иных 
необходимых документов и выплата возмещения будут осущест-
вляться либо через банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о 
чем будет сообщено дополнительно. Перечень подразделений 
банков-агентов и режим их работы размещен на официальном 
сайте АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о пере-
чне подразделений банков-агентов, осуществляющих выплаты 
возмещения, и режиме их работы вкладчики КБ «Транснацио-
нальный банк» (ООО) могут получить по следующим телефонам 
«горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, ОАО «Рос-
сельхозбанк» — 8-800-200-02-90, «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (ОАО) — 8-800-100-13-21, АСВ — 8-800-200-08-05 (звон-
ки на все телефоны «горячих линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмеще-
ния срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 
2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов упол-
номочен проводить выплаты только определенной группе 
вкладчиков. Распределение по банкам-агентам вкладчиков 
КБ «Транснациональный банк» (ООО) произведено в зави-
симости от начальной буквы фамилии вкладчика, а также 
от места заключения договоров банковского вклада (бан-
ковского счета).
Распределение вкладчиков КБ «Транснациональный банк» 

(ООО) по банкам-агентам, осуществляющим выплату 
возмещения по счетам (вкладам), в том числе открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности

№ 
п/п

Начальная 
буква 

фамилии 
вкладчика

Место заключения 
договоров вклада 

(счета), по которым 
имеются обязательства 

банка перед вкладчиком

Банк-агент

1. А-Ф, A-Z Любой населенный 
пункт (за 

исключением 
г. Бодайбо Иркутской 

области)

ВТБ 24 (ПАО)

2. Х, Ц, Ч, Ш, 
Щ, Э, Ю, Я

ОАО 
«Россельхозбанк»

3. Любая 
буква

г. Бодайбо Иркутской 
области

«Азиатско-
Тихоокеанский 

Банк» (ОАО)

Вкладчик вправе обратиться в любое из указанных на офи-
циальном сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет подразделений своего банка-агента.

Вкладчики КБ «Транснациональный банк» (ООО) могут по-
лучить возмещение по счетам (вкладам), открытым не для пред-
принимательской деятельности, как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке — участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

Выплата возмещения вкладчикам по счетам (вкладам), от-
крытым для предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы страхования 
вкладов, открытый для предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель признан несостоятельным (банкротом), такая 
выплата производится путем перечисления суммы возмеще-
ния на используемый в ходе конкурсного производства счет 
должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения по 
вкладам необходимо приложить справку (или иной документ), 
выданную конкурсным управляющим либо принявшим реше-
ние о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий не назначен) о том, что указанный счет является 
счетом должника (основным счетом должника), используемым 
в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного произ-
водства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом 
суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заяв-
ление по установленной форме. Бланки заявлений можно по-
лучить и заполнить в подразделениях банков-агентов или ско-
пировать с официального сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения по вкладам вкладчик 
может обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нотариально 
удостоверенной доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте АСВ в сети Интернет: www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/ Бланки документов»).

Вкладчики КБ «Транснациональный банк» (ООО), про-
живающие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банков-агентов, также могут направить за-
явление о выплате возмещения по вкладам по почте по адресу 
АСВ: 109240, Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться в безналич-
ном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявле-
нии, или наличными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения 
по счетам (вкладам), открытым для предпринимательской де-
ятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа местно-
го самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяю-
щего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения ос-
тается непогашенной часть обязательств банка по бан-
ковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкур-
сного производства (ликвидации) в отношении банка при усло-
вии предъявления своих требований к КБ «Транснациональный 
банк» (ООО). Для этого вкладчику необходимо заполнить со-
ответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при 
обращении в подразделение банка-агента для выплаты возме-
щения по вкладам (счетам). 

В случае разногласий, связанных с размером подлежащего 
выплате возмещения или отсутствием данных о вкладчике в ре-
естре обязательств КБ «Транснациональный банк» (ООО) перед 
вкладчиками, вкладчик может подать заявление о несогласии в 
банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в АСВ (адрес: 109240, Москва, Вер-
хний Таганский тупик, д. 4) с приложением подлинников или 
надлежащим образом заверенных копий дополнительных доку-
ментов, подтверждающих обоснованность требований вкладчи-
ка: договор банковского вклада/счета, приходный ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети Интернет 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ТРАНСНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
БАНК» (ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Обеспечение транспортных средств 
ООО «Автотранскалий» цифровыми тахографами 
марки DTCO-1381 в период апрель/май 2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Недюдин Евгений Викторович,  

8 (3424) 29-56-16

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 21.04.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ

Тарасенко
возглавил 
снайперский
зачет
Кубка Стэнли

ВОЛОДЯ 
ЛУЧШЕ ВСЕХ

Сергей Сокольский

ФОРВАРД «Сент-Луиса» Влади-
мир Тарасенко стал одним из 
главных героев минувшего ночи  
Кубка Стэнли.

В четвертом матче серии с 
«Миннесотой» Тарасенко офор-
мил дубль, поучаствовав в круп-
ной победе «блюзменов» —6:1. 
Общий счет в противостоянии 
стал 2:2.

Особенно красивым получил-
ся второй гол: подхватив шайбу 
на синей линии, Тарасенко убе-
жал от двух оппонентов, а затем 
в ближнем бою переиграл и вра-
таря «дикарей». «Это всего лишь 
одна шайба», — был как всегда 
скромен Володя.

Тем не менее он был признан 
третьей звездой игрового дня. 
Шайбы в ворота «Миннесоты» 
оказались для Тарасенко 4-й и 
5-й в нынешнем плей-офф. По 
этому показателю Владимир вы-
шел на чистое первое место . В 
гонке бомбардиров с 6 (5+1) бал-
лами Тарасенко замыкает трой-
ку лидеров.

Кевин Кураньи
решил уйти 
из столичного
«Динамо»

ГУД БАЙ, 
ФОРВАРД

Илья Соболев

НЕМЕЦКИЙ форвард москов-
ского «Динамо» Кевин Кураньи 
не будет продлевать контракт с 
клубом, который у него истекает 
30 июня 2015 года.

Об этом сообщил сам футбо-
лист на своем официальном сай-
те. «Пришло время сказать что-
то важное. Я принял решение не 
продлевать контракт с «Дина-
мо». Спустя пять лет я покину 
московский клуб. Этот шаг мне 
дался нелегко. Что будет даль-
ше, пока сказать не могу. Моя 
семья очень хочет вернуться в 
Германию. Я и сам не прочь про-
должить карьеру в Бундеслиге, 
но загадывать не хочу. Но мое 
время здесь еще не закончено. В 
оставшиеся недели я отдам все 
силы, чтобы клуб мог завер-
шить сезон как можно успеш-
ней», — говорится в заявлении 
Кураньи.

Немецкий форвард выступа-
ет за «Динамо» с 2010 года. В 118 
матчах Кураньи провел 50 мя-
чей. В текущем сезоне после 19 
матчей на счету футболиста де-
сять голов.

Ранее сообщалось, что «бело-
голубые» предлагали 33-летне-
му нападающему продлить дей-
ствующее соглашение.

Клубный ЧМ 
по футболу 
пройдет 
в Японии

АЗИЯ 
ПРИНЯЛА МЯЧ

Артур Нанян

КЛУБНЫЙ чемпионат мира по 
футболу в 2015 году пройдет с 10 
по 20 декабря в Японии.

«Япония — страна с проверен-
ной репутацией, когда говорится 
о проведении мероприятий 
ФИФА, включая шесть клубных 
чемпионатов мира, которые 
удачно прошли в Японии. Мы 
уверены, что снова увидим от-
личные условия для этого турни-
ра с великолепной атмосферой.

Популярность таких соревно-
ваний растет каждый день, и это 
происходит благодаря огромной 
поддержке, которую оказывают 
в Японии», — отметил в интервью 
официальному сайту ФИФА ге-
неральный секретарь организа-
ции Жером Вальке.

Напомним, что в этом турни-
ре участвуют сильнейшие клубы 
Европы, Азии, Африки, Север-
ной и Южной Америки, а также 
Океании. Последним победите-
лем Клубного чемпионата мира 
на данный момент является ма-
дридский «Реал», обыгравший в 
решающем матче турнира в 
2014 году аргентинский «Сан-
Лоренсо» со счетом 2:0.

ХОККЕЙ Сборная России
проведет последние
матчи перед ЧМ-2015

На посошок — 
шведы

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Мытищах сборная России проведет первый 
из двух матчей против шведов в рамках Еврохоккейтура.

Подготовка россиян к чемпионату мира-2015, кото-
рый стартует 1 мая, вступила в заключительную фазу. 
Если применительно к матчам Еврочелленджа и Евроту-
ра против финнов можно было говорить о неоптималь-
ной физической форме, экспериментальном составе, то 
в Мытищах, по идее,  зрители должны увидеть команду, 
максимально приближенную к той, что отправится в Че-
хию защищать титул.

Во-первых, Знарок, наконец, сможет проверить в бою 
прибывших в Новогорск энхаэловцев. Их пока пятеро: к 
приглашенным изначально вратарям Сергею Бобров-
скому («Коламбус»), Антону Худобину («Каролина»), за-
щитнику Дмитрию Куликову («Флорида»), форварду Ар-
тему Анисимову («Коламбус») присоединился молодой 
нападающий Валерий Ничушкин («Даллас»).

Во-вторых, будет интересно посмотреть как обживет-
ся в сборной супертройка питерского  СКА Панарин — 
Шипачев — Дадонов. Вчера названные хоккеисты, а так-
же питерцы Максим Чудинов, Антон Белов, Илья Коваль-
чук плюс защитник казанского «Ак Барса» Евгений Мед-
ведев прибыли в расположение сборной.

Были определенные опасения, как бы не повторилась 
история, случившаяся с хоккеистами московского 
ЦСКА. Напомним, столичные армейцы делегировали в 
национальную команду четырех игроков, но все они, 
включая лучшего бомбардира регулярного чемпионата 
и плей-офф КХЛ, лишились шансов сыграть на первенст-
ве планеты из-за травм, с которыми парни явились в Но-
вогорск.  Тьфу-тьфу, медобследование прошли все фина-
листы Кубка Гагарина, приглашенные в сборную.

Тем временем ФХР совместно с КХЛ утвердили струк-
туру календаря сезона 2015/2016. Он начнется 24 авгу-
ста, а завершится не позднее 19 апреля, что поможет 
сборной лучше подготовиться к домашнему ЧМ-2016. В 
календаре будут предусмотрены паузы на матчи сбор-
ной Евротура. Наконец, принято решение отказаться от 
спаренных матчей в плей-офф.

ВОЛЕЙБОЛ «Белогорье»
выиграло первый матч
суперфинальной серии

«Зенит» 
приземлили

Илья Трисвятский

НИКОГДА раньше финальное противостояние россий-
ской мужской Суперлиги не проходило под столь гром-
кой вывеской: действующий клубный чемпион мира 
«Белогорье» против победителя европейской Лиги чем-
пионов казанского «Зенита». Первый матч серии до трех 
побед завершился успешно для белгородцев. На своей 
площадке они обыграли грозного соперника со счетом 
3:0 (25:20, 25:21, 30:28). Повторная встреча заверши-
лась вчера уже после подписания этого номера «РГ». 

Многие не напрасно ждали дуэли блокирующего «Бе-
логорья» Дмитрия Мусэрского и кубинского доигровщи-
ка «Зенита» Вильфредо Леона. Если смотреть на цифры в 
графе «результативность», то здесь счет пока равный. 
Оба волейболиста принесли своим командам по 23 очка. 
Они были главными действующими лицами в сверхна-
пряженной концовке третьей партии, когда казанцы за-
рабатывали один сетбол за другим, а хозяева восстанав-
ливали равенство и в конце концов дожали оппонента. 
Леон весь матч отлично подавал и совершил три эйса, за-
труднив для принимающих еще массу мячей при вводе в 
игру, а Мусэрский пять очков добыл за счет действий на 
блоке.

В полном порядке 39-летний ветеран белгородцев 
Сергей Тетюхин, агрессивно и полезно сыграл его пар-
тнер по команде диагональный Георг Гроцер. Если на-
ставник победителей Геннадий Шипулин ограничился 
минимумом замен, то у его визави Владимира Алекно 
они имели кардинальный характер. Уже после первого 
сета Николая Апаликова на позиции блокирующего по-
менял Александр Волков, на третью партию вместо 
иранца Маруфа вышел пасовать Игорь Кобзарь, а Евге-
ния Сивожелеза в доигровке сменил Алексей Спиридо-
нов. 

— Пока все-таки еще рано рано говорить о каких-то на-
ших перспективах в этой финальной серии, — считает 
главный тренер «Белогорья» Геннадий Шипулин. — Как я 
и говорил раньше, площадка все рассудит. Все эти про-
гнозы, арифметика, уравнения с неизвестными остают-
ся в головах, а играют игроки. Все видели, как ребята от-
давались своему любимому делу и показали яркий, вы-
дающийся волейбол. Это волейбол, сравнимый с высту-
плением симфонического оркестра. Я очень рад, что мы 
сделали маленький шажочек вперед, потому что сопер-
ник очень серьезный, была очень тщательная подготов-
ка. Будем идти дальше.

Теперь команды отправляются в Казань, где следую-
щие матчи финала пройдут 27 и 28 апреля. Мало кто сом-
невается, что в серии потребуется максимальное коли-
чество игр — пять.

ФУТБОЛ Гол мексиканца Чичарито позволил «Реалу» в пятый раз подряд выйти 
в полуфинал Лиги чемпионов

«Атлетико» накрыли сомбреро
Артур Нанян

Н
акануне ответный матч в 
четвертьфинале Лиги Ев-
ропы провел питерский 

«Зенит», который встречался 
дома с «Севильей». Игра завер-
шилась уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

А тем временем в Лиге чемпи-
онов определились все полуфи-
налисты. Последними путевки в 
эту стадию турнира добыли 
«Реал» и «Ювентус», оказавшие-
ся сильнее «Атлетико» (1:0) и 
«Монако» (0:0) соответственно. 

Особняком стоит победа «Ре-
ала» над «матрасниками». Дело в 
том, что подопечные Карло Анче-
лотти не могли обыграть соседей 
семь матчей кряду, и накануне 
очной схватки на «Сантьяго Бер-
набеу» многие эксперты предре-
кали «сливочным» вылет из Лиги 
чемпионов. Помимо удручаю-
щей статистики, не в пользу ма-

дридцев говорили и травмы. Из-
за различных повреждений про-
тив «Атлетико» не вышли Лука 
Модрич, Карим Бензема, Гарет 
Бэйл, плюс был дисквалифици-
рован Марсело.

В результате все решил гол 

Чичарито на 88-й минуте с пере-
дачи Криштиану Роналду. Мекси-
канец, арендованный у «Манчес-
тер Юнайтед», и появляющийся 
на поле по большим праздникам, 
через несколько секунд получил 
травму и под бурные аплодис-
менты трибун был заменен на 
Хесе.

— Прошлые матчи с «Атлети-
ко» после финала Лиги чемпио-
нов не приносили «Реалу» ниче-
го хорошего. «Атлетико» – дос-
тойный соперник, но думаю, что 
мы заслуженно вышли в следую-
щую стадию турнира. Это мой 
самый важный гол, ведь то, что 
происходит здесь и сейчас – всег-
да самое важное.  С кем бы хоте-
лось сыграть в полуфинале? Что-
бы победить в Лиге чемпионов 
нужно побеждать всех, так 
что без разницы, —   от-
метил по окончании 
дерби Чичарито.

- Наша мечта сыграть в еще 
одном финале по-прежнему 
жива. Постараемся выиграть 
все оставшиеся матчи. Когда 
мы на ходу, мы очень опасны. 
Каждый поединок представляет 
собой испытание. Сегодняшнее 
мы прошли с честью.

«Реал» без проблем может 
сражаться с любым полуфинали-
стом. Мы уважаем всех трех по-

тенциальных соперников. Все 
они заслужили играть на этой 
стадии. Посмотрим, кто нам до-
станется, — отметил Карло Анче-
лотти.

Ну а в параллельном матче 
«Монако» на своем поле сыграл 
вничью с «Ювентусом», позво-
лив тем самым туринцам впер-
вые за 12 лет выйти в полуфинал 
Лиги чемпионов. 

Что касается жеребьевки тур-
нира, то она пройдет сегодня в 
13:00 по московскому времени в 
штаб-квартире Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) в швейцарском Ньоне. 

На этой стадии турнира пары 
определяются слепым жребием 
без предварительного посева. В 
отличие от первого раунда плей-
офф Лиги чемпионов, в полуфи-
нале клубы из одной страны мо-
гут встретиться друг с другом. 
Так что не исключен вариант, при 
котором между собой сыграют 
«Реал» с «Барселоной». 

Команда, шар с названием ко-
торой достанут из корзины пер-
вым, проведет проведет старто-
вую встречу дома 5 или 6 мая, а 
ответный поединок — в гостях 12 

или 13 мая. Кроме того, во 
время жеребьевки бу-

дет определено, по-
бедитель какого 

полуфинала будет счи-
таться номинальным хозяином 
финального матча в Берлине 6 

июня. 
Теперь что касается бук-

мекерских котировок. Одна 
из ведущих компаний в этой 
сфере William Hill прини-
мает ставки не только на 
победителя Лиги чемпио-
нов, но и на лучшего бом-

бардира, на пару финалистов, а 
также на страну-победительни-
цу. К слову, в случае выигрыша 
турнира, «Реал» станет первым 
клубом в истории, которому уда-
лось завоевать этот трофей два 
раза подряд.

Любопытно, что букмекеры 
больше всего верят в финал «Ба-
вария» — «Барселона». Коэффи-
циент на эту пару — 3, 25, на 
«Реал» — «Барселона»  и «Бава-
рия» — «Реал» — 4,33, на «Барсе-
лона» — «Ювентус» и «Бавария» 
— «Ювентус» — 8,00, и наконец на 
«Реал» — «Ювентус» — 10,00.

Фаворитами считаются «Ба-
вария» с «Барселоной», коэффи-
циент на победу которых равен 
2,75, на «Реал» — 4,00, а на 
«Ювентус» — 8,00. 

По мнению экспертов, наи-
большие шансы стать лучшим 
бомбардиром у форварда «Бар-
селоны» Лионеля Месси — 2,1, а 
вторым идет обладатель «Золото-
го мяча» и нападающий «Реала» 

Криштиану Роналду — 2,25. На 
данный момент у обоих игроков 
по восемь забитых мячей.

Баскетбол ЦСКА пробился в «Финал четырех» Евролиги

Сыграем в квартете
Павел Петровский

С
толичные армейцы не 
стали нервировать 
своих болельщиков и, 
обыграв в четвертом 
матче четвертьфи-

нальной серии Евролиги грече-
ский «Панатинаикос» — 74:55, 
стали участниками «Финала че-
тырех».

Напомним, что ЦСКА в пер-
вых двух играх с «Пао» был на го-
лову сильнее — 93:66, 100:80. По-
сле того как команды переехали в 
Грецию, баскетболистам «Пао» 
удалось взять реванш — 86:85, но 
на большее сил у команды Душко 
Ивановича не хватило, что пока-
зал поединок накануне. Самым 
результативным в составе ЦСКА 
в четвертом матче стал француз-
ский легионер москвичей Нандо 
де Коло с 18 очками, у звездного 
Андрея Кириленко — 13 баллов за 
результативность. 

«Мы хорошо сыграли в защи-
те, и в этом отличие от третьего 
матча. Результатом все доволь-
ны, наверное, как и наши болель-
щики», — отметил после матча 
Кириленко.

Главный тренер российского 
клуба Димитрис Итудис так про-
комментировал итоги всей се-
рии:

— Хочу поздравить команду с 
выходом в «Финал четырех» и 
особенно тех ее представителей, 
кто сделал это впервые, — для них 
состоится своего рода крещение. 
Отмечу, что все матчи плей-офф 
проходят в интересной борьбе и 
то, что происходит сейчас, — это 
самая интересная стадия сезона. 
Что касается нашей четвертой 
игры с «Пао», то мы контролиро-
вали ее ход с самого начала. Ду-
маю, мы были лучшей командой 
и заслужили победу. У нас был 
сложный момент во второй чет-
верти, но в перерыве мы обсуди-
ли происходящее и не позволили 
соперникам вернуться в игру, 
как в предыдущей встрече. Счи-
таю, мы показали отличную за-
щиту, что иллюстрируют всего 
55 пропущенных очков.

Порцию комплиментов ар-
мейцы получили и от наставника 
«Пао» Душко Ивановича:

— Российская команда не зря 
считается одним из лучшим клу-
бов в Европе. Они выиграли со-
вершенно по делу. Наша вина 
только в том, что ЦСКА лучше 
нас играл все матчи. Меня даже 
не очень радует наша победа в 
третьей игре серии — в тот день на 
стороне «Панатинаикоса» была 
удача. Я желаю московскому клу-
бу удачи во время «Финала четы-
рех». Мне кажется, что если они 
будут играть в такой же яркий и 
атакующий баскетбол, то вполне 
могут выиграть турнир. 

Отметим, что ЦСКА попадает 
в «Финал четырех» Евролиги уже 
в 12-й раз за последние 13 лет. 

В 2006 и 2008 годах наш клуб 
выигрывал почетный трофей, а в 
прошлом году занял четвертое 

место. Отметим, что в 2014-м в 
Милане победу одержал израиль-
ский «Маккаби», который на 
этот раз не смог пробиться в фи-
нальный турнир.

Сражения за титул в этом году 
пройдет в Мадриде с 15 по 17 мая. 
ЦСКА в полуфинале сыграет с по-
бедителем противостояния меж-
ду испанской «Барселоной» и 
греческим «Олимпиакосом» 15 
мая.

Другую пару полуфиналистов 
составят турецкий «Фенербах-
че» (который обыграл «Макка-
би» в трех матчах четвертьфи-
нальной серии) и лучший в споре 
«Реал» — «Эфес Пилсен».

В Единой лиге остались 
лучшие 

Тем временем определились 
все команды—участницы плей-
офф баскетбольной Единой лиги. 
Последним клубом, обеспечив-
шим себе место в серии на выбы-
вание,  стала казахстанская 
«Астана», обыгравшая в среду на 
выезде «Зенит» из Санкт-Петер-
бурга, — 88:85. Борьбу за титул в 
весенней стадии турнира про-
должат 8 команд — ЦСКА, «Хим-
ки», «Локомотив-Кубань», «Зе-
нит»,  «Нижний Новгород», 
УНИКС, «Автодор» и «Астана».

Все три раунда плей-офф прой-
дут до трех побед. В первом раун-
де, 1/4 финала, сыграют: ЦСКА — 
«Астана», «Химки» — «Автодор», 
«Локомотив-Кубань» — УНИКС и 
«Зенит» — «Нижний Новгород». 
Плей-офф стартует 1 мая — с матча 
в Санкт-Петербурге между «Зени-
том» и «Нижним Новгородом». 
Четвертые и пятые игры в чет-
вертьфинальных парах, если по-
требуется, состоятся 8—13 мая.

Поединки 1/2 финала пройдут 
20—23 мая, 25—26 и, если потре-
буется, 27—28 и 30—31 мая. Мат-
чи финальной серии плей-офф 
состоятся 3, 5, 8 и, если потребу-
ется, 10 и 13 июня.

В 1/4 финала баскетболисты ЦСКА оказались на голову выше своих оппонентов из греческого «Панатинаикоса».

Чичарито вышел в составе «Реала» из-за 
травмы Бензема, и забил решающий мяч.

Акцент

 Соперником ЦСКА в полуфи-
нале Евролиги станет победи-
тель пары «Барселона» — 
«Олимпиакос» Блокирующий Дмитрий Мусэрский (справа) стал лучшим 

бомбардиром «Белогорья» в первом матче, набрав 23 очка.

Онлайн-трансляция 
жеребьевки — на сайте
www.rg.ru/sujet/4504
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МЕЖДУ ТЕМ
Игрок «Химок» Тайриз Райс был 
признан самым ценным баскет-
болистом в нынешнем розыгры-
ше Кубка Европы. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
турнира. Напомним, что Райс 
провел все 22 поединка в составе 
своего клуба, набирая больше 10 
очков в 20 из них. Тайриз является 
лидером Кубка Европы по показа-
телю эффективности (410) и на-
бранным очкам (378). Также 
Райс идет вторым по набранным 
в среднем за матч очкам (17,2).
Баскетболистам «Химок» пред-
стоят матчи против испанской 
«Гран-Канарии» в финале Кубка 
Европы. Матчи финальной серии 
пройдут 24 и 29 апреля.

ЦИФРА

2
РАЗА
баскетболисты ЦСКА станови-
лись победителями Евролиги. 
Армейцы праздновали триумф в 
2006 и 2008 годах.
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ВОПРОС ДНЯ

Что нужно 
прочитать в детстве?
Вячеслав Недошивин,

писатель, журналист:

— Рекомендовать можно только 
настоящую литературу, которая 
не просто призвана развивать, но 
и увлекать ребенка. Поэтому я 
советую прочесть «Трех мушке-
теров» Александра Дюма-отца, 
«Детство» Льва Толстого и три-
логию «Детство» Максима Горь-
кого. Безусловно, нужно прочи-
тать «Мартин Иден» Джека Лон-
дона и роман Войнич «Овод». 

Ольга Румянцева, 
организатор проекта 
«Книжный автобус «Бампер»:

— Детская литература должна 
быть разной. Я советую прочи-
тать сказки разных народов 
мира, Сашу Черного, Астрид 

Линдгрен, Виктора Драгунского, 
Джерри Старка. Не стоит давать в 
руки ребенку книги наших та-
лантливых писателей (за исклю-
чением Александра Пушкина) — 
до их гения нужно дорасти. 

Екатерина Асонова,
психолог:

— В первую очередь это литера-
турные сказки: «Алиса в стране 
чудес», «Питер Пэн», «Винни-
Пух». Своим детям я стараюсь 
выстраивать баланс из совре-
менных авторов и писателей мое-
го детства. Из самых любимых на 
сегодняшний день авторов моих 
детей — это Сергей Седов, Артур 
Гиваргизов и Юлия Кузнецова.

Подготовила 
Ксения Кирсанова

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Постарайтесь больше общаться.

Телец 
Ваши доходы увеличатся.

Близнецы 
Сегодня благоприятный день для 
поиска работы.

Рак 
День будет полон общения.

Лев 
Вам сейчас необходима друже-
ская поддержка.

Дева 
Не принимайте важные решения.

Весы 
Ваш творческий потенциал се-
годня будет на высоте.

Скорпион 
То, что держалось в тайне, всплы-
вет на поверхность.

Стрелец 
Появится возможность самореа-
лизоваться. 

Козерог 
Не сидите вечером дома.

Водолей 
Ваши прогнозы развития ситуа-
ции окажутся верными.

Рыбы
Пора перестать фантазировать, 
возвращайтесь к реалиям дня.

ГОРОСКОП

24.04| ПЯТНИЦА

МИД РФ: США сдерживали Россию с целью 
нанести ущерб экономике
www.rg.ru/art/1110350
США проводили линию на системное сдерживание России 
с целью нанести ущерб ее экономике. Об этом говорится в 
ежегодном отчете о работе министерства иностранных дел 
РФ в 2014 году. Все, что может США, — это только сдержи-
вать Россию, причем даже не своими руками. США больше 
потеряли, чем получили из-за санкций. А у России очень 
много перспектив в экономической сфере. Может и не сра-
зу, но в конечном итоге экономика России превзойдет эко-
номику США в разы — это точно.
andrey zlatchinskiy

Эксперты не исключили снижения курса доллара 
до 45 рублей
Георгий Панин
www.rg.ru/art/1110092
Изначально было понятно, что доллар и евро долго не удер-
жаться на своих позициях, потому как их укрепление было 
вызвано искусственно, а вот к укреплению рубля есть все 
предпосылки — стабилизация цен на нефть, меры Центро-
банка и т.д.
Алексей Невзоров

Депутаты предложили усложнить процедуру 
оформления ОСАГО
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1110055
Российским автомобилистам могут усложнить процедуру 
оформления ОСАГО. В закон хотят вернуть норму, по кото-
рой заключить договор обязательного страхования автов-
ладельцы смогут только, предоставив квитанцию об упла-
те транспортного налога или справку из ФНС об отсутст-
вии долга. Не понимаю, зачем усложнять ту процедуру, ко-
торая на практике и так не просто решается: то в очереди 
постой с месяц, то дополнительные услуги приобрети и т.д. 
Не лучше ли предложить, как ее упростить?
Анатолий Володин

Рождаемость в России впервые превысила 
смертность
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1110362
Впервые в новейшей истории России рождаемость в нашей 
стране превысила смертность, говорится в отчете Мин-
здрава за 2014 год. Вообще за четыре года, прошедших со 
времени проведения Всероссийской переписи населения 
2010 года, с учетом Крымского федерального округа, насе-
ление России увеличилось на 3,4 миллиона человек. Эти 
цифры, я считаю, одна из самых важных больших побед 
нашей страны за последнее время. Войны, перестройки, 
дефолты и кризисы сделали свое негативное дело в отно-
шении положительной статистики, но мы справились, бла-
годаря грамотной социальной политике правительства, 
возрождению наших семейных ценностей, о которых в 
90-е все забыли.
Olga Ponomareva

В Евпатории два человека погибли при 
столкновении иномарки с крестом
Илья Изотов
www.rg.ru/art/1109943
В Евпатории произошло ДТП, в котором иномарка стол-
кнулась с бетонным православным крестом, в результате 
чего два человека погибли. По предварительным данным, 
ДТП произошло из-за того, что водитель не выбрал безопа-
сную скорость движения. Пристегиваться надо ремнями 
безопасности, раз ездишь очень быстро. А то все крутыми 
стали, носятся как стритрейсеры. В ЕС хоть кто-нибудь бы-
вал? А я там на права сдавал и ездил потом. Там почти все 
пристегиваются, нет этой ужасной моды на «крутизну». В 
итоге — маневренность выше. Избавляться надо от вредной 
привычки — не пристегиваться.
Алексей Юрченко

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +4...+10, гроза

Санкт-Петербург +3...+7, дождь

Анадырь -16...-5, облачно

Архангельск -2...+5, дождь

Астрахань +3...+15, солнечно

Благовещенск  +1...+12, дождь

Владивосток +4...+7, дождь

Волгоград +1...+12, облачно

Воронеж +1...+12, дождь

Екатеринбург +1...+8, дождь

Иркутск +4...+21, облачно

Казань 0...+6, осадки

Калининград +4...+13, солнечно

Краснодар +3...+12, облачно

Магнитогорск +2...+9, дождь

Мурманск -1...+2, снег

Нижний Новгород +1...+7, дождь

Новосибирск +11...+21, дождь

Омск +6...+16, дождь

Орел +1...+11, дождь

Оренбург +3...+10, дождь

Пермь -2...+5, дождь

Ростов-на-Дону +2...+11, облачно

Севастополь +3...+15, облачно

Симферополь 0...+13, дождь

Сочи +4...+13, облачно

Тамбов -1...+10, дождь

Тюмень +1...+11, дождь

Уфа +1...+8, дождь

Хабаровск -3...+9, дождь

Челябинск +1...+10, дождь

Чита -3...+13, облачно

Элиста +3...+15, солнечно

Южно-Сахалинск 0...+9, солнечно

Якутск -4...+5, облачно

Ярославль +2...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют частые дожди и силь-
ный ветер. Давление со-
ставит 740 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Небо закроют облака. 
Ожидается магнитная 
буря. Давление подни-
мется до 745 мм рт. ст.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи обещают 
долгожданное потепле-
ние. Давление составит 
741 мм ртутного столба.

В Орле на частном пиротехническом складе в Заводском районе города произошли взрыв и пожар. Ликвидировать огонь спасате-
лям удалось только спустя два часа. К вечеру официальное количество пострадавших достигло 19 человек. Они госпитализирова-
ны, среди них есть и люди с тяжелыми травмами. Источники сообщают о двух погибших — индивидуальном предпринимателе, 
которому принадлежал склад, и его сыне. В экстренных службах сообщили, что, видимо, взрыв произошел из-за неправильного 
хранения товара в сарае, без соблюдения необходимых условий хранения опасных предметов. В результате одна из пиротехниче-
ских систем сдетонировала. Сообщается, что склад не был оборудован противопожарной системой. Полностью сгорел не только 
он, но и пять соседних домов и четыре хозпостройки. Еще 20 зданий пострадали от взрыва, в том числе две школы и детсад. Пока 
их не отремонтируют, дети будут заниматься в других учебных заведениях.

СОБЫТИЕ 

23.04| ЧЕТВЕРГ

ТЕЛЕЗРИТЕЛЮ, недовольно-
му тем, что «Папа не дышит!», о 
котором «Российская газета» 
повествует на 10-й полосе, не 
следовало подавать в суд на про-
изводителя. Ведь, если разо-
браться, в подобной рекламе нет 
ничего аморального. На лицо 
преступление против хорошего 
вкуса, но за это, слава богу, у нас 
не наказывают.

Очевидно, что в последнее 
время наш маркетинг, во всяком 
случае телевизионный, начал по-
тихоньку сдавать. Странное 
дело, в девяностых рекламный 
бюджет был несравненно мень-
ше, но рекламные паузы были 
приятными. Чего стоит один Бек-
мамбетов с захватывающими ро-

ликами ныне почившего банка 
«Империал». Ролики выдались 
на славу, потому что Тимур боль-
шой художник с чувством пре-
красного. Такие люди никогда не 
позволят себе снять что-то неин-
тересное. Думаю, что проблема 
современного рекламного кон-
тента кроется в рекламных ре-
жиссерах, которые, как правило, 
не обучались во ВГИКе или по-
добных заведениях. Практика 
показала, что привлечение та-
лантливых режиссеров действи-
тельно окупается благодаря 
сногсшибательному продукту. 

Впрочем, реклама, поражаю-
щая наше сознание путем худо-
жественных приемов, потихонь-
ку уступает агрессивному мар-
кетингу. Может быть, время та-
кое. Наши умы, по всей видимо-
сти, покрылись незримой плен-
кой и перестали реагировать на 
рекламные импульсы. Вполне 
возможно, именно поэтому папа 
должен не дышать. С одной сто-
роны, жестко, а с другой лучше, 
чем старое «Пейте пиво!».

Подготовил 
Александр Мирошниченко

НАУКА Ученые нашли космическую «пустыню»
www.rg.ru/art/1110393

ЗДОРОВЬЕ Какие напитки помогают бороться со 
стрессом
www.rg.ru/art/1110085

ИНТЕРНЕТ В Сети появился мультфильм о вреде 
смартфонов
www.rg.ru/art/1110623

ТЕХНОЛОГИИ Робота-гуманоида научили шутить и 
флиртовать
www.rg.ru/art/1110093

ВИДЕО Горилла напала на ребенка
www.rg.ru/art/1110083

ФОТО Извержение вулкана Кальбуко в Чили
www.rg.ru/art/1110936

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Андрей Рубанов
писатель
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